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СЕМЕРО С ЛОЖКОЙ: 
ШКОЛЬНАЯ ВЕРСИЯ

КАПИТАЛ 
ДЛЯ КАПИТАЛЬНОГО

Цены на ремонты квартир взлетели, 
но покупки стройматериалов растут

Россияне привыкли к тому, что 
в течение года постоянно все доро-
жало. Не стали исключением и ре-
монтные работы со всеми строй- и 
отделочными материалами. Эконо-
мисты подсчитали, что в 2025 году 
капремонт жилья обойдется граж-
данам на 10% дороже. И это притом 
что уже и так в этой сфере цены за 

год подросли на 10%. «МК» разби-
рался, что именно подорожало и 
почему, а также узнал у юристов, 
как обезопасить себя от обмана, 
чтобы не остаться с ремонтом, но 
«без штанов», либо вообще и без 
того, и без другого.

Читайте 8-ю стр. 

С НОВЫМ ГАДОМ, 
С НОВЫМ СЧАСТЬЕМ!

Эксперты порекомендовали многим знакам 
зодиака не давать в долг 

в наступающем году Змеи
Совсем немного времени оста-

ется до волшебного момента, когда 
один год сменит другой. Могучий 
Дракон отправится на заслуженный 
отдых на 12 лет, а его место займет 
Зеленая Деревянная Змея. Как уго-
дить Змее, что подать на стол и как 

его сервировать, чтобы своими под-
ношениями привлечь в дом счастье 
и удачу? Об этом «МК» рассказали 
астролог, шаман Карагай, психолог 
Любовь Изварова и диетолог Свет-
лана Титова.

Читайте 6-ю стр.

Страна и мир отметили 145 
лет со дня рождения Иосифа 
Сталина. С разными чувства-
ми, конечно. И даже в разное 
время. Ну, в том смысле, что 
часть человечества отмети-
ла 145-летие гораздо раньше 
— год назад. Да-да, масштаб 
этой исторической личности 
столь велик, что одного дня 

рождения ей оказалось мало. 
А уж одной газетной статьи для 
описания всех граней личности 
и подавно не хватит. Остано-
вимся посему на тех гранях, 
которые и по сей день не до 
конца разгаданы. На некото-
рых из них.

Читайте 4-ю стр.

МАЛЫЙ ТЕАТР СДЕЛАЛ СЕБЕ 
ПОДАРОК
Старинный водевиль «Лев Гурыч 
Синичкин» покорил публику

РОЖДЕНИЕ КРАСНОГО ЦАРЯ 
 Неразгаданный Сталин

«Утро нашей Родины». Картина 
художника Федора Шурпина, 1948 год.

ОБЫКНОВЕННОЕ 
ЧУДО 

ЦЕНТРОБАНКА
Есть какое-то доброе тихое волшебство в 

решении совета директоров ЦБ оставить пока 
в покое ключевую ставку, дав ей встретить 
Новый год на отметке в 21% годовых. Ведь 
до этого целый год ставку повышали в на-
дежде сбить разогнавшуюся инфляцию... Но, 
как всякое таинство, этот абсолютно неожи-
данный для большинства аналитиков шаг не 
поддается (на первый взгляд!) объяснениям, 
не укладывается в логические конструкции. У 
самого Банка России есть на сей счет впол-
не конкретный аргумент — это замедление 
кредитования, как корпоративного, так и роз-
ничного. Вот только многим он покажется 
неубедительным на фоне бушующей в стране 
инфляции и с учетом прежних действий ЦБ. 

Но, может, не стоит ломать голову, пытать-
ся искать некие тайные мотивы? Может, все 
проще, и относиться к решению регулятора 
надо как к бескорыстному предновогоднему 
подарку всем россиянам, пахнущему завет-
ными мандаринами и хвоей? Надо просто его 
принять с благодарностью, отбросив «черные» 
мысли. Тем более что светлая тема праздни-
ка явственно обозначилась и на пятничной 
пресс-конференции Эльвиры Набиуллиной по 
ставке, где глава регулятора рассказала, о чем 
бы она попросила Деда Мороза — замедления 
инфляции и «чтобы экономика у нас перешла 
к сбалансированным темпам роста». 

Читайте 2-ю стр.

В период с 20 по 22 декабря, по 
данным силовиков, в России произо-
шло 14 попыток поджога в местах ско-
пления людей. Из них 5 в столице и 
Подмосковье. Жертвами мошенников-

телефонистов (вероятнее всего, дей-
ствующих с территории Украины) 
становились преимущественно люди 
пенсионного возраста. Старики за-
пускали фейерверки в общественных 

местах, поджигали полицейские маши-
ны и банкоматы. Кто заставил их пойти 
на это — выяснял «МК».

Читайте 3-ю стр.

БАНКОМАТНАЯ ЛИХОРАДКА
Что стоит за волной поджогов, прокатившихся по стране
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Анна РАЧИНСКАЯ, Мария УСОВА, 
Светлана РЕПИНА, Юлия ГРИШИНА и др.

МАЛЫШКА ОБОЖГЛАСЬ О ДОЛЛАРОВОЕ ДЕРЕВО
Химический ожог рта 

и глотки получила трех-
летняя жительница одно-
го из городов на востоке 
Подмосковья, решившая 
попробовать на зубок ра-
стущее дома долларовое 
дерево. 

Как стало известно 
«МК», 19 декабря родители 
девочки решили нарядить 
новогоднюю елку в комна-
те. Пока взрослые были 
погружены в праздничные 
хлопоты, малышка про-
скользнула на кухню. Там 
на подоконнике стояло в 

горшке долларовое дере-
во (замиокулькас). Рядом 
же в банке с водой нахо-
дился лист, отломленный 
на разведение. 

Малышка достала этот 
отросток и откусила при-
мерно 4 см стебля. Из-за 
горечи кроха тут же вы-
плюнула растение. Но 
все же успела получить 
химический ожог слизи-
стых рта и глотки. Девочка 
заплакала. Родные дали 
ребенку сорбент, анти-
гистаминный препарат и 
позвонили врачам.

Приехавшие медики 
объяснили, что сок рас-
тения содержит ядови-
тые вещества. У взрос-
лых замиокулькас может 
привести к пищевому 
расстройству. У детей 
поедание растения может 
закончиться серьезным 
отравлением, как и у жи-
вотных. 

Девочку госпитализи-
ровали, сделали промы-
вание и через некоторое 
время отпустили домой. 
Сейчас с ребенком все в 
порядке.

РАМЕНСКИЕ ВРАЧИ «СЛЕПИЛИ» ДЕДА МОРОЗА 
ИЗ КОСТЕЙ СВОИХ ПАЦИЕНТОВ

Самый креатив-
ный Дед Мороз Под-
московья нашелся в 
Раменской ЦРБ. Вра-
чам удалось склеить 
оригинальный пазл из 
рентгеновских сним-
ков своих пациентов.

Как стало известно 
«МК», у амбассадора 
Нового года имеются 
все части тела. Одна 
рука поднята в при-
ветственном жесте, 
а на голове красный 
колпак. Неунывающие 
доктора раменской 
больницы говорят, что 
их зимний волшебник, 
сложенный из подруч-
ных материалов, не 
менее обаятелен, чем 

витражные картинки 
талантливых художни-
ков. Забавное украше-
ние травматологиче-
ского отделения уже 
заметили пациенты и 
начали комментиро-
вать нетривиальную 
идею в социальных 
сетях.

«Я вам клянусь, это 
моя грудная клетка! 
Мне перед операцией 
велели рентген легких 
сделать, все резуль-
таты в компьютере, а 
снимок вот использо-
вали, и очень ориги-
нально! Горжусь, что 
стал немного Дедом 
Морозом», — написал 
некий Иван.

ЧИСЛО ПОГИБШИХ В ДТП 
С ЭЛЕКТРОСАМОКАТАМИ 

ВЫРОСЛО ПОЧТИ В ЧЕТЫРЕ РАЗА
Резкий рост числа до-

рожных происшествий с 
участием электросамо-
катов, электровелосипе-
дов, моноколес и прочих 
средств индивидуальной 
мобильности продолжают 
фиксировать московские 
автоинспектора. Причем 
основной прирост в пе-
чальной статистике дают 
курьеры.

Как стало известно «МК», 
с 1 января по 31 октября в 
Москве произошло 1402 
ДТП с участием СИМ, что 
на 72,9% больше, чем за 
аналогичный период про-
шлого года. В этих авариях 
погибло 14 человек (в про-
шлом году всего четверо), 
пострадали 1469 (в про-
шлом году 849). Самым 
опасным для самокатчиков 
стал Северо-Восточный 
округ столицы (283 ДТП), 
а самый резкий рост ава-
рийности зафиксирован 
в Зеленограде (с 12 до 30 
случаев). Также в СВАО за-
метнее всего увеличилось 

число пострадавших в 
таких авариях (со 110 до 
295).

Чаще в ДТП с модными 
транспортными средства-
ми стали попадать несо-
вершеннолетние — 330 
случаев против 199 год 
назад. Число раненых 
детей и подростков вы-
росло с 208 до 351. Очень 
сильно выросло количе-
ство «мобильных» аварий 
с участием курьеров: со 
108 до 244. В них постра-
дали 256 доставщиков 
(год назад 110), погибли 
трое (год назад двое). При 
этом 80% аварий прихо-
дятся на долю прокатных 
СИМ, лишь пятую часть со-
ставляют ДТП с участием 
личных самокатов. Самые 
распространенные виды 
аварий — наезд на пеше-
хода (39%), столкновение 
(35%), опрокидывание 
(18%). Примерно две трети 
аварий происходят в ме-
стах, предназначенных для 
движения пешеходов. 

ИНЖЕНЕРА УБИЛИ 
ИЗ-ЗА НЕЖЕЛАНИЯ 
ВОЗВРАЩАТЬ ДОЛГ?

Инженера столичной 
строительной компании 
расстреляли и сожгли в ма-
шине в Солнечногорском 
городском округе в ночь 
на 20 декабря. Незадолго 
до этого мужчина одолжил 
крупную сумму денег своей 
знакомой.

Как выяснил «МК», труп 
47-летнего москвича с 
тремя огнестрельными 
ранениями в спину обна-
ружили в салоне сгорев-
шего автомобиля «Опель 
Астра». Тело несчастного 
посмертно обгорело. Ма-
шина была припаркована 
на обочине дороги между 
деревней Бухарово и СНТ 
«Бухарово». Сыщики бы-
стро установили личность 
погибшего — им оказал-
ся работник компании по 
строительству и рекон-
струкции мостов. 

В качестве приоритетной 
рассматривается бытовая 
версия преступления. Не-
которое время назад ин-
женер дал в долг 3 млн 
рублей своей знакомой на 
ипотеку. Эта дама работает 
в «Москва-Сити», ее зар-
плата — 300 тыс. рублей в 
месяц. 

19 декабря мужчина ска-
зал близким, что поедет ре-
монтировать машину. Од-
нако в мастерской он так и 

не появился, а отправился 
в Подмосковье. Не исклю-
чено, что убийцы подсели в 
его машину, после разгово-
ра расстреляли водителя и 
подожгли иномарку.

По словам родных, муж-
чина не мог дать никому 
взаймы такую сумму, по-
скольку ее у него не было. 

Весной этого года погиб-
ший развелся с супругой, с 
которой воспитывал двоих 
детей (10 и 8 лет от роду). 
Жена просила приносить 
домой как можно больше 
денег, постоянно пилила 
его этим и в конечном счете 
подала на развод.

Инженер сильно пережи-
вал расставание, осунулся, 
но вскоре познакомился с 
дамой и буквально воспрял 
духом. 

— Он жил на небольшую 
сумму, которая у него 
оставалась от зарплаты, 
остальное все уходило де-
тям, — сказали его родные. 
— Он довольно слабохарак-
терный, добрый.

Врагов у инженера, по 
словам родственников, 
тоже не было, поскольку 
он практически ни с кем не 
общался, а жил работой и 
домом. Возможно, он стал 
случайной жертвой — ока-
зался не в том месте и не в 
то время.

Редкую вин-
тажную вещи-
цу проносила 
в ухе практи-
чески всю 
свою жизнь 
жительни-
ца Видно-
го. Раритет 
извлекли из 
ее организма, 
когда у старуш-
ки начал падать 
слух.

Как стало известно «МК», 

в Видновскую го-
родскую боль-

ницу обрати-
лась 81-летняя 
пенсионерка, 
которая со-
общила, что 
совершенно 

оглох ла на 
правое у хо. 

ЛОР-врач начал 
медицинские ма-

нипуляции с промы-
вания слухового органа 

и, к своему удивлению, 

извлек из уха пациентки 
старинную бусину.

И тут бабуля вспомнила, 
что в 5 лет у нее было оже-
релье, которое порвалось, 
а недостающую бусинку 
так и не удалось найти. И 
вот спустя 76 лет пропажу 
обнаружили. Теперь ба-
бушка прекрасно слышит, 
а извлеченный «инород-
ный предмет» она решила 
оставить на память — ведь 
она никогда с ним раньше 
не расставалась.

ДЕТИ МИГРАНТОВ ТОЛПОЙ 
ИЗБИЛИ ПОДРОСТКОВ 

ПРЯМО В ШКОЛЕ
Ученики одной из школ 

Новомосковского адми-
нистративного округа по-
пали на больничные койки 
после избиения группой 
старшеклассников. Мас-
совую драку разнимали 
педагоги.

Как стало известно 
«МК», 19 декабря двое 
девятиклассников, уча-
щихся школы на улице 
Авиаконструктора Пет-
лякова, утром шли по 
коридору и рассказыва-
ли друг другу анекдо-
ты. Мальчики смеялись, 
когда проходили мимо 
других учеников. Один 
из младших школьников, 
услышав смех ребят, по-
думал, что они смеются 
именно над ним. Обижен-
ный мальчик, вместо того 
чтобы узнать истинную 
причину шуток, решил о 
якобы насмешках сооб-
щить своему старшему 
брату, который дружил 
с десятиклассниками — 
детьми мигрантов (среди 
них были уроженцы Азер-
байджана). После уроков 
заступники подошли к 
любителям анекдотов и 
нецензурно выразились 
в их адрес. 

А в 12.30 на третьем эта-
же школы начались раз-
борки, в которых, со слов 
очевидцев, участвовали 
около 40 учеников. К двум 
девятиклассникам прим-
кнул их 15-летний лучший 
друг. Троица пыталась от-
биться от ударов десяти-
классников и ребят по-
младше. Массовую драку 
вскоре заметили учите-
ля, которые попытались 

самостоятельно разнять 
оппонентов.

В результате серьезно 
пострадали три девяти-
классника. Одного из ре-
бят с сотрясением голов-
ного мозга и сломанным 
носом из учебного заве-
дения на «скорой» доста-
вили в детскую больницу. 
Второй юноша вначале 
отказался от врачебной 
помощи, однако дома у 
него ухудшилось состоя-
ние — в больнице врачи 
подтвердили сотрясение 
головного мозга. Лучше-
му другу любителей анек-
дотов повезло больше — 
он отделался ушибами и 
синяками. 

— После инцидента 
к нам подошел один из 
младшек лассников и 
сообщил, что подобные 
разборки происходили в 
школе и ранее. В январе 
2024 года эти же старше-
классники избили другого 
ребенка. Пострадавший с 
переломом лицевой кости 
был доставлен в больни-
цу. Эту ситуацию сотруд-
ники школы тогда замяли. 
Как нам известно, с уче-
никами после избиения 
никакую работу педагоги 
не проводили, — расска-
зал отец пострадавшего 
девятиклассника.

Родители обратились в 
полицию. Также извест-
но, что у учеников школы 
есть группа в мессендже-
ре, где обидчики пообе-
щали физически наказать 
ребят, родственники ко-
торых обратятся за помо-
щью к правоохранитель-
ным органам.

telegram:@mk_srochno

МИНЗДРАВ М
О

СТАРАЯ БУСИНА 76 ЛЕТ БЫЛА ЧАСТЬЮ ПЕНСИОНЕРКИ

ЮНОШИ В ПОДМОСКОВЬЕ СТАЛИ БОЛЬШЕ 
ЖАЛОВАТЬСЯ НА ОДИНОЧЕСТВО

Порядка 60 тысяч звон-
ков поступило на детский 
телефон доверия в Под-
московье с начала года. 
Благодаря грамотным 
психологам в регионе уда-
лось предотвратить сотни 
несчастных случаев.

Как стало известно «МК», 
чаще всего дети обраща-
лись на «горячую линию» 
из-за личностных про-
блем. Больше всего их 
беспокоило одиночество, 
низкая самооценка, поиск 

себя, детские страхи и 
неуспехи в школе. Все это 
волновало более 14 тысяч 
человек.

На втором месте по по-
пулярности находятся про-
блемы социальной адапта-
ции. Например, трудности 
в отношениях с учителя-
ми и одноклассниками, 
нежелание идти в школу, 
буллинг и другие. По этой 
причине к психологам «го-
рячей линии» обратились 
более 10 тысяч детей.

Семейные конфликты 
стоят в этом списке на 
третьем месте. Например, 
споры с родителями, раз-
ногласия с другими детьми 
в семье и так далее. Таких 
звонков поступило свыше 
7 тысяч.

С 1 января 2025 года 
«горячая линия» психоло-
гической помощи детям, 
подросткам и их роди-
телям станет доступна с 
мобильных телефонов по 
короткому номеру 124.

КОЛИЧЕСТВО ДТП С УЧАСТИЕМ СИМ

10 месяцев 2023

10 месяцев 2024
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Пенсионерка поджигает 
банкомат в Питере.

Фейерверк в МФЦ 
Королева.

Питерский банк 
после поджога.
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Глава Украины решил одним 
махом обновить состав послов 
На Украине произошел «дипломато-
пад». Зеленский уволил шестерых по-
слов и постпреда при ООН и утвердил, 
по его словам, более 30 новых глав 
дипмиссий. Среди назначений есть и 
достаточно скандальные, например, 
Андрей Мельник, который, будучи 
послом Украины в Германии, назвал 
канцлера Шольца «обиженной ливер-
ной колбасой». 

Глава Украины уволил и назначил новых 
послов Украины в Китае, Японии, Индонезии, 
Литве, Словении и Руанде. Также был снят пред-
ставитель в ООН Сергей Кислица. Кроме того, 
Зеленский наконец-то поставил нового посла 
в Венгрии. Напомним, что эта должность была 
свободна с 2022 года, когда был отстранен от 
работы предыдущий посол. 

Как отметил политический эксперт, жур-
налист издания «Украина.ру» Василий Стоякин, 
такой «дипломатопад» связан в первую очередь 
со сменой политической обстановки в мире: 
«Поменялась общая международная ситуация 
из-за результатов выборов в США. В связи с 
этим нужны будут изменения и во внешней по-
литике Украины. Не то чтобы радикальные, так 
как люди набираются из той же самой колоды, 
но поменять их нужно, потому что они будут 
действовать уже в других условиях. Скорее 
всего, перед ними будут ставить немного дру-
гие задачи, но вряд ли здесь надо говорить о 
чем-то принципиальном. То есть задачи будут 
по большей части те же, но с поправкой на то, 
что теперь союзников нужно будет более акку-
ратно подталкивать к предоставлению помощи 
Украине». 

Среди назначений есть как забавные, так 
и любопытные. Из забавных — возвращение из 
ссылки послом в Бразилии Андрея Мельника, 
который теперь станет представителем Украины 
в ООН. Ранее на посту посла Украины в Германии 
Мельник прославился своим дипломатическим 
ноу-хау. Например, когда канцлер ФРГ Олаф 
Шольц заявил, что не может посетить Киев из-
за отказа Украины принять президента страны 
Франка-Вальтера Штайнмайера, дипломат на-
звал Шольца «обиженной ливерной колбасой». 
«Изображать из себя обиженную ливерную кол-
басу не очень по-государственному», — заявил 
посол. Теперь же, когда он назначен представи-
телем Украины в ООН, вероятно, нас ожидает 
череда новых уморительных дипломатических 
высказываний. 

Из любопытного — назначение посла 
Украины в Венгрии. Эта должность пусто-
вала несколько лет. Примечательно, что в 
2023 году экс-президент Венгрии выдала 
агреман на назначение послом Федора Шан-
дора, однако в итоге Зеленский утвердил 
его кандидатуру только сейчас. Сам Шан-
дор — боевик 101-й бригады ТРО, профес-
сор Ужгородского национального универ-
ситета. Примечательно, что он этнический 
венгр, президент областной туристической 
организации «Закарпатье». Как отмечают 
украинские СМИ, назначение произошло на 
фоне ухудшения отношений между Киевом 
и Будапештом, произошедшего в связи с 
взаимными обвинениями Орбана и Зелен-
ского из-за предложения рождественского 
перемирия. Напомним, что во время пресс-
конференции в Брюсселе глава Украины 
заявил, что премьер-министра Венгрии никто 
не «уполномочивал на переговоры», а «его от-
ношения с Путиным слишком теплые, чтобы 
ставить Путина на место». 

Также интересен выбор нового посла в 
Турции. Им стал Нариман Джелялов — чело-
век, который в 2022-м получил 17 лет колонии 
за участие в подрыве газопровода в Крыму. В 
июне этого года он вернулся на Украину в ре-
зультате процедуры обмена. Джелялов зани-
мает должность заместителя главы Меджлиса 
крымско-татарского народа (запрещенная 
в России экстремистская организация), что 
делает его достаточно близкой и понятной 
фигурой для Эрдогана, который поддерживает 
местную крымско-татарскую диаспору и их 
представителей в Крыму и на Украине. 

Однако, как отмечает эксперт Василий Сто-
якин, по-настоящему значимых назначений не 
произошло. «Интересны были бы какие-то поли-
тические назначения. Но такое мы в последний 
раз видели, когда экс-главком Залужный стал 
послом Украины в Великобритании», — под-
черкнул политолог. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

НОВОГОДНИЙ 
ДЕМАРШ 
ЗЕЛЕНСКОГО
Решатся ли ВСУ на наступление 
«последней надежды»
На СВО противник активно готовится к 
так называемому новогоднему на-
ступлению и может ударить сразу по 
нескольким направлениям. Сейчас в 
резерве ВСУ не менее шести бригад, 
которые временно растворились в 
тумане войны. Военный обозреватель 
Алексей Суконкин в беседе с «МК» рас-
сказал, какие направления противник 
может выбрать в качестве основных 
и что делается для того, чтобы пред-
упредить действия врага и нанести 
упреждающий удар.

Напомним, первые сообщения о наступле-
нии «последней надежды» ВСУ, как в народе на-
звали попытки киевского режима взять реванш 
на поле боя, стали появляться еще осенью. 
Поводом для беспокойства стали загадочные 
«телодвижения» противника. Например, наши 
разведчики обратили внимание на то, что в 
Сумскую область должны были прибыть по-
рядка 13 тыс. человек. Но группировка вдруг 
«растворилась» где-то в тылу.

Кроме того, в конце осени в открытых ис-
точниках стали активно появляться кадры с 
переброской различной бронетехники из Евро-
пы на Украину. В частности, в Румынии видели 
американские БМП «Брэдли», в Германии — 
шведские гусеничные бронетранспортеры, а 
в Польше немецкие боевые машины пехоты и 
«Леопарды».

В середине декабря из Дании в Польшу пе-
релетели три истребителя F-16, предназначен-
ные для Украины. Таким образом, у противника, 
с учетом предыдущих поставок самолетов, есть 
эскадрилья, которую он бережет для какого-то 
особенного случая.

Враг также накапливает западные даль-
нобойные ракеты. Несмотря на то что время 
от времени прилетает по нашим территориям, 
расход этих ракет считается небольшим. Все 
это наталкивает на мысль, что ВСУ серьезно 
готовятся к наступлению.

В том, что противник вскоре снова попы-
тается показать зубы, уверен и военный обо-
зреватель Алексей Суконкин.

— Сейчас мы ожидаем от ВСУ так назы-
ваемый новогодний удар. У противника где-то 
зависли порядка шести бригад, может быть, 
больше, которых нет на фронте, но они скоро 
появятся. Очевидно, это будет последнее, что 
Зеленский сможет предложить перед перего-
ворами, к которым его будет принуждать новая 
американская администрация.

— Когда может начаться это новогоднее 
наступление? 1 января? 

— «Новогоднее наступление» — это услов-
ное обозначение. Оно может оказаться «пред-
новогодним», может «рождественским». Но 
противник вот-вот должен его начать. Например, 
в пятницу, 20 декабря, были сообщения о том, 
что они на Запорожском направлении где-то по-
перли... Но до сих пор непонятно, это основное 
наступление или отвлекающий удар.

— Какое вообще пространство для ма-
невра есть у противника? 

— У них есть три варианта: Херсонское, 
Запорожское и Курско-Белгородское направ-
ления. Очевидно, что Белгородское направ-
ление для них наиболее выгодное, потому что 
оно дает им козыри в переговорном процессе. 
Херсонское и Запорожское направления пред-
полагают выход украинских войск к Крыму. Но 
это нереально в настоящий момент, потому что 
там наша оборона еще с прошлого года очень 
хорошо подготовлена, они просто не дойдут, 
это невозможно никак.

Поэтому там, на Крымском направлении, 
вероятнее всего, будет отвлекающий, сковы-
вающий удар. А основной все-таки они будут на-
носить из Черниговской и Сумской областей.

— Если мы видим скопление войск, по-
чему мы не можем нанести тот же ракетно-
бомбовый удар? 

— Новый опыт получаем не только мы, но и 
противник. Сейчас произошел переход к новому 

пониманию правил подготовки и ведения боя. 
Противник далеко не дурак и понимает, каким 
образом мы можем обнаруживать скопление 
его людей и техники, и этого не допускает. Они 
могут появиться, очевидно, перед самым уда-
ром, просто со всех сторон, как говорится, 
сойдутся.

— Что нам тогда нужно делать?
— Нужно реагировать быстрее. В первую 

очередь, конечно, будет реагировать авиация. 
По местам скопления войск противника будет 
наносить удары дальнобойная артиллерия. Но 
это никогда не приносит полного поражения. Это 
будет частичное, долевое поражение, и против-
ник будет продвигаться. Он остановится, только 
если конкретный пехотный «Ваня» будет сидеть 
в окопе с гранатометом и держать узел дорог 
какой-нибудь или участок дороги, по которому 
идет наступление. Тогда противник остановится. 
Чтобы этот условный «Ваня» оказался в окопе, 
надо понимать, в какой окоп его посадить, на-
против какой дороги. Вот чтобы это понимать, 
разведка сейчас много работает, буквально для 
того, чтобы успеть вскрыть сосредоточение и 
перемещения противника.

— Вы сказали, что до сих пор непонятно, 
какой удар будет основным, то есть враг 
будет пытаться обмануть?

— Да, противник выполняет и ложные дей-
ствия. Они иногда настолько достоверные, что 
у людей, обрабатывающих информацию, мо-
жет сложиться впечатление, что это не демон-
страционные действия, а реальные. Поэтому 
здесь все очень тонко. Вполне возможно, что 
противник будет готов развить успех на всех 
трех направлениях, если где-то почувствует 
слабину. Это будет решаться буквально в тече-
ние нескольких дней. У врага сейчас цейтнот, 
остался месяц до инаугурации Трампа, и они за 
это время должны провести большую работу. 
Мы, конечно, заинтересованы в том, чтобы они 
никакую работу за это время не провели. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

НЕ ЗАДАННЫЙ 
ВОПРОС ПУТИНУ

Самый интересный вопрос на большой 
пресс-конференции Путина был показан на 
экране: «У вас не возникает ощущение, что ваше 
окружение не доводит до вас полную информа-
цию о том, что происходит в стране?». Задан он 
не был, но Владимир Владимирович на него, 
хоть и косвенно, ответил.

Вот стенограмма с сайта Кремля (Дмитрий 
Кулько — журналист, соведущий).

«Д.Кулько: Владимир Владимирович, у на-
ших бойцов, которые прямо сейчас освобождают 
Курскую область, нет статуса участника СВО.

В.Путин: Что-что?
Д.Кулько: Нет статуса участника СВО.
В.Путин: Почему?
Д.Кулько: Потому что они участники кон-

тртеррористической операции. Это сказыва-
ется в том числе и на выплатах, которые они 
получают».

Очень показательное удивление было у 
президента. Просто поверить не мог тому, что 
слышит.

Дальше Кулько зачитал пару обращений: 
«в октябре и ноябре получил денежное доволь-
ствие 42 тысячи рублей», «платят денежное до-
вольствие в размере 25 тысяч рублей ежеме-
сячно». Штурмовикам. Каждый день бьющимся 
насмерть. Проблема эта не была секретом, ее 
поднимали, о ней говорили.

Что сказал Путин? «Для меня это неожи-
данная информация». «Честно говоря, мне это 
в голову не приходило». Президент обещал все 

исправить и проверить, чтобы было исправлено. 
А в голову ему это не приходило, потому что 
так быть в принципе не должно. Но вот ведь, 
оказывается, может. А до следующей «Прямой 
линии» еще год...

А еще Путину рассказали, как банки мухлю-
ют с ипотекой — льготную не дают, усложняют ее 
получение до невозможности, а взамен пред-
лагают свою, более для них прибыльную, «ком-
бинированную». А Путин рассказал, как частные 
авиакомпании мухлюют с льготными билетами 
для многодетных, чтобы прибыль не упускать. 
Рассказал и про местную «бигфарму», которые, 
конечно, молодцы, уникальные дорогущие пре-
параты выпускают, но, по контексту разговора о 
перебоях с физраствором, стало понятно, что 
если людям что-то жизненно необходимо, но 
это не приносит прибыль, то вот, увы.

Везде, абсолютно везде, где речь захо-
дит о нуждах людей или выживании страны 
(в данном случае имеется в виду «оборонка»), 
требуется финансовое или административное 

вмешательство государства в капиталисти-
ческую форму хозяйствования. Но и это вме-
шательство то запаздывает по тысяче разных 
причин, то происходит не совсем так, «как Путин 
сказал». Да и чаще всего направлено оно на то, 
чтобы капиталисты не упустили прибыль. Уди-
вительно, да? Или не удивительно, если вспом-
нить, что больше трех десятков лет назад народ 
перестал быть экономически господствующим 
классом.

На неделе в Москве в результате теракта 
погибли генерал Игорь Кириллов и его помощник 
Илья Поликарпов. Силовики сработали четко, 
и моментально был задержан исполнитель те-
ракта, приезжий узбек. Собственно, заказчики 
на это и рассчитывали — мало убить действи-
тельно опасного для них генерала, так можно 
еще и «качнуть» в обществе межнациональную 
и мигрантскую тему.

А еще украинские заказчики рассчитывали 
на безнаказанность. Как? Да очень просто. Никто 
из тех, на кого покушались — Дугина, Тататрский, 

Прилепин, — не входили в российскую «элиту» 
(вот именно так, в кавычках), а значит, можно 
не беспокоиться. Не входил в нее и генерал 
Кириллов. Потому что служил стране. И жил в 
обычном многоквартирном доме в не самом бла-
гоустроенном районе, а не в особняке в центре 
Москвы или поместье на берегу Волги. 

Только заказчики убийства на этот раз про-
считались. «Кинжалы» прилетели в управление 
СБУ в Киеве. Времена потихоньку, со скрипом, 
а у некоторых «элитариев» и их выкормышей и 
со скрежетом зубовным, но меняются.

Если наши ракеты летят по военной и кри-
тически важной для украинской «оборонки» 
инфраструктуре, то украинские ракеты и дроны 
— по жилым домам в российских городах. Кас-
сетными боеприпасами — предназначенными 
для нанесения максимального урона живой силе 
— был атакован Рыльск. Погибли обычные горо-
жане. На следующий день в жилые дома Казани 
прилетели ударные дроны ВСУ. Окончательно 
съехавший с катушек наркоман требует крови 
мирных граждан, поскольку больше ничего не 
может противопоставить армии России и дав-
лению Запада, толкающего его на переговоры. 
Грязно матерится в адрес Путина, несет уже 
откровенный бред про то, что русские сжигают 
лица погибшим северокорейским солдатам и 
у этих погибших находят только российские 
паспорта (лица сжигают, а паспорта, значит, 
оставляют — чего только под веществами не 
приглючится). Цель очевидна — оттянуть устраи-
ваемые Трампом переговоры как можно дольше, 
нанести России максимальный вред.

Следующие несколько месяцев «станут 
решающим этапом войны, поскольку Киев пыта-
ется стабилизировать свою оборону и укрепить 
свои позиции на востоке на случай, если Трамп 
вынудит его к переговорам с Путиным», — пишет 
«Файненшиал Таймс» со ссылкой на военных 
чиновников и аналитиков. На самом деле ожи-
дается последний удар ВСУ, для которого уже 
подготовлено несколько свежих бригад — Киев 
готовится сыграть ва-банк, возможно, напав на 
«старую» территорию России. 

КРИЗИС

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

...ЧУДО 
ЦЕНТРОБАНКА
c 1-й стр.

Впрочем, есть вещи слишком 
очевидные и слишком зна-
чимые, чтобы их игнориро-
вать. Начиная с июля 2023 

года (когда годовая инфляция в стране 
составляла 4,3%) Центробанк повышал 
ставку восемь раз, доведя ее в конце октя-
бря 2024-го до 21%. А сейчас, когда офи-
циальная инфляция разогналась до 9,5%, 
а наблюдаемая населением — до 15,9%, 
когда рубль обесценился выше известной 
психологической отметки в 100 за доллар, 
он вдруг взял паузу в своем неуклонном 
следовании курсу на ужесточение 
денежно-кредитной политики. 

В конце концов, есть четыре краеуголь-
ных камня, четыре базовых критерия, на 
основании которых регулятор, как он сам 
признается, делает выбор в пользу смягчения 
ДКП. Это устойчивое снижение инфляции; 
охлаждение кредитования и потребитель-
ского спроса; уменьшение жесткости рынка 
труда (связанной прежде всего с проблемой 
дефицита кадров); отсутствие проинфляци-
онных рисков со стороны бюджета. 

На данный момент из этого набо-
ра позитивных факторов реализовался 
только второй. «Рост процентных ставок 
поддерживает высокую склонность эко-
номических агентов к сбережению. При 
этом охлаждение кредитной активности 
уже охватывает все сегменты кредитного 
рынка», — говорится в пресс-релизе ЦБ. 
И возникает вопрос: неужели одно это об-
стоятельство со знаком плюс могло пере-
весить на условной чаше весов три мощ-
нейшие негативные тенденции, которые 
вообще никуда не делись? Как отмечает 
Центробанк, в декабре увеличились ин-
фляционные ожидания населения и цено-
вые ожидания предприятий, безработица 
вновь обновила исторический минимум, а 
рост заработных плат по-прежнему опере-
жает рост производительности труда. 

Кроме того, по данным Росстата, в 
январе–ноябре расходы федеральной 
казны выросли на 23,7% — до 33,04 трлн 
рублей, превысив доходы в размере 32,65 
трлн рублей. То есть государство продол-
жает генерировать бюджетный импульс 
в больших объемах, как и в 2023 году. Не 
говоря уже о таких жестко проинфляци-
онных событиях, как индексация тарифов 
естественных монополий (в частности, с 1 
декабря на железнодорожные перевозки) 
и резкое, с 1 октября, повышение утили-
зационного сбора на автомобили. 

Существует универсальный постулат: 
что позволено Юпитеру, то не позволено 
быку. В определенном смысле он проеци-
руется и на нынешнюю ситуацию. То, что 
спрос на кредиты в России снизился, — 
имеет особое значение для аналитиков 
ЦБ, но для населения это абстракция. Со-
всем другое дело — инфляция, причем не 
росстатовская, а магазинная, двузначная. 
Траты на хлеб, овощи, мясо, молоко, ле-
карства, услуги ЖКХ и городского транс-
порта — в этом вся наша (людей с улицы) 
повседневная жизнь и боль. 

Почему Центробанк не стал повы-
шать ставку до 23–25%, как наперебой 
предсказывали высоколобые аналитики? 
Среди прочих обстоятельств неожиданно 
взятая регулятором пауза вполне могла 
стать результатом внешнего давления, 
переходящего порой в травлю, не зря же 
на пресс-конференции Набиуллину прямо 
об этом спросили. В последние месяцы 
Банк России находился под перекрестным 
огнем со стороны и крупного бизнеса, 
и правительственных чиновников, и де-
путатов. «Унять», «утихомирить», «снять» 
— петиции с этими требованиями, под-
писанные разными деятелями, появля-
лись как грибы после дождя. Да, звучала 
и профессиональная критика, но были 
и совершенно абсурдные обвинения, в 
частности, в сотрудничестве главы ЦБ с 
зарубежными спецслужбами. 

От такого рано или поздно смертель-
но устаешь. Возможно, ЦБ просто решил 
достать из рукава то обыкновенное чудо, 
которого от него с нетерпением ждала 
публика. Накануне Нового года это ока-
залось как нельзя кстати. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Президент отвечает на вопрос 
Дмитрия Кулько о статусе военных, 
освобождающих Курскую область.

Дипломат Андрей Мельник, 
который назвал Шольца «обиженной 
ливерной колбасой», теперь будет 
представлять Украину в ООН. 

КИЕВСКИЙ «ДИПЛОМАТОПАД»

KR
EM

LI
N.

RU
M

IL
.R

U

СО
ЦС

ЕТ
И

37% хотят отправиться в путешествие. Среди планирующих поездки часть встретит Но-
вый год во время путешествия, однако большинство намерены уехать уже после праздника. 
По предварительным данным, россияне на новогодних каникулах совершат 10,1 млн поездок. 
Городами-лидерами по количеству гостей из соседних регионов станут Москва (1,7 млн по-
ездок) и Петербург (1 млн поездок).

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

встретят 
Новый год дома63% россиян

ИХ НРАВЫ

ПРЕЗИДЕНТ

КАДР

СПАСЕНИЕ

ЦИФРА

ЗА БУГРОМ

Полиция Замбии утверж-
дает, что арестовала двух 
мужчин за предпола-
гаемую попытку навести 
порчу на президента. В 
столице Лусаке задержа-
ны 42-летний гражданин 
Мозамбика и 43-летний 
местный деревенский старо-
ста. «У подозреваемых были 
обнаружены различные 
амулеты, в том числе живой 
хамелеон, и, предположи-

тельно, они практикующие 
колдуны, —  говорится в 
заявлении полиции. — Их 
предполагаемой миссией 
было использовать чары, 
чтобы нанести вред главе 
государства Хакаинде Хичи-
леме». Полиция утверждает, 
что пара была нанята братом 
оппозиционного депутата, 
которого судят за ограбле-
ние, покушение на убийство 
и побег из-под стражи.

Президент России 
Владимир Путин принял 
участие в церемонии от-
крытия объектов транс-
портной инфраструктуры 
в режиме видеоконфе-
ренции. В эксплуатацию 
был введен ряд автодорож-
ных объектов, в их числе 
Витебская развязка в Санкт-
Петербурге и скоростной 
подход к Крымскому мосту, 
обходные маршруты вокруг 
деревни Малые Вязёмы, 
городов Нижнекамск и 
Набережные Челны, пяти 
населенных пунктов в Респу-
блике Башкортостан. Также 
были открыты три новых 
терминала: в аэропортах 
Ставрополя, Магадана 
и Чебоксар. По словам 

Путина, 120-километровый 
скоростной подход к Крым-
скому мосту в Краснодар-
ском крае соединит трассы 
«Дон» и «Таврида». «Таким 
образом будет обеспечено 
бесшовное, бессветофор-
ное движение от Санкт-

Петербурга через Москву, 
Краснодар, Симферополь 
до Севастополя. Это значит, 
что повысится транспортная 
доступность курортов юга 
России. Это особенно важно 
в сезон отпусков», — отме-
тил президент.

Пропавший на Камчатке 
грузовой самолет Ан-2 
нашли спустя трое суток 
в районе горы Тундровая. 
Двое членов экипажа и один 
пассажир выжили. Самолет 
пропал с радаров 19 декабря 
примерно в 4.30 утра по 
московскому времени. Он 
летел по маршруту Миль-
ково — Оссора и перевозил 
800 килограммов груза для 
золотодобытчиков. В день 
пропажи самолета у него сра-
ботал аварийный радиомаяк 
«Коспас-Сарсат». Операция 
спасения в снежной пустыне 
длилась почти трое суток. 
Ближайший населенный 
пункт находился в 160 кило-

метрах от места крушения. 
Когда самолет был найден, 
выяснилось, что причиной 
аварии стало обледенение. 
Во время аварийной посадки 
Ан-2 перевернулся. Двое пи-
лотов (68-летний КВС Андрей 
Гордеев и 71-летний Николай 
Щеглов), а также 25-летний 
пассажир Андрей Митасов 
выжили. На борту находил-

ся небольшой запас еды и 
топлива. Люди несколько 
дней топили снег, чтобы пить, 
и грелись, вырыв яму в снегу. 
Один из выживших сказал, 
что им повезло и что армия 
научила выживать в экс-
тремальных местах. Пилоты 
слышали сигналы, что их 
ищут, но из-за плохой погоды 
ответить не могли.

Трамп заявил, что Панам-
ский канал может вновь 
перейти в собственность 
США. Он написал в соцсети: 
«Безопасность Панамского 
канала исключительно важна 
для торговли и быстрого 
развертывания ВМС, она 
также значительно сокраща-
ет время доставки грузов в 
порты США. США являются 
страной, которая больше 
всех использует канал, более 
70% всех транзитов направ-
ляются в наши порты или из 
них через этот канал. При-
знанный одним из чудес со-
временного мира, Панамский 

канал открылся для торговли 
110 лет назад и был построен 
с огромными затратами для 
США — 38 тыс. американских 
мужчин погибло от укусов 
комаров в джунглях во время 
строительства. Когда пре-
зидент Картер по глупости 
отдал его за один доллар во 
время своего президентского 
срока, управлять им могла 
исключительно Панама, а не 
Китай или кто-либо еще. Так-
же Панаме не разрешалось 
взимать с США, их ВМС и 
корпораций, ведущих торгов-
лю, непомерные пошлины за 
использование канала. Плата 

[за проход канала], взимае-
мая Панамой, просто смехот-
ворна, особенно если учесть 
необычайную щедрость, 
которую в отношении Панамы 
проявили США. Это полное 
«обдирание» нашей страны 
должно немедленно прекра-
титься. Канал не был передан 
на благо других, а лишь в 
знак сотрудничества с нами 
и Панамой. Если правовые 
принципы, лежащие в основе 
передачи канала Панаме, не 
будут соблюдены, мы будем 
настаивать на его полном 
возвращении без каких-либо 
вопросов».

ДВОЕ КОЛДУНОВ ЗАДЕРЖАНЫ ЗА НАВЕДЕНИЕ ПОРЧИ НА ПРЕЗИДЕНТА

ПУТИН ОТКРЫЛ СКОРОСТНОЙ ПОДХОД К КРЫМСКОМУ МОСТУ

ЭКИПАЖ ПРОПАВШЕГО АН-2 ТРОЕ СУТОК ВЫЖИВАЛ В СНЕЖНОЙ ЯМЕ

ТРАМП ХОЧЕТ ВЕРНУТЬ ПАНАМСКИЙ КАНАЛ В СОБСТВЕННОСТЬ США

22 декабря юбилейный день рождения отметил 
один из самых ярких журналистов «МК» — Алек-
сандр Добровольский.

Александр — сотрудник отдела репортера и специ-
ализируется на исторических темах. Его расследования, 
начиная от выявления неизвестных фактов биографии 
знаменитых исторических личностей и до поиска скры-
тых мест, где, однако, происходили значимые события, 
неизменно вызывают читательский интерес. В поле его 
зрения попадают факты биографии таких известных на 
весь мир людей, как Николай II, Иосиф Сталин, мировых 
государственных лидеров, исторические события Великой 

Отечественной войны, самые яркие события становления российского государства после 
распада СССР. Находит Александр время и для изучения исторических фактов съемок 
культовых советских фильмов, и для выявления неизвестных деталей жизни россиян в 
разные исторические эпохи. 

Все статьи Александра построены исключительно на исторических фактах. Он про-
водит огромное количество времени в архивах, изучая порой совсем закрытые докумен-
ты, выезжает на место событий, собирая факты от проживающих там очевидцев, имеет 
большую агентуру собственных информаторов из числа профессиональных историков и 
политологов. Александр Добровольский признан в 2022 году «Лучшим журналистом «МК» 
по решению творческого коллектива, ну а читатели ежедневно голосуют за статьи Добро-
вольского тем, что ждут и читают их как в печатной версии газеты, так и на сайте «МК». 

Мы все поздравляем Сашу с юбилейным днем рождения и желаем ему личного счастья 
и дальнейших творческих достижений.

Коллектив «МК».

Ученые разом открыли 27 неизвестных жи-
вотных. Участники экспедиции на севере 

Перу благодаря местным жителям нашли 27 новых видов 
млекопитающих и позвоночных. В их числе оказалась 
плавающая мышь-амфибия с перепончатыми лапками и 
рыба с головой-каплей, представительницы неизвест-
ных видов карликовой белки и иглистой мыши, 8 видов 
рыб, 3 вида земноводных и 10 видов бабочек. Ученые 
указали, что всего было обнаружено до 48 новых видов, 
но для точного определения того, являются ли все из них 
новыми, потребуются дополнительные исследования.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Все «огненные» случаи довольно 
однотипны. Так, вечером 21 де-
кабря 63-летний житель Коро-
лева направился в торговый 

центр на проспекте Космонавтов, где рас-
положен МФЦ. В госучреждении мужчина 
поджег фейерверк, а процесс записал на 
камеру. Оттуда он планировал переместить-
ся к Костинскому отделу полиции, но не успел 
скрыться и был задержан на месте.

Поджигателем оказался бывший ма-
нуальный терапевт-массажист, а ныне пен-
сионер с инвалидностью. Со слов знакомых, 
около 20 лет назад мужчина увел из семьи 
чужую супругу, которая воспитывала 15-
летнего сына. Однажды мальчика оставили 
запертым в квартире, так что подросток был 
вынужден лезть через окно, он разбился 
насмерть при падении с высоты. 

На допросе пенсионер признался: за-
пустить салют в МФЦ его принудили мошен-
ники, которым он перевел 700 тысяч рублей 
из личных накоплений, не осознав даже, что 
за этим кроется. 

— Злого умысла у него не было, мы уве-
рены, что он подвергся гипнозу, — пояснили 
в разговоре с правоохранителями родные 
пожилого человека. — Сначала он перевел 
преступникам все свои сбережения, остался 
ни с чем и вынужден был от отчаяния вы-
полнять, что они скажут. При этом пару лет 
назад он уже переводил таким же афери-
стам круглую сумму, а вот сейчас попался 
на такую схему.

В то же время еще один МФЦ, располо-
женный на этот раз в торговом центре на 
северо-востоке Москвы в районе Отрадное, 
стал отправной точкой для другой вынуж-
денной пироманки. Пенсионерка запустила 
снаряд из фейерверка, рассчитывая таким 
образом вернуть 120 тысяч рублей, которые 
она отправила неизвестным получателям.

Аналогичный случай произошел в одном 
из почтовых отделений в Химках. Сюда при-
шла 70-летняя местная жительница. Следуя 
все той же общественно-опасной схеме, 
женщина направилась сначала к банковско-
му окошку с целью якобы обналичить пен-
сию, а затем активировала петарду. Другие 
посетители вместе с работниками успели 
эвакуироваться из помещения во время за-
дымления. Саму престарелую поджигатель-
ницу задержали на месте сотрудники службы 
безопасности. И вновь в даче показаний про-
сматривается украинский след: преступники 
не оставили старушке выбора. 

Объектами диверсий становились так-
же спецмашины. 21 декабря полицейские 
машины горели в Москве, Твери, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге. В Тобольске 
сожгли снегоуборочную машину.

Объектами пироманов становились и 
банкоматы. На северо-западе Москвы воз-
ле банкоматов взорвали коробку с петар-
дами, в Красноярске 19-летняя студентка 
педагогического вуза облила банкомат бен-
зином и подожгла, одновременно получив 
ожоги 2-й степени. То же самое сделала по 
указанию онлайн-жуликов пенсионерка из 
Санкт-Петербурга: женщина залила горючим 
денежный терминал и чиркнула спичкой, в 
результате чего на месте прогремел мощ-
ный взрыв. В Ростове-на-Дону местный жи-
тель устроил пиротехническое шоу в банке. 

Происходящее каждый из участников за-
писывал на камеру «для отчетности». 

А был ли гипноз?
Поджигателям, вероятнее всего, будут 

вменять статью 205 УК РФ «Террористиче-
ский акт», по которой предусмотрено до 10 
лет лишения свободы.

А между тем, со слов правоохранителей, 
мошенники профессионально находят жертв 
среди самых доверчивых людей — пенсио-
неров, студентов, безработных и жителей с 
психическими проблемами. 

На допросе злоумышленники нередко 
отвечают, что не осознавали своих действий. 
Поджигали, но словно под гипнозом. Об 
измененном состоянии сознания говорят и 
другие жертвы телефонного мошенничества. 
Во всех случаях, когда уговаривают взять 
кредит, подписать документы на квартиру, 
перевести деньги на безопасный счет или 
передать их курьеру, взрослые, разумные, 
уважаемые люди совершали эти действия 
как будто в трансе. Так по крайней мере 
утверждают жертвы мошенников. И сами не 
понимают, как могли решиться на такое.

«МК» поговорил об этом феномене с 
психологом-гипнологом Евгением Идзи-
ковским. И задал ему первый — и главный 
— вопрос в этой ситуации: возможно ли 
загипнотизировать по телефону? 

— Да, гипноз по телефону или по виде-
освязи возможен. Я использую такой способ 
лечения психологических проблем в своей 
практике. Но есть одно важное условие. 
Пациент должен сам, добровольно, ко мне 
обратиться. Он должен дать свое согласие 
и внутренне настроиться, что его введут в 
гипнотическое состояние и это избавит его 
от каких-то больших проблем. 

Однако загипнотизировать по теле-
фону без соответствующего настроя 
невозможно. 

— Почему тогда большинство жертв 
телефонных мошенников рассказывают, 
что не помнят своих действий? Или же, 
совершив злодеяние, они не понимают, 
как такое могло с ними произойти? Они 
словно выходят из транса. 

— Это не транс, а обычный аффект. 
Жертва действует в состоянии аффекта, 
поэтому часть воспоминаний стирается. 

— Но как можно заставить взрослого 
человека с сохранной психикой напра-
виться поджигать банкомат? Да и еще 
никому об этом не сообщать? 

— Преступники выводят жертву из со-
стояния эмоционального равновесия с по-
мощью страха. Люди находятся в состоянии 
сильного аффекта и выполняют чужие ука-
зания, потому что на них давят, они очень 
испуганы. Мне доводилось слышать о таких 
случаях. Например, звонят родственникам 
участников СВО и сообщают, что их родной 
человек в плену. И чтобы с ним ничего не 
случилось, надо пойти и сделать такие дей-
ствия. Только никому при этом не сообщать. 
Конечно, мамы, папы делают все, чтобы не 
навредить своему близкому, особенно если 
с ним у них давно нет связи.

— Но для этого мошенникам должны 
слить базу людей, пропавших без вести. 
Этот круг ограничен. А жертв телефонных 
преступников намного больше. 

— Да, безусловно. Это точечные удары. 
Гораздо чаще используется прием стихий-
ного поиска жертвы. Организуются большие 
кол-центры, операторы которых звонят по 
всем известным им базам и ищут человека, 
который поведется на их обман. Работает 
закон больших чисел.

— Как они определяют такого 
человека?

— Людей стандартным образом раз-
водят на деньги, а потом запугивают тем, 
что они финансировали ВСУ. И чтобы это 
не стало известным, надо сделать то-то и 
то-то. 

— Но здравомыслящих людей не так 
просто развести на деньги. В чем тогда 
дело?

— А как цыгане находят своих жертв? 
Ведь не каждого же можно развести на гада-
ние, а потом обчистить. Цыганки выбирают 
людей, которые находятся в эмоционально 
подавленном состоянии. Так же и киберпре-
ступники. Действуют широким фронтом, 
а когда находят жертву, то уже от нее не 
отстают. Нестабильное эмоциональное со-
стояние, тревога. Неуверенность, плохие 
события какие-то происходят в это время. 

— А есть какая-то категория людей, 
которые чаще других попадаются на 
удочку телефонных мошенников? Как 
пенсионеры, например. 

— Нет категории людей априори более 
внушаемых. Внушаемость определяется 
эмоциональным состоянием. Например, 
более других внушаемы беременные жен-
щины. Но тот же человек, но уже в статусе 
мамы, не будет столь доверчивым. Так же и 
со всеми. Я скажу, что любой человек мо-
жет быть внушаем. Из десяти ловушек он 
отвергнет девять, а на одну попадется. В 
зависимости от своего состояния. 

Что касается пенсионеров, то эти люди 
чаще других попадаются в сети преступни-
ков, потому что они хуже ориентируются в 
технологиях, меньше знают какие-то новые 
распоряжения или правила. То есть хуже 
социализированы. 

— Как можно осознать, что тебя 
разводят?

— В каждом случае это индивидуально. 
Но исходя из житейской практики, не ме-
дицинской, я бы посоветовал ни при каких 
обстоятельствах не сообщать мошенникам 
коды от смс и не открывать то, что тебе прямо 
сейчас пересылают незнакомые люди, позво-
нившие по телефону. А перед тем как чем-то 
воспользоваться, уточнять, куда можно лично 
обратиться за получением услуги.

Практикующий психолог, писатель, кан-
дидат психологических наук Михаил Хопс в 
свою очередь считает, что жертвами теле-
фонных мошенников, провоцирующих людей 
на различные правонарушения, становятся, 
как правило, люди с низким уровнем крити-
ческого мышления. 

— Это не какой-то особый вид гипно-
за или способ воздействия на конкретную 
личность, — говорит он. — Нет таких тех-
нологий. Если бы они были, то их активно 
применяли бы в других сферах. Это просто 
массовый «чёс» в поиске слабого звена, в 
поиске нужного человека. Как правило, это 
люди, не умеющие прогнозировать будущее, 
оценивать ситуацию, задавать довольно 
простые вопросы: почему и зачем мне то 
или иное предлагают? Не умеющий выйти 
из своего эгоистического желания, «я хочу 
вернуть деньги, чего бы мне это ни стоило», 
и подумать о том, чем это может обернуться 
для окружающих людей. То, что психолог 
Лев Выготский называл высшей нервной 
деятельностью, к сожалению, есть далеко 
не у всех.

До этого у мошенников была в разра-
ботке молодежь с неразвитым пока еще 
критическим мышлением. Теперь взялись 
за пенсионеров, у которых критическое мыш-
ление угасает вследствие того, что они пере-
стают решать какие-то насущные задачи, 
связанные с общением, с ответственностью 
и прочим.

— В частном случае, что делать с та-
кими стариками?

— Ну, если это родственники, то раз-
говаривать, разговаривать, разговаривать. 
Возможно, даже как-то проявить насилие, то 
есть отнимать телефон, проверять это всё. 
Почему? Потому что у стариков запросто 
может быть какое-то проявление деменции, 
и вследствие этого набора симптомов они 
могут себя так вести. 

Опять же деменция не диагноз. Нет тако-
го диагноза. Это набор симптомов. Поэтому 
надо их контролировать. Для родственников 
рекомендация: надо понимать, что если у 
тебя в семье есть пожилой человек, то, ве-
роятно, он в опасности.

Точно так же, как мы опасаемся за ребен-
ка, у которого свой набор опасностей.

Что касается самих стариков, то реко-
мендация единственная и самая главная: 
не брать трубки, когда звонят с незнакомых 
номеров, не говорить по телефону с незна-
комыми людьми, не важно, кто это и как бы 
он ни представлялся.

— Какие органы могли бы подклю-
читься к решению этой проблемы?

— На самом деле я не вижу в совре-
менном мире технических проблем с тем, 
чтобы подключать людей, например, 60+ 
или вышедших на полную пенсию, к какому-
нибудь приложению на уровне операторов 
связи, которые будут просто анализировать 
речь. Если там будут ключевые слова типа 
«ФСБ», «банк» и прочее, то отключать или 
переводить эти звонки на кого-то еще. Мне 
кажется, это довольно легко делается, нужна 
просто воля какая-то.

А самим старикам совет, очень серьез-
ный: выходите на работу. Не важно куда: в 
собес, в магазины, дворником, сети плести, 
куда угодно. Все эти меры для того, чтобы 
взаимодействовать с другими людьми. Чем 
больше у пожилых людей будет контактов, 
связанных с ответственностью, тем меньше 
они будут находиться в этой зоне опасности. 
В принципе, это касается контактов со зна-
комыми, от которых можно об этих случаях 
услышать, у которых можно совета попро-
сить. То есть чем больше будет общения у 
пожилых людей, тем больше шансов, что они 
не попадутся в лапы мошенников.

Конечно, мы понимаем, что не все по-
жилые туда попадаются. Это либо реально 
с деменцией уже такие, либо это люди, у 
которых и не было никогда критического 
мышления, либо оно угасает. Но по тем при-
чинам, которые я уже называл. 

Да, еще есть такое наблюдение психо-
логическое: на уловки мошенников попа-
даются либо очень уверенные в себе люди, 
которые даже представить себе не могут, что 
их могут обмануть. Либо, наоборот, очень 
неуверенные люди, которые всего боятся. 
Их за страхи можно очень легко потянуть, 
куда нужно, манипулировать ими. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 
Ольга ТЕРЕШКОВА, 
Арина ШАПАРИНА.

Вскрылись странные 
подробности об устроившем 
смертельный наезд в Германии 
саудовце
Власти установили личность водите-
ля, который на автомобиле протара-
нил переполненный рождественский 
рынок в немецком городе Магде-
бурге, в результате чего погибли по 
меньшей мере пять человек и более 
200 получили ранения. Это 50-летний 
гражданин Саудовской Аравии, кото-
рый прожил в Германии более десяти 
лет и работал врачом.

Германские власти работают над уста-
новлением мотивов подозреваемого, иден-
тифицированного американской группой 
активистов как Талеб аль-Абдулмохсен, ко-
торый ранее выступал с антиисламскими 
заявлениями и заявил, что помогал людям, 
особенно женщинам, бежать из Саудовской 
Аравии, сообщает CNN.

Черный внедорожник BMW на скорости 
пронесся 400 метров по переполненному 
магдебургскому рождественскому рынку, 
сбив нескольких человек и подбросив дру-
гих в воздух. Среди погибших девятилетняя 
девочка. 41 человек находится в критическом 
состоянии с травмами, опасными для жизни, 
и пострадавшие проходят лечение в 15 кли-
никах по всей стране. 

Судмедэксперты изучают возможность 
того, что Абдулмохсен намеренно отключил 
механизм экстренного торможения авто-
мобиля BMW X3, который он взял напро-
кат перед нападением, чтобы усилить его 
воздействие. 

Полиция сообщила, что нападавший 
объехал ограждения и воспользовался ко-
ридором для автомобилей экстренных служб, 
чтобы въехать на рынок, который должен был 
быть перекрыт для всего, кроме машин «ско-
рой помощи» и полиции. 

Начальник прокуратуры Магдебурга 
Хорст Вальтер Нопенс заявил, что, хотя его 
ведомству требуется больше времени для 
определения мотива, подозреваемый, воз-
можно, был недоволен отношением Германии 
к саудовским беженцам. Нопенс сообщил, 
что предполагаемому нападавшему может 
грозить обвинение в пяти убийствах и 205 
покушениях на убийство.

По словам Тамары Цишанг, министра 
внутренних дел земли Саксония-Анхальт, 
столицей которой является Магдебург, по-
дозреваемый впервые приехал в Германию 
в 2006 году и постоянно проживал в стране. 
Цишанг рассказала, что мужчина работал 
врачом в Бернбурге, небольшом городке, 
расположенном примерно в 25 милях к югу 
от Магдебурга.

В уже удаленной ленте на платформе X, 
которая, по всей видимости, принадлежа-
ла подозреваемому, он делал антиислам-
ские заявления и называл себя саудовским 

диссидентом. Он открыто говорил о своем 
отказе от исламской веры, выражал симпатии 
к ультраправой партии «Альтернатива для 
Германии» (AfD, или АДГ) и обвинял Германию 
в содействии исламизации страны.

Выступая перед журналистами в субботу, 
Нопенс упомянул о возможном «недоволь-
стве» подозреваемого обращением с бежен-
цами из Саудовской Аравии в Германии, но 
добавил, что ведомству «требуется больше 
времени» для выяснения деталей.

Министерство иностранных дел Сау-
довской Аравии выступило с заявлением, 
осуждающим это нападение, после того как 

выяснилось, что подозреваемый был гражда-
нином королевства. Саудовские власти ранее 
несколько раз предупреждали своих немецких 
коллег о предполагаемом нападении, сообщи-
ли CNN два источника, знакомых с ситуацией. 
Первое предупреждение поступило в 2007 
году и было связано с опасениями саудовских 
властей по поводу того, что аль-Абдулмохсен 
высказывал радикальные взгляды различного 
рода, сообщил один из источников.

Саудовская Аравия считает подозревае-
мого скрывающимся от правосудия и запро-
сила его экстрадицию из Германии в период с 
2007 по 2008 год, сообщил источник, добавив, 

что немецкие власти отказали, сославшись на 
опасения за безопасность мужчины в случае 
его возвращения. Другой источник сообщил 
CNN, что саудовцы предупреждали Германию 
об этом человеке в четырех официальных 
уведомлениях. Три уведомления, известные 
как «устные ноты», были направлены в раз-
ведывательные службы Германии, а одно 
в министерство иностранных дел страны. 
Источник сообщил, что все предупреждения 
были проигнорированы.

Саудовские власти утверждали, что 
подозреваемый выступал с нападками на 
саудовцев за границей, которые выступали 
против его политических взглядов. Они также 
отметили, что он стал сторонником АДГ и 
придерживался радикальных антиисламских 
взглядов, сообщил источник.

Абдулмохсен создал веб-сайт, чтобы 
помочь противникам режима в Саудовской 
Аравии, в частности женщинам, покинуть 
страну и подать прошение о предоставле-
нии убежища в Европе. Он приложил немало 
усилий, чтобы его воспринимали всерьез как 
воинствующего критика ислама, назвав себя в 
августовском интервью Frankfurter Allgemeine 
Zeitung 2019 года «самым агрессивным кри-
тиком ислама в истории». 

В последние месяцы его внимание, по-
видимому, переключилось на критику немец-
ких властей за предвзятое отношение, по его 
мнению, к таким саудовцам, как он сам, и, в 
частности, к женщинам, ищущим убежища, ко-
торые отреклись от ислама. В августе в одном 
из постов он, как сообщается, написал: «Если 
Германия захочет убить нас, мы устроим им 
резню, умрем или с гордостью отправимся в 
тюрьму». Не исключено, что у врача-психиатра 
произошла профессиональная деформация 
и, выражаясь грубо, «кукушечка поехала».

Это нападение, одно из самых страшных 
террористических преступлений в истории 
страны, произошло в критический для Гер-
мании момент. Страна находится в самом 
разгаре избирательной кампании после 
распада трехсторонней коалиции Шольца 
в прошлом месяце из-за разногласий в том, 
как справляться с множеством проблем, 
включая глубокий экономический спад, и 
глубоких разногласий в том, как бороться с 
иммиграцией. 

Министр внутренних дел Германии Нэнси 
Фезер в субботу назвала этого человека «ис-
ламофобом». Она сообщила несколько других 
подробностей и сказала, что расследование 
находится в самом начале и органы безопас-
ности выясняют подоплеку нападения. Власти 
пока не обнародовали никакой информации 
о мотивах.

Некоторые эксперты уже отметили, что 
этот человек оказался крайне необычным по-
дозреваемым в совершении терактов такого 
типа с массовыми жертвами. «После 25 лет 
работы в этом «бизнесе» вы думаете, что вас 
уже ничем не удивишь. Но 50-летний бывший 
мусульманин из Саудовской Аравии, который 
живет в Восточной Германии, любит АДГ и 
хочет наказать Германию за ее терпимость 
к исламистам, — это действительно не под-
падает под мои радары», — написал Питер 
Нойманн, профессор исследований в обла-
сти безопасности в Королевском колледже 
Лондона.

Прошло почти восемь лет с того дня, как 
террорист-исламист на угнанном грузови-
ке на большой скорости врезался в рожде-
ственскую ярмарку на берлинской площади 
Брайтшайдплац, убив 12 человек и ранив еще 
многих, напоминает The Guardian. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Смысл поговорки «Один с сошкой, се-
меро с ложкой» в том, что у одного эффек-
тивного работника, у человека, который 
действительно трудится, множество при-
хлебателей. Которые пользуются плодами 
труда того человека, который с сошкой, то 
есть который непосредственно и занят де-
лом. И это вполне житейская ситуация.

Толчком к написанию этих заметок по-
служило письмо одного успешного директо-
ра, называть которого по соображениям его 
безопасности я не буду. Вот его текст. 

«Уходить из школы не очень хочется. 
Теряю и в зарплате, и в льготах, но смыс-
ла работать в школе больше не вижу. За 
последние три месяца стала абсолютной 
нормой ситуация, когда ежедневно до 60% 
детей отсутствуют на занятиях вследствие 
их участия в обязательных мероприятиях, 
которые проводят все кому не лень: полиция, 
прокуратура, Движение первых, органы со-
циальной защиты, советники директоров по 
воспитанию (которым у директора школы, 
кстати, нет права приказывать), комиссия 
по делам несовершеннолетних и многие 
другие. Поток абсолютно тупых мероприя-
тий, спускаемых сверху, превысил уже все 
разумные и неразумные пределы. Детей 
учить в школе стало некогда, и теперь я уже 
не понимаю, зачем я здесь?! 

 Топором по рукам и по шее бьют кон-
тролирующие органы. В период с сентя-
бря по декабрь пережил аж пять проверок. 
Роспотребнадзор в сентябре, результат: 
минус месяц рабочего времени на пере-
писку по поводу предписаний с замеча-
ниями, с которыми школа существовала 
уже 50 лет. Прокуратура в конце сентября, 
результат: отписка в виде текста на 45 ли-
стов абсолютно никчемная и ненужная. 
НИКО (национальные исследования каче-
ства образования) в октябре. Проверяющая 
неделю жила в школе, но женщина оказалась 
хорошей. Однако выявленные нарушения 
пришлось устранять еще месяц. Счетная 
палата ноябрь–декабрь, собрали и передали 
в течение месяца в этот орган 8 коробок (!!!) 
из-под старых телевизоров для копий до-
кументов, потому что сами представители 
Счетной палаты проверить документы на 
месте в школе не захотели. Прокуратура 
— декабрь: 5000 копий документов, точно 
таких же, что проверяла Счетная палата, 
но отдельно для прокуратуры... В общем, 
полная безнадега от своей незащищен-
ности и бессмысленности происходящего 
и собственной бесполезности.

Надеюсь, что когда-нибудь будет смысл 
вернуться в школу. Более того, уже этого 
хочу, пока еще даже не уволившись, однако 
сейчас... Не знаю...»

Этого директора я имею честь знать лич-
но. Он лауреат множества профессиональ-
ных конкурсов, человек, который выиграл 
все мыслимые и немыслимые гранты. Школа 
в буквальном смысле процветает. И вот поди 
ж ты, такой эффективный во всех смыслах 
менеджер образования покидает школу. 
Согласитесь, есть о чем задуматься. 

Семеро с ложкой — это всевозможные 
ведомства, которые с разных сторон сегодня 
атакуют школу. Каждое из них считает свою 
деятельность крайне важной и организовы-
вает свои мероприятия. Но когда до 60% 
детей отсутствуют на занятиях, поскольку 
участвуют в этих акциях, о каком эффектив-
ном обучении может идти речь? 

 Сегодня государственные мужи все-
рьез озабочены проблемой перегрузки 

учащихся (о чем я писал в предыдущих за-
метках в «МК»). Но главную перегрузку соз-
дает бесконечное отвлечение школьников 
от их главного дела — получения знаний. 
Ведь пропущенные занятия ученики вы-
нуждены компенсировать самостоятельно; 
и школьная программа не предусматривает 
специальных часов на компенсацию про-
пущенных уроков.

 Вторая животрепещущая проблема — 
борьба с коррупцией. Сегодня создается 
такое впечатление, что главный коррупцио-
нер в стране — школа с ее сотрудниками. 
Отсюда шквал проверок, в результате ко-
торых администрация обязана отвечать на 
замечания томами отчетов. В итоге вместо 
того чтобы выполнять свои прямые обязан-
ности — посещать уроки учителей и внеу-
рочные мероприятия, анализировать каче-
ство, — школьные администраторы заняты 
отписками и переписками с бесчисленными 
контролирующими организациями.

Слов нет, борьба с коррупцией — се-
рьезная государственная задача. Вполне 
допускаю, что среди школьных админи-
страторов могут быть отдельные моральные 
уроды, наживающиеся на детях. Таким не 
должно быть пощады, и они должны от-
вечать по всей строгости закона. Но почти 
пятидесятилетний опыт директора шко-
лы убеждает меня в том, что такие случаи 
крайне редки.

 В школе все на виду. Там хорошо видно, 
на что пошла каждая полученная копейка: 
на ремонт класса, оборудование школьного 
музея боевой славы, организацию экскур-
сий и походов учащихся... Либо это все есть, 
либо нет, третьего, как говорится, не дано! 
Но здесь начинает действовать другая по-
словица: «Заставь кое-кого богу молиться 
— он и лоб расшибет». Так, например, при 
организации дальних походов для учащихся 
и педагогов действуют различные рационы 
питания, каждый рацион со своими рас-
ценками. Любой руководитель, кто хоть раз 
водил детей в поход, знает, что пища там 
готовится на костре, где взрослые и дети 
едят из одного котла. Но отчетность есть 
отчетность. А посему взрослые покупают 
овощи и зелень в ближайших деревнях для 
того, чтобы компенсировать свое «объеда-
ние» детей. Проблема возникают в отчет-
ности, ибо далеко не в каждой деревне у 
бабушек можно получить чек на закупленную 
продукцию. Абсурд, да и только!

Из того же театра абсурда — борьба 
со взятками в форме цветочных букетов 
в День знаний. Испокон века сложилась 
традиция, по которой первоклассники идут 
в школу с пышными букетами. Однако если 
стоимость букета превышает три тысячи 
рублей, налицо взятка, за которую придется 
отвечать. 

Умные проверяющие это понимают, но 
что они могут сделать, находясь в жестких 
рамках предписаний? В итоге мне искренне 
жаль, когда школу покидают умные руково-
дители, болеющие душой за дело. 

Но не зря замечательные мыслители 
братья Стругацкие написали в одном из 
своих романов: «Народ сер, но мудр». На 
административные глупости он отвечает 
пословицами и поговорками. 

 Вот и хочу закончить свои заметки дву-
мя поговорками:

 «Закон что столб — перепрыгнуть нель-
зя, обойти можно».

 «Законы святы, да законники (судьи) 
супостаты». 

ЗА БУГРОМ
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Пенсионер из Королева, 
который устроил салют в МФЦ.

Последствия 
инцидента в Питере.

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

БАНКОМАТНАЯ ЛИХОРАДКА

Сгоревшая полицейская машина в 
Южном Бутове.

СЕМЕРО С ЛОЖКОЙ: ШКОЛЬНАЯ ВЕРСИЯ
Бесчисленные проверки превращают учебные заведения 

в театр абсурда

ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Начнем с рождения, хотя по этому 
поводу, пожалуй, менее всего 
споров. Фактическая сторона 
дела налицо: согласно метриче-

ской книге Успенской соборной церкви города 
Гори, сын крестьянина Виссариона Ивановича 
Джугашвили и его законной жены Екатерины 
Гавриловны, названный Иосифом, родился 
6(18) декабря 1878 года.

Эта же дата присутствует на дошедших 
до нашего времени дореволюционных доку-
ментах, удостоверявших личность будущего 
вождя. Например — на выданном ему в июне 
1894 года свидетельстве об окончании полного 
курса Горийского духовного училища.

Эту же дату указывал сам Сталин в первые 
годы после большевистского переворота. Ска-
жем, в декабре 1920-го он собственноручно за-
полнил анкету шведской газеты Folkets Dagblad 
Politiken, и там в графе «год и место рождения» 
узнаваемым сталинским почерком выведено: 
«1878 год, родился в городе Гори (Тифлисской 
губернии)». На основании этой анкеты газета 
подготовила статью с изложением биографии 
Сталина.

Но начиная с 1922 года — после того как 
Сталин стал генеральным секретарем ЦК 
ВКП(б) — в анкетных данных годом его по-
явления на свет стал указываться 1879-й, а 
днем рождения — 21 декабря. Затем эта дата 
перекочевала в официальные биографии 
и энциклопедии. По свидетельству дочери 
Сталина Светланы, в семье день рождения 
отца тоже отмечали 21 декабря. Во всяком 
случае, иной даты она в своих воспоминаниях 
не приводит.

После крушения СССР энциклопедии ста-
ли переходить на истинную дату рождения. И 
сейчас в большинстве источников указывается 
именно она: 18 декабря 1878 года. Но преж-
няя официальная дата настолько срослась с 
каноническим образом Сталина, настолько 
укоренилась в массовом сознании, что поклон-
ники «вождя народов» по-прежнему чествуют 
своего кумира 21 декабря. И другой даты не 
признают.

Вот, к примеру, анонс, размещенный на 
сайте КПРФ: «21 декабря 2024 года, в день 145-й 
годовщины со дня рождения И.В.Сталина, 
депутатская фракция КПРФ в ГД ФС 
РФ, Центральный Комитет Комму-
нистической партии РФ, МГК и МК 
КПРФ... проводят в Москве воз-
ложение венков и цветов к мо-
гиле И.В.Сталина у Кремлевской 
стены и Мавзолею В.И.Ленина 
на Красной площади».

Ну а впервые эта дата ока-
залась у всех на слуху 95 лет 
назад: 21 декабря 1929 года 
страна, в которой только начал 
насаждаться культ вождя, широко 
отметила его 50-летний юбилей. 
«Рабочие приветствуют, поздравля-
ют Сталина, — писала в этот день газе-
та «Правда» в своей посвященной юбилею 
передовице. — Рабочим понятен Сталин. А для 
других он — тайна. Странная неразрешимая 
загадка, над чьим раскрытием изо дня в день 
обильно трудится, сердито гудя ротационными 
машинами, возбужденно брызгая заголовками, 
мировая печать».

Автор статьи, один из тысяч жрецов ново-
го культа, даже не подозревал, насколько он 
прав, говоря о загадочности вождя. Но, по-
жалуй, сильно преувеличил проницательность 
рабочего класса. Ни один из рабочих — ни в то 
время, ни в нынешнее — не смог бы объяснить, 
с какой стати товарищ Сталин отрекся от на-
стоящей даты своего рождения, зачем убавил 
свой анкетный возраст на один год и три дня 
и чем обусловлен выбор новой даты. Почему 
именно 21 декабря 1879 года?

Не было и нет ответа на эти вопросы и 
у историков. Даже Эдвард Радзинский при 
всей смелости своего полета мысли не от-
важился выдвинуть какую-то определенную 
теорию на этот счет, ограничившись лишь са-
мым общим предположением: «Сделавшись 
генсеком, он не только изменил дату своего 
рождения... Он изменил целый ряд и дат и со-
бытий в жизни Кобы — будто хотел запутать 
будущих исследователей».

Любопытное объяснение, впрочем, пред-
лагал внук Сталина Александр Бурдонский: 
«Сталин увлекался учением религиозного 
мистика Гурджиева, а оно предполагает, что 
человек должен скрывать свое реальное про-
исхождение и даже дату своего рождения оку-
тывать неким флером». 

Версия не совсем необоснованна. Есть 
свидетельства, что Сталин и Георгий Гурджиев 
были лично знакомы, не имеющие, правда, 
надежного подтверждения. Но то, что их био-
графии имели немало пересечений, — до-
стоверный факт. Известно, к примеру, что оба 
учились в Тифлисской духовной семинарии. 
Но, судя по всему, в разное время.

Известно также, что Сталин неплохо 
знал двоюродного брата Гурджиева — Сер-
гея Меркурова. Некоторые даже называют их 

отношения дружескими. Для справки: 
Меркуров — один из наиболее имени-

тых скульпторов-монументалистов 
сталинской эпохи, автор много-

численных памятников Ленину 
и Сталину, лауреат двух Сталин-
ских премий. 

Кстати, и с датой рождения 
Георгия Гурджиева такая же пу-
таница. Вернее, еще большая. 
Точных, бесспорных данных о 
том, когда родился философ-

мистик, нет: в разных источни-
ках называются разные даты — в 

диапазоне от 1866-го до 1878-го. 
Но понятно, что все свидетельства 

в пользу мистической версии более 
чем косвенные.
Поэтому можно лишь согласиться с автора-

ми статьи «Когда родился И.В.Сталин», опубли-
кованной в «Известиях ЦК КПСС» в 1990 году, 
— именно после нее начала входить в обиход 
истинная версия сталинского рождества: «К со-
жалению, имеющиеся материалы не позволяют 
с достоверностью утверждать, сознательно ли 
И.В.Сталин изменил дату своего рождения, и 
если да, то с какой целью. Возможно, ответы 
на эти вопросы будут найдены позднее (если 
такие ответы вообще существуют)».

И бесспорно, прав Эдвард Радзинский: 
это не единственное белое пятно в биографии 
Сталина. Есть загадки и посерьезнее.

«Сфабриковал 
удостоверение 
на имя агента»
«Совершенно секретно. Лично. Началь-

нику Енисейского Охранного отделения 
А.Ф.Железнякову. Вх. 65. 23 июля 1913 года.

Милостивый Государь Алексей Федорович! 
Административно-высланный в Туруханский 
край Иосиф Виссарионович Джугашвили-
Сталин, будучи арестован в 1906 году, дал 

начальнику Тифлисского губерн-
ского жандармского управления 
ценные агентурные сведения.

В 1908 году начальник Бакин-
ского Охранного отделения получает 
от Сталина ряд сведений, а затем, по 
прибытии Сталина в Петербург, Сталин 
становится агентом Петербургского 
Охранного отделения. Работа Сталина 
отличалась точностью, но была отрывочная.

После избрания Сталина в Центральный 
комитет партии в г. Праге Сталин, по возвра-
щении в Петербург, стал в явную оппозицию 
правительству и совершенно прекратил связь 
с Охраной.

Сообщаю, Милостивый Государь, об из-
ложенном на предмет личных соображений 
при ведении Вами разыскной работы. Примите 
уверения в совершенном к Вам почтении.

[Подпись:] Еремин».
Нет-нет, автор далек от того, чтобы доку-

мент, фотокопия которого была обнародована 
впервые еще в 1956 году (на Западе, естествен-
но) и по поводу которого большинство истори-
ков сошлись во мнении, что это фальшивка, 
предъявлять в качестве неоспоримого дока-
зательства сотрудничества Сталина с царской 
охранкой. И в мыслях такого не было. 

Но справедливости ради надо заметить, 
во-первых, что фальшивкой документ, извест-
ный как «письмо Еремина», считали и считают 
не все историки. Есть и «особые мнения». А 
во-вторых, в подлинности письма нисколь-
ко не сомневался человек, хорошо знавший 
Еремина, его коллега и бывший шеф, под чьим 
началом тот долгое время работал.

Речь идет об Александре Спиридовиче 
— генерал-майоре Отдельного корпуса жан-
дармов, одном из известнейших и деятель-
нейших руководителей политического сыска 
Российской империи (в 1906–1916 годах он 
руководил императорской дворцовой охраной) 
и одном из совсем уж немногих представителей 
этого цеха, кому повезло уцелеть в мясорубке 
революции и Гражданской войны. В 1920 году 
Спиридович эмигрировал во Францию, умер 
в Нью-Йорке в 1950-м. Еремин же, уточним, 
в 1913 году занимал пост главы Особого от-
дела Департамента полиции Министерства 
внутренних дел.

«Подпись на письме — подпись Еремина, 
— уверенно свидетельствовал Спиридович за 
полгода до своей смерти. — Шрифт машинки — 
надо полагать Ремингтон, номер 7, как говорили 
мы тогда... Но вообще опираться на шрифт и 
по нему делать какое-либо заключение дело 
шаткое. Верить надо содержанию письма, его 
внутреннему духу. Они категоричны. Сталин 
предавал своих».

Спиридович, разумеется, мог ошибать-
ся. Мог и намеренно исказить. Однако даже 
если «письмо Еремина» и впрямь фальшив-
ка, считать вопрос исчерпанным нельзя. Есть 

и другие исторические документы, не позволя-
ющие закрыть вопрос об интимных отношениях 
Сталина с царским режимом окончательно и 
бесповоротно.

Один из таковых опубликован в СССР в 
1937 году. Да-да, все верно: дело было в разгар 
«Большого террора». «Крамольный» документ 
— сборник материалов «Батумская демонстра-
ция 1902 года», выпущенный Партиздатом ЦК 
ВКП(б) к 35-летию знаменательного события. 
«Крамола» там, впрочем, лишь в одном месте 
— в воспоминаниях Доментия Вадачкории. И 
на первый взгляд — совсем неочевидная. По-
чему, собственно, и была пропущена.

«Спустя несколько дней (после демонстра-
ции. — «МК») товарищ Сосо был арестован, — 
вспоминал старый соратник вождя. — Затем 
его отправили в кутаисскую тюрьму, откуда 
выслали в Сибирь. После побега из ссылки 

товарищ Сосо вновь приехал в Батуми. 
Помню рассказ товарища Сосо о его 

побеге из ссылки. Перед побегом 
товарищ Сосо сфабриковал удосто-
верение на имя агента при одном 
из сибирских исправников.

В поезде к нему пристал 
какой-то подозрительный субъ-
ект — шпион. Чтобы избавиться от 
этого субъекта, товарищ Сосо со-
шел на одной из станций, предъя-

вил жандарму свое удостоверение 
и потребовал от него арестовать 

эту «подозрительную» личность. 
Жандарм задержал этого субъекта, 
а тем временем поезд отошел, увозя 
товарища Сосо...»

Если считать рассказ достовер-
ным, то из этого следует то, что: а) 
товарищ Сталин, которого товарищи 

по партии в те годы знали как товарища Сосо, 
легко бежал из ссылки; б) имел при себе во 
время побега удостоверение агента охранки. 
А вот то, что удостоверение было поддельным, 
бесспорным фактом уже отнюдь не выглядит. 
В этом пункте версия Вадачкории–Сталина 
явно начинает рассыпаться.

Товарищ Сосо, находясь в условиях сибир-
ской ссылки — в глухой деревне, под надзором 
полиции, — смог «сфабриковать» фальшивку 
такого качества, что отважился командовать 
встреченными по дороге жандармами? По 
большому счету бежать с такой «ксивой» — 
дополнительный риск: нарвешься на «коллег», 
способных отличить кустарную подделку от 
настоящего документа, мало не покажется. 
Однако Сосо почему-то был твердо уверен, 
что его не «расколют».

А через три года, 20 апреля 1940-го, в 
тбилисской газете «Коммунист» была опубли-
кована статья с пересказом беседы Сталина 
с группой грузинских комсомольцев, состо-
явшейся в 1920 году, где история того побега 
и того удостоверения излагалась несколь-
ко по-иному. На сей раз, правда, «крамолу» 
распознали сразу: выпуск был немедленно 
конфискован и заменен другим — без «ере-
тической» статьи.

Но немало людей успели прочитать запре-
щенный номер. И они так передают рассказ 
Сталина: «Вот приехал я в назначенное место 
(ссылки. — «МК»), обосновался, ознакомился с 
местностью, хожу туда-сюда, переписываюсь с 
Лениным, но потом надоело сидеть без живой 
работы, и я решил нелегально выехать отсюда. 
Что же мне делать? — спрашиваю себя. 

Немного подумав, захожу я в местное 
Охранное отделение и предлагаю себя их 
агентом-сотрудником. Предлагаю свои услуги 
по розыску и аресту революционных организа-
ций. Конечно, Охранное отделение принимает 
меня охотно. Я прошу у них удостоверение о 
том, что я состою их сотрудником. Они выпол-
няют мою просьбу. Получив удостоверение, я на 
другой же день сажусь в поезд и направляюсь 
в Москву...»

Наконец, сохранился в архивах и абсо-
лютно достоверный, подлинный полицейский 
документ, в котором Сталин фигурирует как 
источник информации. А именно — донесение 
начальника Московского охранного отделения 
Мартынова на имя директора Департамента 
полиции Белецкого, датированное 1 ноября 
1912 года.

Документ довольно пространный. На-
чало такое: «В последних числах минувшего 
октября месяца сего года через гор. Москву 
проезжал и вошел в связь с секретным сотруд-
ником вверенного мне отделения «Портным» 
кооптированный в ленинский ЦК Российской 
социал-демократической рабочей партии 
еще на Пражской конференции крестьянин 
Тифлисской губернии Иосиф Виссарионов 
Джугашвили, носящий партийный псевдоним 
«Коба»... «Коба» сообщил нижеследующие све-
дения о настоящем положении и деятельности 
партии...»

«Портной» — это Роман Малиновский, 
большевик, член ЦК РСДРП, депутат Государ-
ственной думы, руководитель большевистской 
фракции в Госдуме в 1913–1914 годах. И одно-
временно — секретный сотрудник Охранного 
отделения Департамента полиции. Причем 
сотрудник настолько ценный, что его оклад 
превышал жалованье начальника департамента 
полиции. Был разоблачен и 5 ноября 1918 года 
по приговору Революционного трибунала при 
ВЦИК расстрелян.

«Кто же ты теперь будешь?»

Впрочем, историки, защищающие Сталина 
от «мифов» и нападок, и в этом документе не 
видят ничего предосудительного. Мол, знать 
не знал, ведать не ведал товарищ Сталин о 
провокаторской сущности Малиновского. Мол, 
сам стал жертвой провокации. Мол, то была 
— с точки зрения самого Сталина — простая 
товарищеская беседа. А то, что Малиновский 
выудил из товарища нужные охранке сведения 
и доложил полицейскому начальству, — на со-
вести самого Малиновского.

Что ж, может быть, и так. Правда, неко-
торые детали беседы плохо укладываются 
в эту версию. Как доносил агент «Портной», 
«Коба» «в конфиденциальном разговоре» со-
общил среди прочего приметы членов только 
что образованного Северного областного бюро 
большевистской партии, в том числе, например, 
приметы некоего «столяра Правдина»: «Около 
30–32 лет от роду, среднего роста, полный, 
сутуловатый, блондин, без бороды, большие 
усы, сильно обвисшие с мешками щеки».

Как хотите, но странноватой какой-то была 
задушевная беседа между двумя членами ЦК 
РСДРП. Чересчур много подробностей для 
простого товарищеского разговора. Но, воз-
можно, так было заведено в то время между 
товарищами-большевиками — рассказывать 
друг другу приметы других товарищей. Может 
быть, товарищи так тренировали память.

А может быть, правдой была нехорошая 
молва о товарище Сталине. Разговоры о том, 
что ему есть что скрывать в своем прошлом, 
не прекратились даже в конце 1930-х, в период 
массовых репрессий, когда за куда более не-
винные «контрреволюционные» деяния можно 
было угодить в расстрельный ров на секретном 
полигоне НКВД.

«Я рассказал Сталину о случившемся с 
Лукашовым, — вспоминал Никита Хрущев. 
— Сталин же мне: «Да, бывают такие извра-
щения... Это все чекисты стали делать, туда 
тоже затесались враги народа. И на меня есть 
показания, что тоже имею какое-то темное 
пятно в своей революционной биографии». 
Поясню, о чем шла речь.

Тогда, хоть и глухо, но бродили все же слу-
хи, что Сталин сотрудничал в старое время с 
царской охранкой и что его побеги из тюрем (а 
он предпринял несколько побегов) были под-
строены сверху, потому что невозможно было 
сделать столько удачных побегов... Я полагаю, 
что эти слухи до него как-то доходили».

Слухи, конечно, к делу, как говорится, 
не пришьешь, но, в принципе, в самом факте 

сотрудничества большевика-революционера 
с царской охранкой не было ничего экстраор-
динарного. «У этой публики из десяти человек 
— девять в свое время были предателями, — 
утверждал жандармский генерал Спиридович, 
комментируя «письмо Еремина». — Удивляться 
нечему».

Что касается «девяти из десяти», тут ге-
нерал, пожалуй, погорячился. Однако насы-
щенность рядов РСДРП агентурой охранки 
действительно была чрезвычайно большой. 
Казус Малиновского можно считать исклю-
чительным лишь в смысле вывода сексота на 
чистую воду: поскольку большая часть архивов 
Охранного отделения сгорела еще в первые 
дни Февральской революции, разоблачений 
потом было немного.

Но и случай Малиновского весьма пока-
зательный. Он был, по сути, лидером и лицом 
легальной части большевистской партии, и 
контроль над ним со стороны охранки озна-
чал по факту контроль над всей партией. Как 
минимум — частичный контроль.

Что подтверждает и ход исторических со-
бытий: больших хлопот для власти большевики 
в тот период не создавали. В отличие от эсеров 
они отвергали методы индивидуального тер-
рора. В отличие от тех же эсеров и ряда других 
партий не были столь известны и популярны 
среди населения, были слишком «далеки от 
народа», чтобы быть способными прийти к 
власти мирным, парламентским путем.

Звезда большевиков взошла только по-
сле Февральской революции, к устроению 
которой, к слову, они не имели ни малейшего 
отношения. Утверждение «большевики свергли 
царя» — устойчивый, но ни на чем не осно-
ванный миф. Да, большевики расстреляли 
царя. Но свергли царя до них и без них. А до 
свержения они были, по сути, «оппозицией 
Его Величества». Задорной, голосистой, но 
по большому счету безвредной. И главное — 
вполне контролируемой.

Это что касается практической стороны 
вопроса. Но онтологических противоречий 
между большевиками и царским режимом, 
если разобраться, тоже было немного. А если 
брать сталинскую версию большевизма, то, 
пожалуй, и вообще не было.

Напомним известный диалог между Ста-
линым и его матерью, услышанный очевидцами 
в 1935 году, когда советский вождь приехал в 
Тбилиси навестить больную старушку:

— Иосиф, кто же ты теперь будешь? — 
спросила мать. 

— Царя помнишь? Ну, я вроде царь, — от-
ветил сын.

— Лучше бы ты стал священником.
Сильно смахивает на апокриф, но на са-

мом деле — чистая правда. И Сталин ничуть 
не покривил душой: он действительно стал 
царем. Красным царем. Уже и современные 
поклонники Сталина признают, что построен-
ное им государство является реинкарнацией, 
новой версий царского режима. И признают 
это, кстати, не с сожалением, а с гордостью. 
Мол, Сталин превзошел царей, учел и исправил 
их ошибки, сделал империю намного более 
сильной, крепкой, великой. 

Но это — еще один миф. Царский режим 
просуществовал половину тысячи лет (только 
династия Романовых правила триста), а ста-
линский новодел рухнул с треском через 38 
лет после смерти архитектора.

Печальные итоги империи — печальные 
и в смысле жертв, принесенных на ее алтарь, 
и с точки зрения конечного результата, обесс-
мысливающего эти жертвы, — подтверждают 
вывод, сделанный мамой «красного царя»: 
если бы он стал священником, вряд ли было 
бы хуже.

Кирилл ИВАНОВ.

23 декабря 2024 года Дальняя авиация 
России отмечает 110-летие. Ее история 
сложна, терниста и неоднозначна. О неко-
торых эпизодах рассказывается в статье 
экс-командующего (1997–2002) Дальней 
авиацией и 37-й воздушной армией Вер-
ховного главнокомандования (стратегиче-
ского назначения), члена Общественного 
совета при Минобороны РФ, председате-
ля Совета ветеранов Дальней авиации, 
заслуженного военного летчика, канди-
дата военных наук генерал-лейтенанта 
Михаила Опарина.

Истоки

Благодаря техническому прогрессу наша 
страна уже в начале прошлого века вышла в 
число ведущих авиационных держав. Творче-
ский гений русского инженера Игоря Сикор-
ского и организатора промышленного про-
изводства Михаила Шидловского положили 
начало отечественному самолетостроению. 
На Русско-Балтийском вагонном заводе на-
чалось производство небольших летательных 
аппаратов конструкции Сикорского. А 10 (23) 
декабря 1913 года в воздух поднялся первый 
в мире многомоторный самолет-гигант «Илья 
Муромец». Россия стала родиной тяжелой 
авиации.

После начала в августе 1914 года Первой 
мировой войны этот самолет затребовало 
военное ведомство. Он стал первым в мире 
тяжелым бомбардировщиком. Военный совет 
российской армии принял решение о созда-
нии эскадры воздушных кораблей «Илья Му-
ромец», которое было высочайше утверждено 
10 (23 по новому стилю) декабря 1914 года. 
Этот день принято считать днем рождения 
Дальней авиации.

Первый боевой вылет самолет «Илья 
Муромец» (командир корабля штабс-
капитан Г.Г.Горшков) совершил 21 
февраля 1915 года. За годы Пер-
вой мировой войны экипажи 
эскадры выполнили около 
400 боевых вылетов. Они на-
носили бомбовые удары по 
войскам и объектам против-
ника за линией фронта, вели 
стратегическую воздушную 
разведку. В воздушных боях 
огнем бортовых пулеметов 
было уничтожено 12 истребителей 
противника. 

Революционные потрясения 1917 года 
стали началом заката эскадры тяжелых 
самолетов. Был обвинен Временным пра-
вительством в некомпетентности и снят с 
должности начальник эскадры генерал-майор 
Шидловский. Покинул эскадру, а затем и Рос-
сию Сикорский. Впоследствии Шидловский 
был обвинен большевистской властью в пре-
дательстве, шпионаже и расстрелян.

В сентябре 1917 года германские войска 
подошли к Виннице, где в тот период дислоци-
ровалась эскадра воздушных кораблей «Илья 

Муромец». Организовывать эвакуацию 
имущества эскадры оказалось не-

кому. Самолеты сожгли, чтобы они 
не достались врагу.

В советской России появи-
лись новые энтузиасты авиа-
ции, мечтавшие о могучих кры-
льях для своей страны. Одним 
из них был Андрей Николаевич 

Туполев. Его первый цельно-
металлический моноплан, став-

ший основой советской тяжелой 
авиации, поднялся в воздух уже в 

конце 1925 года. А вскоре на московском 

заводе в Филях началось его серийное про-
изводство. В 1929–1930 годах формируются 
авиационные бригады тяжелых бомбарди-
ровщиков ТБ-1.

Так началось возрождение Дальней авиа-
ции в нашей стране. Вскоре ее боевой состав 
стали пополнять новые тяжелые и дальние 
бомбардировщики ТБ-3, ДБ-3, ТБ-7, ЕР-2. К 
концу 1930-х годов дальнебомбардировочная 
авиация ВВС Красной армии имела на воору-
жении 1200 самолетов. В 1940 году создана 
Дальнебомбардировочная авиация Главного 
командования (ДБА ГК) Красной армии.

Война

Первые боевые вылеты экипажи ДБА вы-
полнили 22 июня 1941 года. Они атаковали 
скопления войск противника в районах Су-
валок и Перемышля. На второй день войны 
дальние бомбардировщики совместно с мор-
ской авиацией бомбили Данциг, Кенигсберг, 
Варшаву, Краков, Бухарест.

В ночь с 10 на 11 августа 1941 года 3 груп-
пы дальних бомбардировщиков из состава 
22-го, 200-го дбап и 81-й авиадивизии нанесли 

удар по Берлину. В течение месяца они со-
вершили 10 налетов на логово фашистов, 
выполнили 90 самолето-вылетов. 

5 марта 1942 года было принято Поста-
новление Госкомитета обороны (ГКО), озна-
меновавшее новый этап развития Дальней 
авиации. В авиацию дальнего действия (АДД) 
было передано 8 дивизий дальних бомбар-
дировщиков — 341 самолет. Командующим 
АДД был назначен генерал-майор авиации 
Александр Голованов. Впоследствии он станет 
главным маршалом авиации.

Только в 1942 году АДД получила от про-
мышленности 650 новых самолетов Ил-4, 
Ер-2, Пе-8, Ли-2. К маю 1944 года в состав АДД 
входило 8 авиакорпусов, 22 авиадивизии, 66 
полков, а также воздушно-десантные части 
и отряды гражданского воздушного флота. 
За годы войны экипажи дальних бомбарди-
ровщиков совершили около 220 тыс. боевых 
вылетов.

Реформы

В 1959 году, вошедшем в историю как на-
чало разгрома военной авиации при Хрущеве, 
который возвел в абсолют ракетную технику, 
Дальнюю авиацию постигла несколько иная 
участь. Она послужила основой для создания 
нового вида Вооруженных сил СССР — Ракет-
ных войск стратегического назначения (РВСН). 
В состав РВСН были переданы управления 
трех воздушный армий, штабы ряда дивизий 
и 29 авиаполков. 

Поступившие на вооружение Дальней 
авиации в 1970–1980-е годы авиационные 
комплексы Ту-22М, Ту-95МС, Ту-160 подня-
ли на новую высоту роль и место Дальней 
авиации в общей системе обороны страны. 
Огромная заслуга в этом принадлежит Герою 
Советского Союза, заслуженному военному 
летчику СССР генерал-полковнику авиации 
Василию Решетникову, который командовал 
Дальней авиацией с 1969 по 1980 год.

В 1980 году Дальнюю авиацию постигла 
очередная реорганизация. Было упразднено 
управление командующего Дальней авиацией 
и созданы на основе прежней структуры 3 
воздушные армии (ВА) Верховного главного 
командования (ВГК) стратегического назна-
чения, подчиненные главкому ВВС: 37-я (Мо-
сква), 46-я (Смоленск), 30-я (Иркутск).

Понадобилось восемь лет, чтобы осо-
знать ошибочность этих перемен. В апреле 
1988 года на базе 37-й ВА ВГК (СН) возрождено 

управление командующего Дальней авиации. 
В боевом составе Дальней авиации насчиты-
валось 10 тяжелых бомбардировочных авиа-
дивизий, 25 ударных полков, полк самолетов-
заправщиков, 3 транспортных авиаполка.

К сожалению, в таком мощном составе 
Дальняя авиация существовала недолго. По-
сле развала СССР в Дальней авиации после-
довала череда реорганизаций и сокращений, 
связанных в том числе с национализацией 
частей, дислоцированных на Украине, вы-
водом соединений и частей с территории 
Прибалтики, Белоруссии и Казахстана. 

Удивительно, но уже в 2008 году новая 
структура Вооруженных сил новой России ока-
залась старой. Начались поиски «нового обли-
ка» под руководством нового министра оборо-
ны Анатолия Сердюкова и начальника Генштаба 
Николая Макарова. В результате впервые с 
1930-х годов из состава отечественной военной 
авиации исчезли авиаполки. Вместо авиади-
визий и авиаполков появились «авиабазы» 1-го 
и 2-го разряда. Управление 37-й ВА ВГК (СН) 
переформировано в управление командования 
Дальней авиации с одновременным преобра-
зованием дивизий и полков в авиабазы. 

К счастью, отказ в авиации от дивизионно-
полковой структуры вскоре был признан 
ошибочным и авиабазы переформированы 
в полки и дивизии. Однако негативные по-
следствия этих новаций ощутимы по сей 
день. Особенно тяжело они отразились на 
морально-психологическом состоянии воен-
нослужащих, в результате чего значительная 
часть офицеров различных специальностей 
была уволена с военной службы из-за со-
кращения штатов.

Пожалуй, в истории Дальней авиации это 
были самые трудные годы. Только благодаря 
личному составу, беспредельно преданному 
авиации и профессии защитника Родины, 
удалось преодолеть то лихое время. Дальняя 
авиация сохранила свою основу и в настоящее 
время обретает все большую мощь и боевые 
возможности.

На подъеме

Возросла интенсивность полетов Даль-
ней авиации. В 2001 году стратегические 
ракетоносцы впервые после десятилетнего 
перерыва появились над Северным полюсом. 
Возобновились полеты на поиск и разведку 
авианосных ударных группировок, полеты «за 
угол» — в Северную Атлантику.

17 августа 2007 года президентом РФ 
было принято решение по возобновлению 
полетов стратегических ракетоносцев на воз-
душное патрулирование в районах Аляски, 
Алеутских островов, Великобритании, се-
верного побережья Канады, над акваториями 
Черного и Балтийского морей и вдоль южных 
границ стран СНГ. 

В сентябре 2020 года два экипажа на 
Ту-160 установили мировой рекорд продолжи-
тельности и дальности полета для подобной 
авиационной техники. Они провели в воздухе 
25 часов 25 минут и преодолели более 20 
тыс. км.

Сегодня экипажи дальних бомбарди-
ровщиков и стратегических ракетоносцев с 
честью выполняют боевые задачи в специ-
альной военной операции. 

Дальняя авиация на подъеме. Пока еще 
не на таком крутом, как хотелось бы. Есть 
еще много трудностей и нерешенных задач. 
Но в то же время видны и достижения. Есть 
надежда, что Дальняя авиация получит новый 
импульс развития. Активно осуществляется 
модернизация самолетов. Возобновилось 
производство стратегических ракетонос-
цев Ту-160. Поступают новые высокоточные 
авиационные средства поражения, которые 
делают Дальнюю авиацию еще более грозной 
ударной силой. 

От имени Совета ветеранов Дальней 
авиации сердечно поздравляю командова-
ние, личный состав, гражданский персонал и 
ветеранов с днем рождения Дальней авиации. 
Всем доброго здоровья, качественного вы-
полнения поставленных задач, безопасности в 
мирных буднях и в боевой обстановке, благо-
получия, счастья и долгожданного мира!

Михаил ОПАРИН.
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КРАСНОГО ЦАРЯ

Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов у могилы 

Сталина, 21 декабря 2024 года.

Во время 
учебы 
в Горийском 
духовном 
училище, 
1894 год.

Екатерина 
Георгиевна 
Джугашвили, 
мать Сталина, 
1892 год.

Сталин (четвертый слева) 
в группе ссыльных большевиков. 
Село Монастырское (ныне Туруханск), 1915 год.
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Дальней авиации России исполнило

Гордость Дальней авиации Ту-160 
«Белый лебедь» над столицей 
во время воздушного парада.

года президентом РФ 
ие по возобновлению

С самолета 
«Илья Муромец» 

начиналась 
российская 

Дальняя 
авиация.



Уходящий 2024-й — год високосный, 
а потому изначально от него ждали 
немало потрясений. И в этом смысле 
он ожидания не только не подвел, но, 
кажется, даже превзошел с лихвой. 
В «високосности» тут дело или в чем 
другом, но международному отделу 
«МК» пришлось трудиться вовсю. Но 
вот подошло время выделить не-
которые наиболее запомнившиеся 
события и знаковые феномены две 
тысячи двадцать четвертого.

Победа года

В 2024 году в зарубежье состоялось 
немало выборов, и весьма примечательных. 
Например, в Евросоюзе. Или во Франции, где 
по их итогам возник политический кризис. 
Или в Румынии. Там решили аннулировать 
результаты первого тура: фаворитом стал 
«неподходящий кандидат».

Но из электоральных процессов за 
пределами постсоветского пространства 
наибольшее внимание привлекла прези-
дентская кампания в США. Таких выборов 
главы государства в Америке, по крайней 
мере, на памяти живых поколений, ка-
жется, и не было. Тут и небывалый накал 
политических страстей, разделивший 
американцев на сторонников и не-
навистников Дональда Трампа. Тут 
и покушение на кандидата (но об 
этом разговор особый). Тут и пре-
клонный возраст двух главных 
претендентов — а потом резкий 
размен временами впадающего 
в маразм старичка Байдена на 
более молодую и энергичную 
Камалу Харрис. И мощное раз-
дувание имиджа вечно хохочущей 
госпожи вице-президента. А потом убе-
дительная и неоспоримая победа 5 ноября 
«анфантеррибля» американской политики 
Дональда Трампа, который стал первым 
со времен Гровера Кливленда в 1892 году 
президентом, вернувшимся в Белый дом 
после перерыва. До кучи республиканцы 
обеспечили себе превосходство в обеих 
палатах конгресса.

И эта победа Трампа, на которого ли-
бералы спустили всех собак, которого опу-
тали уголовными делами, дорогого стоит. 
Теперь американцы ждут, кому вернувшийся 
во власть после четырехлетнего перерыва 
темпераментный президент покажет кузь-
кину мать.

Покушение года

Одним из самых ярких моментов амери-
канских президентских выборов стало чудом 
не приведшее к гибели одного из кандидатов 
покушение: 13 июля Дональд Трамп в рамках 
предвыборной кампании выступал на ми-
тинге в Батлере (Пенсильвания). В какой-то 
момент раздались выстрелы. Одна из пуль 
едва не стала смертельной для 45-го (он 
же и будущий 47-й) президента США — она 
пролетела в миллиметрах от головы Трампа, 
поранив ему ухо.

Впервые бывший или ныне избранный 
президент США оказался ранен в резуль-
тате покушения на убийство после нападе-
ния в 1981 году на Рональда Рейгана, и это 
был первый случай стрельбы в кандидата 

в прези-
денты по-

сле поку-
шения на 

Джорджа 
Уо л л е с а  в 

1972 году. 
Стрельбу из 

винтовки типа AR-
15, как оказалось, 

вел 20-летний па-
рень Томас Мэттью 

Крукс с крыши здания, находившегося за 
пределами периметра зоны безопасности 
митинга, с расстояния около 120 метров. Тер-
рорист успел сделать несколько выстрелов, 
после чего был убит снайпером Секретной 
службы. Мотив его остается загадкой. 

Трамп, наклонившийся в моменты поку-
шения к диаграмме об иммиграции, выжил. 
Но от пуль стрелка погиб один из участников 
митинга — 50-летний пожарный, еще двое 
получили ранения.

Ну а дальше родилась легенда: Трамп с 
окровавленным ухом, вздымающий кулак, 
с криком «Сражайтесь! Сражайтесь!». Это 
было нечто. 

На этом фоне имевшее более серьезные 
последствия покушение 15 мая на премьер-
министра Словакии Роберта Фицо, получив-
шего тяжелые ранения, стало выглядеть не 
столь впечатляющим.

Шок года

В самом конце ноября окопавшиеся 
в сирийской провинции Идлиб боевики-
джихадисты и их протурецкие союзники на-
чали наступление против правительственных 
войск и неожиданно (говорят, даже для них 
самих) захватили стратегически важный го-
род Алеппо. Потом была взята Хама, затем 

Хомс. А уже 8 декабря — практически без 
сопротивления! — пал Дамаск. Президент 
Сирийской Арабской Республики Башар Асад 
с семьей улетел в Россию. Продолжавшееся 
более полувека правление клана Асадов кон-
чилось — и в Сирии появились новые хозяе-
ва. Несмотря на обещания устроить жизнь 
мирную, демократическую и инклюзивную, 
верится в светлое будущее раздербаненной 
многолетней гражданской войной страны со 
скрипом. Тем более что тон в разношерстной 
компании победителей задают радикальные 
исламисты, вышедшие из чрева джихадист-
ских глобальных террористических сетей. Так 
что как бы тем, кто в декабрьские дни плясал 
от радости по поводу бегства Асада, не при-
шлось раскаяться в этом.

А пока суд да дело, падением Асада бы-
стренько воспользовались соседи. Израиль 
вторгся в сирийскую часть Голанских высот 
и демилитаризовал остатки арсенала разбе-
жавшейся правительственной армии. А Турция 
решила при помощи своих прокси дожать 
проамериканских сирийских курдов.

Путч года

В один из первых дней декабря в Южной 
Корее неожиданно для всех президентом 
страны было объявлено военное положение. 
Это событие заставило вспомнить несколь-
ко цитат. Типа «Дурак ты, боцман, и шутки у 
тебя дурацкие». Проблема даже не в том, что 

президент Юн Сок Ёль фактически устроил 
путч, объяснив его необходимостью спасать 
на Юге Корейского полуострова либеральную 
демократию (к слову, от либеральной же оп-
позиции, обвиненной им в «симпатиях» к ком-
мунистическому Пхеньяну). А в том, что, нат-
кнувшись на сопротивление оппозиционных 
парламентариев, президент включил задний 
ход и спустя несколько часов отменил им же 
объявленное военное положение. И тут на па-
мять пришла еще одна цитата, из Салтыкова-
Щедрина: «Добрые люди кровопролитиев от 
него ждали, а он Чижика съел».

По итогам президент Юн огреб по полной. 
Народ задался вопросом: «Что это было?» 
Даже однопартийцы начали дистанцироваться 
от чудо-политика. А уж оппозиция пообещала 
не успокоиться, пока за этот странный мятеж 
не устроит главе государства импичмент.

Война года

Ближний Восток всегда был кипящим 
котлом, а в 2024-м кипение достигало таких 
значений, что крышку сносило. Начавшаяся 
в отместку за налет хамасовцев на Израиль 
операция возмездия в Газе продолжалась 
целый год, счет погибших палестинцев идет 
на десятки тысяч. Но одним анклавом война 
не ограничилась. Йеменские хуситы навели 
шороху в Красном море, обстреливая тор-
говые корабли и пытаясь добраться своими 
ракетами до Израиля. Американцы и бри-
танцы со своей стороны начали бить по объ-
ектам повстанцев в Йемене. Но это были еще 
цветочки. Иран впервые нанес прямой удар 
ракетами и беспилотниками по израильской 
территории. Реального ущерба не нанесли, 
зато спровоцировали «ответку» со стороны 
еврейского государства. Правда, большой 
войны между персами и израильтянами не 
получилось. Зато Израиль в начале октября 
начал крупную операцию в Ливане против 
проиранской «Хезболлы». Дело закончилось 
достижением договоренности о прекращении 
огня и резким ослаблением ливанского ши-
итского движения, которому после понесен-
ных потерь стало не до помощи сирийскому 
президенту Асаду, чем и воспользовались 
боевики-исламисты.

Убийство года

Год 2024-й оказался богат на целый ряд 
убийств, осуществленных государством. Речь 
о ликвидации израильскими спецслужбами 
и военными целого ряда лидеров «Оси со-
противления». Вот только несколько фак-
тов: 31 июля был убит лидер ХАМАС Исмаил 
Хания, приехавший в Тегеран для участия в 
церемонии инаугурации нового иранского 

президента Масуда Пезешкиана. Его преем-
ник на посту главы палестинской группировки 
Яхья Синвар погиб в перестрелке с израиль-
скими военными в Рафахе 16 октября.

А в сентябре израильские спецслужбы 
провели ошеломляющую тайную операцию, 
устроив в Ливане взрывы в результате дето-
нации пейджеров и раций, которыми пользо-
вались деятели «Хезболлы». Десятки человек 
погибли и несколько тысяч получили ранения. 
Через несколько дней авиаударом израиль-
ских ВВС по штаб-квартире «Хезболлы» был 
убит и лидер ливанской шиитской группировки 
Хасан Насралла. 

Катастрофа года

Вертолетная катастрофа 19 мая унесла 
жизнь президента Ирана Ибрахима Раиси. 
Винтокрылая машина разбилась недалеко от 
границы с Азербайджаном. На ее борту с пре-
зидентом Исламской Республики находились 
министр иностранных дел Ирана Хосейн Амир 
Абдоллахиян и другие высокопоставленные 
лица страны. Все пассажиры погибли. Смерть 
президента привела к необходимости прово-
дить новые выборы, на которых неожиданно 
для многих победил имеющий репутацию 
умеренного и даже «прозападного» политика 
Масуд Пезешкиан. В любом случае, напоми-
нают знающие люди, истинным главой Ирана 
является не президент, а Верховный лидер 
аятолла Али Хаменеи.

Сбой года

Одним июльским днем на Западе слу-
чился транспортный, логистический и прочий 
хаос — и во всем виноват оказался глобальный 
сбой в работе Windows. Связан инцидент ока-
зался с дефектным обновлением программ-
ного обеспечения безопасности, выпущенным 
американской компанией CrowdStrike. Дефект 
привел к отказу большого количества компью-
теров и виртуальных машин под управлением 
Microsoft Windows. Из-за чего пострадали 
компании и правительства по всему миру. 
Невиданный по масштабам сбой заслужил со-
мнительные лавры крупнейшего такого случая 
в истории информационных технологий. По 
оценкам, пострадали 8,5 миллиона компью-
теров, что привело к широким экономическим 
и социальным последствиям, ведь многие 
компьютеры были корпоративными, исполь-
зуемыми в критически важных службах.

Пострадали авиакомпании, аэропорты, 
банки, гостиницы, больницы, сфера производ-
ства, фондовые рынки и вещание. Ситуацию 
довольно быстро исправили, но мировой фи-
нансовый ущерб составил по меньшей мере 
10 миллиардов долларов США. 

Погромы года

Британское лето в 2024-м выдалось жар-
ким. И дело не в климатических изменениях. 
В конце июля 17-летний юноша с мигрантским 
бэкграундом (гражданин Великобритании, но 
родом из Руанды) напал с ножом на детишек в 
танцевальной студии Саутпорте. Три малень-
кие девочки были убиты и еще десять человек 
получили ранения. Нападавший был аресто-
ван на месте происшествия. Эта история 
всколыхнула британцев — начались протесты, 
направленные против мигрантов и полиции. 
Беспорядки прошли как в провинции, так и в 
столице: 1 августа в центре Лондона возле 
резиденции премьера полицией было за-
держано около ста человек. Протестующие 
вступали в английских городах в столкновения 
с полицией, нападали на отели, где живут про-
сители убежища. После того как СМИ пере-
стали публиковать информацию о протестах, 
погромы постепенно сошли на нет. Но свою 
миссию они, похоже, выполнили: напомнили 
жителям Альбиона и остальному миру, что не 
все ладно в британском королевстве.

Болезнь года

Не все гладко оказалось и в британской 
королевской семье. Беда пришла по линии 
здоровья. В январе король Карл III перенес 
операцию в связи с увеличением предста-
тельной железы. Но уже в начале февраля 
Букингемский дворец объявил, что в ходе об-
следования у монарха обнаружили рак. Было 
объявлено, что по совету врачей король пере-
станет появляться на публике, но продолжит 
работать с документами и выполнять другие 
обязанности. Спустя несколько месяцев Карл 
III начал вновь появляться на людях и даже 
совершать далекие заграничные визиты.

Не меньший ажиотаж вызвало изве-
стие об онкологическом заболевании у Кейт 
Мидлтон, которая с конца ноября 2023 года 
перестала принимать участие в публичных 
мероприятиях. В середине января было со-
общено, что жена наследного британского 
принца перенесла плановую операцию на 
брюшной полости и, проведя в больнице для 
восстановления около двух недель, продол-
жила реабилитацию в домашних условиях. 
Увы, 22 марта Кэтрин записала видеообраще-
ние, в котором сообщила, что у нее выявлено 
онкологическое заболевание и она проходит 
курс химиотерапии.

В сентябре появились обнадеживающие 
новости: Кенсингтонский дворец официально 
сообщил о том, что курс химиотерапии успеш-
но завершен, принцесса Уэльская вернется к 
публичной жизни (хотя и в щадящем режиме 
во избежание рецидива болезни). 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОШЕЛЕК

ЗА БУГРОМ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
23 декабря 2024 года 

  стр.

5

ДО КАТАСТРОФ
Международные 

итоги 
високосного 

2024-го
 

AP
AP

AP

AP
AP

«С горки на санках»

— Если сегодняшнее состояние нашей 
экономики описать одним словом, какое бы 
слово подошло лучше всего? 

Николаев: Происходит 
«предстагфляция». 
«Пред» означает, что 
мы еще не достигли 
полной стагфляции. 
«Стаг» — это сокра-
щенное от «стагна-
ции». Что означает 
застой экономики, 
когда показатели ро-
ста практически на 

нуле, с незначительными колебаниями, но в 
целом стагнация. А «фляция» указывает на ин-
фляцию, причем высокую и растущую. Таким 
образом, предстагфляция — это состояние 
депрессивной экономики, которая не растет и 
характеризуется высокой инфляцией. Можно 
сказать, что мы уже находимся в этом 
«предэтапе».

Разуваев: На мой 
взгляд, причина в 
огромных оборонных 
расходах, которые 
сейчас превышают 13 
триллионов рублей. 
Факт в том, что боль-
шие оборонные траты 
влияют на инфляцию 
и экономику. С одной 
стороны, это главный 

драйвер роста ВВП страны. С другой — мы 
активно производим продукцию для нужд обо-
роны, но это не товары народного потребления 
— они не попадают на рынки, а быстро утили-
зируются. Поменялась и структура рынка труда: 
дефицит кадров нарастает. Раньше основными 
«зарабатывающими» отраслями были добыча 
сырья, телекоммуникации, фондовые рынки, 
куда шли зарубежные инвестиции. Сейчас эко-
номика сместилась в сторону оборонной про-
мышленности, сферы ИТ и связанных 
областей.

Буклемишев: Я бы 
сравнил текущее со-
стояние с катанием 
на санках с горки. Мы 
уже не мчимся так 
быстро, как могли бы. 
Экономика замедля-
ет свой рост, а впере-
ди — темнота, нео-
пределенность. Пока 
ситуация не выглядит 

критической, но все ближе момент, когда нам 
придется делать остановку и искать выход в 
неизвестном направлении. Ощущение, что пока 
все кажется неплохо, но будущее покрыто ту-
маном и скорость движения постепенно 
снижается.

— Вряд ли вы будете спорить с тем, 
что для граждан главная экономическая 
проблема — это высокая инфляция. Цен-
тральный банк прогнозирует инфляцию на 
уровне 8–9% по итогам 2024 года. Однако 
многие эксперты утверждают, что реальная 
потребительская инфляция значительно 

выше и может достигать 15–20%. На какие 
цифры по инфляции правильнее было бы 
ориентироваться?

Николаев: Реальная инфляция, безуслов-
но, выше официальной статистики. Причины 
очевидны: значительная часть доходов уходит 
на продукты питания, которые в 2024 году до-
рожали особенно сильно. Например, картофель 
подорожал почти в два раза — на 80%. Наряду 
с ним выросли в цене и другие овощи, такие 
как огурцы, лук, капуста. Если официальная 
инфляция по итогам года, скорее всего, со-
ставит около 10%, то реальная — для потреби-
теля — может достигать 15%, а по отдельным 
категориям и вовсе превышать эту планку.

Разуваев: Разница между официальной 
и реальной инфляцией связана с восприя-
тием цен разными категориями населения. 
Для бедных граждан рост цен кажется более 
ощутимым, так как они тратят большую часть 
дохода на базовые потребности. Центробанк 
сдерживает инфляцию повышением ключевой 
ставки, защищая вклады россиян (суммарно это 
56 трлн рублей). Однако инфляция на отдельных 
товарах действительно высокая, что усиливает 
ее субъективное ощущение.

Буклемишев: Реальная инфляция субъ-
ективна и зависит от корзины конкретного по-
требителя. Росстат корректирует данные, но 
эксперты считают, что инфляция в экономике 
выше официальной. Рост НДС на 25% это под-
тверждает. Драйверы инфляции: скачки цен на 
продукты из-за урожая и сезонных факторов; 
рост тарифов; удорожание авто из-за утили-
зационного сбора. Психологически люди за-
мечают рост цен, но игнорируют стабильные 
категории. Ожидания инфляции растут из-за 
недоверия к действиям правительства и Цен-
тробанка по сдерживанию цен. Повышение 
ключевой ставки ЦБ не дало результата. Вы-
сокая инфляция особенно тяжела для людей 
без сбережений и 5 млн заемщиков.

«Низкая безработица — 
это проблема»

— Какие отрасли экономики чувство-
вали себя наиболее уверенно в этом году, 
а какие просели и с чем это связано?

Николаев: Отрасли ВПК показали хо-
рошие результаты благодаря значительным 
вложениям. Розничная торговля вырастет на 
6–8% — это отличный показатель. Финансовый 
сектор стабилен, даже в сложные времена. 
Однако железнодорожный транспорт снизил 
грузооборот на 5%. Строительство осталось на 
нуле, то есть не выросло, сельское хозяйство 
в минусе на 3% из-за заморозков и плохого 
состояния озимых. Есть опасения, что урожай 
в следующем году ухудшится, особенно это 
видно по прогнозам сбора пшеницы.

Разуваев: Достаточно успешно в этом 
году чувствовал себя сектор информационных 
технологий. После ухода западных компаний 
российским IT-компаниям удалось эффек-
тивно заняться импортозамещением. Многие 
компании провели размещение акций на Мо-
сковской бирже, а сектор кибербезопасности 
выделяется особо — рост более 20% в год. 
Свою роль тут сыграли и новые возможности, 
и конкурентоспособные зарплаты, которые 

предлагают разработчикам, предпочитающим 
остаться в России. Также успешны экспортеры 
благодаря слабому рублю. Достаточно по-
смотреть на фондовый рынок, где экспортеры 
составляют 60% индекса Московской биржи. 
Однако строительство сдерживают высокие 
процентные ставки, что влечет за собой цепную 
реакцию: пострадали и металлургия, и другие 
смежные отрасли. Металлургия, например, 
уже недовольна дополнительным налоговым 
прессингом. Как говорится, если перегнуть 
палку, бизнес просто загнется.

Буклемишев: Российскую промышлен-
ность можно разделить на три группы. Первая 
— 10% экономики с ростом десятками про-
центов в год (металлоизделия и ВПК). Вторая 
— 20% промышленности с ростом 2–5% (им-
портозамещение: полиграфия, мебель, пище-
пром, текстиль). Третья — 70%, находящиеся 
в стагнации (рост 0–3%) металлургия, нефть и 
газ, угольная отрасль. Эти отрасли страдают от 
ценового спада (–40% за год), падения спроса 
и проблем с экспортом. Значительная часть 

экономики стагнирует, что требует внимания 
властей для устранения дисбаланса.

— Переключимся на тему рынка труда, 
который в 2024 году смотрелся весьма 
необычно. Вроде бы яркие достижения: 
минимальная безработица и тотальный 
рост зарплат (около 18% в номинальном 
и 9% в реальном выражении в среднем по 
стране). При этом дефицит кадров назы-
вают чуть ли не главной проблемой отече-
ственной экономики. Что же происходит 
на рынке труда?

Николаев: У нас сейчас рынок соискателя. 
По данным Росстата за октябрь 2024-го, на 100 
вакансий приходится 19 соискателей (в 2021 
году было 163). Сейчас на одного соискателя 
порядка 5 предложений о работе — такая си-
туация говорит сама за себя. Парадоксально, 
но рекордно низкая безработица это проблема: 
дефицит кадров сдерживает экономику. Про-
блемы есть во всех отраслях, бизнес ощущает 
нехватку кадров, что влияет на темпы и разви-
тие экономики. Данные подтверждают крайне 

низкий уровень предложения соискателей, что 
вызывает тревогу.

Разуваев: Серых зарплат стало меньше, 
оставшиеся работники согласились на белую. 
Финансовый сектор демонстрирует рост ин-
тереса к исламскому банкингу, особенно в 
Чечне, Дагестане, Татарстане и Башкирии. 
Мигрантов стало меньше из-за падения рубля, 
это ухудшает рынок труда. Без них был бы спад 
ВВП и высокая инфляция.

Буклемишев: Дефицит рабочих рук по-
зволяет людям требовать повышения зарплаты, 

и мы видим аномальный рост номинальных 
доходов. По оценке Центробанка, в 

этом году этот рост составит 
около 16%, что улучшает покупа-

тельную способность граждан. Те-
перь деньги не выдают в конвертах, 

а зачисляют на карты, что добавляет 
доверия к системе. Это положитель-

ный сигнал: усиливается роль труда 
в экономике, а капиталу приходится 

перестраиваться и жертвовать частью 
прибыли. Безработица перестала быть 

для России значимым индикатором. Число 
занятых продолжает расти, экономика вычер-

пывает все ресурсы: домохозяек, студентов 
и пенсионеров начинают активно включать в 
рынок. Однако миграционная политика стра-
дает противоречиями. С одной стороны, мы 
нуждаемся в рабочих руках, с другой — вводим 
местные ограничения для мигрантов.

«Стабильность — 
это уже неплохо»

— Что же превалирует в экономике 2024 
года — плюсы или минусы — и почему?

Николаев: Ответить непросто, рассмо-
трим два ключевых макроэкономических по-
казателя: ВВП и инфляцию. Если смотреть 
на ВВП, то ситуация кажется положительной: 
экономический рост около 4%. Но инфляция, 
напротив, оставляет желать лучшего: прошлый 
год закончился на рубеже 7,4%, этот — как ми-
нимум на 9%. Так что вроде бы есть и плюсы, 
и минусы. Однако важнее тенденция. Если 
мы обратим внимание на замедление темпов 
роста экономики: +5,4% в первом квартале, 
+4,1% во втором, +3,1% в третьем и менее 3% 
в четвертом, — видим явно выраженное тор-
можение. Инфляция, наоборот, ускоряется. 
Таким образом, оба показателя демонстрируют 
негативную динамику. Исходя из этого, прихо-
дится сделать вывод, что в целом экономика 
2024 года скорее со знаком минус.

Разуваев: С одной стороны, ВВП растет, 
что можно отнести к плюсам. С другой стороны, 
фондовый рынок практически не отражает этот 
рост: капитализация на уровне 30% от эконо-
мики. Для сравнения: в 2006–2007 годах она 
составляла 100–150%, а сейчас из-за высокого 
ключевого процента и геополитических рисков 
россияне крайне ограниченно привлекаются к 
инвестициям. Президент Путин ставит задачу 
увеличить капитализацию до двух третей ВВП 
к 2030 году, но пока рынок остается дешевым. 
Да, биржевой гуру Уоррен Баффет считал от-
метку в 70–80% дешевым рынком, у нас же 
всего 30%. Люди оценивают свое материальное 
состояние, и 2024-й вызывает значительно 

меньше оптимизма. Состояние экономики 
влияет не только на кошельки, но и на общий 
настрой. Вспомним 2007 год: стабильность 
рубля, тихая инфляция, индекс РТС под 2500 
пунктов, а сейчас — меньше 1000. Люди чув-
ствуют разницу, и эта субъективная оценка 
накладывается на объективные показатели 
негативной тенденции.

Буклемишев: Стабильность — это уже 
неплохо, хотя выражается пока лишь в удер-
жании позиций. Главный показатель успеха 
— реальные доходы населения. Рост ВВП ни-
чего не значит, если жизнь не улучшается. В 
2024 году доходы начали расти. Номинальные 
зарплаты растут, но инфляция мешает ощутить 
эффект. Экономика растет благодаря расходам 
бюджета, а не подъему производства. Такой 
стимул противоречит налоговой политике, 
поэтому в 2025 году ожидается рост налогов. 
Итог 2024-го: осознание необходимости более 
взвешенного подхода к развитию.

Черный лебедь — 
белый лебедь: 
кто в Россию прилетит?
— Каковы ваши прогнозы на следую-

щий год? Есть ли угроза «черных лебедей» 
для экономики России? 

Николаев: Мне кажется, наша экономика 
сейчас в таком состоянии, что «черные лебеди» 
ей практически не нужны для осложнений. 
Катастрофического обвала, скорее всего, 
не будет, но легче тоже не станет. Основная 
проблема — рост цен. Политика стимулиро-
вания потребительского спроса поддержи-
вает экономику, но приводит к инфляции. В 
2024 году, возможно, удастся вновь достичь 
номинального роста доходов, но инфляция 
ускоряется, что подрывает реальные доходы. 
Поднять ключевую ставку — это краткосрочная 
мера, серьезного перелома в инфляции и тем 
более в жизни людей таким инструментом 
добиться трудно.

Разуваев: Я смотрю на 2025 год с опти-
мизмом. Считаю, что возможно завершение 
конфликта на Украине, что приведет к со-
кращению оборонных расходов. Это вызо-
вет снижение инфляции и ключевой ставки, 
а фондовый рынок может вырасти до 30%. 
Но нельзя забывать о риске: например, воз-
можные действия Трампа, такие как пошлины 
на китайские товары. Если это произойдет, 
замедление китайской экономики затронет 
Россию через падение цен на нефть.

Буклемишев: Смена американской ад-
министрации уже сама по себе «черный ле-
бедь». Ее действия могут оказать серьезное 
влияние на нашу экономику, от санкций до 
изменений мировых рынков. На внутреннем 
уровне мы сталкиваемся с проблемой сохра-
нения текущей модели экономики. Между тем 
для рывка в развитии требуется либо моби-
лизация с увеличением налоговой нагрузки, 
либо кардинальные изменения во внутренней 
экономической политике. Хотелось бы, чтобы 
в следующем году мы смогли вернуться к бо-
лее стабильному и мирному существованию 
экономики. Это и есть тот «белый лебедь», 
которого, уверен, все ждут.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОТ ПОБЕД

Россиян пугают 
не западные 
санкции, 
а ценники 
в родных 
магазинах

Экономические итоги 2024 года оказались явно противоречивыми. С 
одной стороны, официальный рост ВВП, новые рабочие места и повыше-
ние зарплат показывают, что страна успешно преодолевает санкцион-

ные удары Запада. Россияне получают более высокие доходы, а банковские 
вклады становятся выгодными. Но на фоне оптимистичных данных заметны 
и трудности: рубль слаб, инфляция высока, закредитованность населения 
продолжает расти. Ипотека фактически умерла. А индексация зарплат и пен-
сий быстро «съедается» бурным ростом цен. Что ждет россиян в 2025 году? 
Сохранится ли низкая безработица и рост зарплат? Как изменится стоимость 
жизни и что будет с курсом валют? Об этом «МК» рассказали эксперты: глав-
ный научный сотрудник Института экономики РАН Игорь Николаев, член на-
блюдательного совета Гильдии финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев, а также директор Центра исследований экономической 
политики и доцент экономического факультета МГУ Олег Буклемишев.

ГОД ПОБЕДИВШЕЙ 
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ПРОБЛЕМА

Обязательно 
сделайте 
генеральную 
уборку

Змея в вос-
точной философии 
— символ мудрости, 

целеустремленности, долголетия и 
возрождения. В 2025 году ее стихия 
— дерево, цвет — зеленый. На это мы 
и будем ориентироваться, украшая 
стол и дом.

Собственно, Змея примет бразды 
правления только 29 января — китай-
ский новый год традиционно наступает 
на несколько недель позже светского. 
Однако вниманию к себе и к своим при-
вычкам она будет рада и в ночь с 31 
декабря на 1 января.

Год Зеленой Деревянной Змеи, 
согласно восточному календарю, обе-
щает быть интересным и насыщенным. 
Создайте атмосферу, которая привлечет 
удачу и благополучие. Начните с под-
готовки своего дома: уберите лишние 
вещи в шкафы, проведите генеральную 
уборку и украсьте пространство зелеными 
элементами, символизирующими природу 
и гармонию.

Дом можно украсить еловыми ветками, 
живыми цветами, домашними растениями. 
Добавьте больше огней — гирлянды, свечи, 
разноцветные лампочки. Зажгите любимые 
благовония (не те, что считаются модными, 
а именно любимые вами). 

А еще змея — существо семейное, она 
заботливая мать. В некоторых регионах 
Индии ее держат как домашнее животное 
и даже, переезжая, обязательно забирают 
с собой. Поэтому, накрывая стол, вспомни-
те рецепты фирменных блюд вашей семьи, 
достаньте наконец-то фамильный сервиз и 
сервируйте стол так, как это было принято у 
вашей бабушки. 

Выбирая цвет скатерти, украшений и по-
суды, ориентируйтесь на ключевые цвета и 
оттенки года: зеленый, золотой, черный, бе-
лый. Змея любит комфорт, роскошь, красоту 
— позвольте себя окружить лучшим из того, 
что имеете. 

Осознайте, что важно, как вы встречаете 
этот волшебный праздник, веселитесь от души, 
ведь у каждого из нас свое понимание счастья, 
и гнаться за другим — заведомо провальная 
стратегия. Дарите друг другу приятные подар-
ки, хорошее настроение, улыбки, и тогда хозяй-
ка года Зеленая Деревянная Змея обязательно 
примет вас под свое покровительство.

Традиции тоже играют важную роль в 
праздновании Нового года. Важно не только 
следовать своим обычаям, но и при-
внести что-то новое. Например, 
можно написать на бумажках 
свои желания и мечты на пред-
стоящий год, а затем сжечь их 
в новогоднюю ночь, чтобы они 
исполнились. Этот ритуал по-
может вам настроиться на 
позитивный лад и привлечь 
удачу.

Не забудьте о символах, 
которые будут сопровождать 
вас в новом году. Змея считает-
ся мудрым и хитрым существом, 
поэтому можно сделать акцент на таких 
предметах, как статуэтки змей или украшения 
с их изображением. Разместите их в доме, 
чтобы привлечь удачу и защиту от негативной 
энергии.

Важным моментом всегда становится на-
строй на Новый год. Постарайтесь провести 

время с близкими людь-
ми, делитесь позитивными эмоциями 

и планами на будущее. Создайте традицию 
делиться друг с другом своими мечтами и 
целями на предстоящий год. Это поможет укре-
пить связи и создать атмосферу поддержки и 
взаимопонимания.

Наконец, помните, что встреча Нового года 
— время для размышлений и планирования. 
Подумайте о том, чего вы хотите достичь в этом 
году, какие цели поставить перед собой. Год 
Зеленой Деревянной Змеи может стать време-
нем изменений и роста, если вы будете готовы 
к новым вызовам и возможностям.

Цена праздничного стола 
превысит 2025 рублей 
на гостя

Составляя список продуктов, 
необходимых к новогоднему сто-

лу, помните, что змея не всеяд-
на. Она — хищница, и при этом 
ест редко, но метко. А значит, 
меню нужно продумать так, 
чтобы вы и ваши гости не 
переели, но и не остались 
голодными.

Не жадничайте. В блюдах 
отдайте предпочтение не само-

му дешевому мясу, вкусным ово-
щам, качественному рису. На стол 

из мяса — крольчатина, курица, утка, 
индейка. Традиционные свиные отбивные тоже 
могут быть, но не забывайте, что мы говорим 
о правилах восточного календаря, в котором 
свинина и говядина не приветствуются.

Подойдут морепродукты, несложные за-
куски, паштеты — всё, что можно проглотить за 

один укус, ведь именно так змея и 
поступает во время своего обеда. 
Рыба тоже уместна на новогод-
нем столе. Запеките в духовке 
любимую форель и подайте ее, 
окружив вареными яйцами. Не 
забудьте полить блюдо соусом 
или подать его каждому гостю 
в судке.

На самом деле нет греха в 
том, если вы поставите на стол 
рулет из якобы запрещенно-
го в эту ночь поросенка или 
салфетки окажутся синими, 
а не золотыми. У вас вообще 
может не быть традицион-
ного стола, и вместо него — 
мангал во дворе или пицца в 
автомобиле. Не важно, где 
вы встретите Новый год. 
Важно — с кем и в каком 
настроении.

Еще одна «неваж-
ность» — не цена празд-
ничного стола, а его цен-
ность. Уже понятно, что 
уложиться в число года — 
2025 рублей на каждого 
гостя хорошая хозяйка, 
покупающая только ка-
чественные продукты, 
вряд ли сможет. И не 
стоит спускать послед-
ние деньги на икру и 
прочие изыски, если 
сейчас для вас это 
сложно. Стоимость 
любимого россия-
нами деликатеса за 
последний год вы-
росла на 40% — но 
это бы ладно. Как 
говорится, один 

раз живем, и один раз в год 
можно побаловать себя и близких.

Хуже другое. Не факт, что, поку-
пая дорогостоящую баночку, вы 
получите качественный про-
дукт. Возможно, нарветесь на 
подделку, имитированную 
икру с альдегидами и за-
густителями в составе. В 
результате «деликатес» 
испортит настроение и го-
стям, и вам в первую оче-
редь. Не идти же в магазин 
или на рынок немедленно 
разбираться?

Ни в коем случае. Змея 
уникальна своим умением на-
слаждаться даже в самых про-
стых условиях — вспомните, как она 
нежится на камнях под лучами солнца, 
радуясь жизни здесь и сейчас.

В праздничную ночь можно поэкспери-
ментировать с восточными блюдами. Главное 
в кухне народов мира — разнообразие, пусть 
по чуть-чуть, но всего, что любите вы и ваша 
семья.

В Китае на Новый год подают маленькие 
пельмени с секретами, рисовые лепешки, мясо 
в кисло-сладком соусе.

В Индии почетное место на столе занима-
ют фрукты и орехи, хозяйки готовят бириани 
(рис с овощами), блюда с карри, мурукку (за-
витушки из рисовой муки и белой чечевицы).

В Монголии — кумыс, сушеный творог, 
простоквашу, белый сыр. На гарнир к баранине 
подают рис с изюмом.

Змея не сладкоежка, но какой празднич-
ный стол обойдется без десерта? Пусть это 
будет неприторное печенье, торт или пирог с 
домашним вареньем — такие вкусности под-
нимут настроение. А если счастливы гости, 
значит, счастливы и хозяева.

Змея ассоциируется с изысканностью и 
утонченностью, поэтому стоит включить в меню 
экзотические фрукты. Не забудьте о зелени 
— она символизирует рост и процветание. 
Подготовьте напитки зеленого цвета, которые 
поднимут настроение, и создайте уютную ат-
мосферу для гостей. Абсентом увлекаться не 
стоит — пресмыкающееся не приемлет крепкий 
алкоголь ни в каком виде, даже капельку под 
бой курантов. А вот, например, яблочный сок, 
тархун и знаменитое португальское зеленое 
вино вполне подойдут.

С наступлением полуночи обязательно 
произнесите тост за новый год. Выразите 
благодарность за все хорошее, что произо-
шло в уходящем году, и поделитесь надеж-
дами на будущее. Пусть этот момент станет 
символом новых начинаний и возможностей. 
Важно верить в лучшее и открываться новым 
перспективам.

Совет: держите в карманах маленькие 
конфетки и мандаринки. Так вы станете пер-
сональным волшебником для тех, кто еще не 
обзавелся новогодним настроением.

Любителям зеленого цвета 
посвящается

А теперь — традиционный гороскоп на 
грядущий 2025 год от Карагая. Удачные для 
всех символы: день недели — вторник, число 
— 9, цвет — зеленый, изумрудный, камень 
— нефрит.
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Оракул «Кажики» — шаманская 
предсказательная практика на вы-
павших бараньих косточках.

Совет оракула «Кажики» на 
2025 год — Тигр: Год благоприятен 

для любых начинаний. Имейте в виду, что все 
мысли, действия или заслуги будут умножены 
в тысячи раз, сделайте сотню подходов перед 
тем, как что-то сделать. Думайте, прежде чем 
приступать к чему-то новому. Желания имеют 
особенность сбываться — мечтайте о добром. 

Не волнуйтесь, все получится, ваших 
умений, знаний и опыта будет до-

статочно для решения постав-
ленных задач. Сильный год, 

важно использовать эту 
силу с мудростью. 

Овен 
Совет оракула «Ка-

жики»: Тигр — мысль 
имеет свойство обра-
титься в целого Духа, 

думайте, прежде чем за-
чинать и рождать этого 

Духа, он может вырасти и 
причинить вам неудобства. 

Живите плавно. Важно беречь 
деньги и здоровье.
Вы слишком долго отказывали 

себе во многом, исполняя желания ваших 
близких. Пришло время подумать и о своих 
потребностях. Разрешите то, что давно откла-
дывали. Создайте и воплотите новый имидж. 
Обновите гардероб, позвольте себе образы, 
на которые не решались раньше, но очень бы 
хотели попробовать. Однако на все перемены 
вовсе не нужно тратить много денег.

Телец
Совет оракула «Кажики»: Паук — смотрите 

на два шага вперед и продумывайте все пути, 
которые могут пригодиться в самый неожи-
данный момент. Нужна готовность ко всему, 
но вы пока вне этой готовности.

Пришло время снова взяться за проекты, 
до которых никак не доходили руки в предыду-
щем году. В 2025-м они дадут хороший ре-
зультат, да и вы получите удовлетворение от 
проделанной работы. Не стоит планировать 
переезды или дальние поездки, даже если 
кажется, что на чужой стороне вам будет лучше. 
На том месте, где вы сейчас живете, вполне 

можно устроить по-настоящему счастливую 
жизнь.

Близнецы
Совет оракула «Кажики»: Медведь — все 

идет по плану, не спешите и не волнуйтесь. 
Можете лениться и бездействовать, но не за-
бывайте, что само собой ничего не 
происходит. Берегите свою голову 
от дурных идей, они не только 
мешают, но и разрушают.

Наступающий год под-
ходит для начала большого 
ремонта или стройки. Если 
вы об этом не помышляе-
те, тогда позвольте себе 
путешествие в дальние 
страны — все пройдет 
при самых благоприятных 
обстоятельствах. Если бу-
дете делать крупные покуп-
ки или подписывать важные 
документы, внимательно чи-
тайте все, что там написано, — ве-
лика вероятность обмана. Следите за 
своим имуществом и никому не давайте в долг 
— денежные споры приведут к распрям.

Рак
Совет оракула «Кажики»: Цапля — поста-

райтесь устоять и укрепить свое положение. 
Не думайте, что ветер гнет вас для того, что-
бы закалить, или становится поводом, чтобы 
научить себя ценить. Иногда он просто дует, 
не ищите мистики там, где ее нет и быть не 
может. Наблюдайте.

Уделите внимание эстетике: момента, 
окружения, отношений. Выбирайте лучшее 
из того, что можете себе позволить. Наслаж-
дайтесь каждым увиденным и прожитым мо-
ментом, запоминая послевкусие. Балуйте себя, 
даже если это будут просто приятные мелочи, 
вам важно проживать приятные моменты. Если 
планировали ремонт или строительство, 2025 
год вполне для этого подходит.

Лев
Совет оракула «Кажики»: Тигр — год, ког-

да вам под силу буквально все. Не упустите 
шанс. Настройте себя и свой фокус внимания 
на нужное русло. Вся сила, вся мудрость, все 
Духи, все, что вы делаете, — для себя и мира. 
Сконцентрируйтесь на внутреннем и поймете 
свой дальнейший путь.

Год благоприятен для дальних странствий 
и путешествий, как по делам, так и в удоволь-
ствие. Желательно проанализировать ошибки 
за прошедший год и постараться не наступить 
на те же грабли. Люди, которым вы давали в 
долг, все-таки вернут вам деньги, но с большим 
недовольством. 

Дева
Совет оракула «Кажики»: Змея — год лучше 

провести среди истинных друзей или близких, 
не забывая о времени для себя. Опасности нет, 
но есть возможность неправильно воспринять 
реальность.

Год хорош для путешествий и поездок, свя-
занных с развитием ваших проектов. Если до-
рога не манит, развивайте свое дело на месте. 
Окружайте себя красотой и комфортом. Даже 
мелочи сформируют привычку заботиться о 
себе. Переезд в другой регион лучше отложить, 
как и смену имиджа. Улучшайте то, что уже на-
работали, тем более что ваши старания начнут 
приносить долгожданный доход.

Весы
Совет оракула «Кажики»: Паук — ваши 

задумки начнут давать плоды только после 
смены приоритетов. Самое время задуматься 
о продолжении себя, своего дела или своего 
рода. Пора расти и развиваться.

Изучение самого себя принесет немало 
открытий, а знакомство с внутренним миром 
приятно удивит. Не отмахивайтесь от новых 
идей и мыслей, они принесут новые шан-
сы, благодаря которым получится изменить 
жизнь в желаемом направлении. Не уезжайте 

слишком далеко от места, которое считаете 
своим домом. С деньгами все хорошо, если 
относиться внимательно к расходам.

Скорпион
Совет оракула «Кажики»: Олень — год 

максимально благоприятен для любых на-
чинаний. Подумайте, в каком направ-

лении можно еще развивать свои 
таланты и куда еще направить 

свое внимание. Не суетитесь, 
это всегда мешает и сбива-

ет с толку.
Год хорош для новых 

начинаний. Но в год Змеи 
даже маленький кон-
фликт рискует перерасти 
в грандиозный скандал. 

Особенно если это каса-
ется близких и друзей. В 

финансовом плане все в 
порядке, можно выдохнуть и 

переключиться на другие дела 
помимо работы.
Стрелец

Совет оракула «Кажики»: Медведь — не 
ленитесь. Самое время сделать что-то для 
усиления своих качеств, это отразится в бу-
дущем. Не забывайте о близких, им нужно 
ваше внимание.

Пришло время как следует поработать, но 
при этом помните о вероятности выгорания. Но 
не стоит путать расслабление с ленью. Первое 
поможет вам восстановить силы, второе — 
пустит по ветру все, что было нажито с таким 
трудом. Будьте внимательны с новыми зна-
комствами. Работайте и зарабатывайте — это, 
пожалуй, самое правильное в год Змеи.

Козерог
Совет оракула «Кажики»: Олень — очень 

благоприятный год, хранители рядом, и они 
показывают свое расположение к вам и ва-
шему делу. Не стесняйтесь радоваться за 
себя и гордиться собой, вы умничка, просто 
стесняетесь.

Если на вас навалились проблемы, по-
пробуйте обратить внимание на юг. Именно в 
этом направлении находится решение, причем 
во всех смыслах. Важные сделки, партнеры, 
решения придут именно с южной стороны. Не 
стоит затевать глобальные перемены, лучше 
немного переждать и переключить фокус вни-
мания на другие события. В целом год благо-
приятен, поэтому проживайте его на полную 
катушку в пределах разумного.

Водолей
Совет оракула «Кажики»: Черепаха — са-

мое время обратиться к своему внутреннему 
миру. Там есть ответы на все вопросы, и можно 
разобраться, не запутались ли вы. Слушайте 
внимательно, там часто говорят шепотом.

Год подходит для овладения новыми зна-
ниями и мудростью. Получить образование, 
пройти курс, заняться самообразованием 
— вот важные занятия на 2025-й. Освоение 
нового хобби тоже зачет, и даже есть шанс, 
что увлечение перерастет в небольшой, но 
доходный бизнес. Накопленные деньги можно 
запустить в начало нового дела.

Рыбы
Совет оракула «Кажики»: Змея — стань-

те хитрее и мудрее. Есть люди, которые вас 
недолюбливают, не давайте им повода для 
решительных действий. Не доверяйте свои 
личные тайны общественности, могут воз-
никнуть внезапные трудности.

Предстоящий год научит состоянию 
равновесия как внутри, так и снаружи. Когда 
достигнете баланса и гармонии, придут новые 
идеи и силы для их реализации. Но нужно будет 
потрудиться над своими привычками. Прежде 
всего это касается вашего стремления остав-
лять последнее слово за собой. Перестаньте 
это делать — и увидите, сколько этот простой 
шаг сэкономит вам сил и энергии.

Елена СОКОЛОВА.
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В новогодние праздники возросла вос-
требованность в цирках-шапито, кото-
рые колесят по всей стране. Самыми 
популярными программами считают-
ся номера с дикими хищниками.
А что происходит с животными, когда 
они становятся ненужными: стареют, 
болеют или цирк по каким-то причи-
нам перестает существовать?
Сотрудники реабилитационного цен-
тра, где живут и цирковые медведи, 
рассказали о своих подопечных. 

В приюте содержатся лисы, лоси, тигры 
— всего немногим меньше 200 питомцев. Мы 
поговорили с постоянным волонтером приюта 
Ириной Гордеевой о цирковых медведях. 

— Почему в реабилитационный центр 
попадают цирковые животные? 

— Не все цирковые к нам попадают. Жи-
вотных, которые работали в организациях под 
Росгосцирком и выбыли из концертной про-
граммы по старости или болезням, отправляют, 
в частности, в крымский парк львов «Тайган». 
К нам обычно поступают питомцы из частных 
передвижных цирков-шапито. Случается, что 
компания прогорела или артист заболел. Про-
ще ненужных животных отдать, чем заниматься 
их лечением. 

Например, у нас есть два медвежонка, 
которых попытались ввести в труппу, обучать 
трюкам. Не получилось. Артисты стали не-
интересны. Подобные судьбы у многих наших 
подопечных.

Иногда к нам обращаются простые люди, 
которые держали у себя хищников и больше не 
могут. Но мы не резиновые, принять всех нет 
возможности. К тому же этих животных невоз-
можно в дальнейшем адаптировать к жизни в 
дикой природе и выпустить. Так что они на всю 
жизнь остаются в приюте с человеком. 

— Если их выпустить, они погибнут? 
— Скорее их убьют. Животные, выросшие 

рядом с человеком, привыкают, что получат 
угощение, если выполнят какое-то эффект-
ное действие — попрыгают, например. Они 
не боятся человека. Поэтому первое, что 
делают на воле, тянутся в деревни, города. 
Прыгают, потому что за это их раньше вкусно 
кормили. Но люди не станут разбираться в 
том, насколько животное дружелюбно, когда 
увидят здорового прыгающего медведя под 
два метра. 

В Сибири семья пенсионеров держала 
небольшой приют, где содержали порядка 
10 медведей. Когда одного супруга не стало, 
второй не смог ухаживать за животными. Двух 
гималайских медведей приняли мы. Половину 
выпустили на волю. В течение ближайшего 
месяца их подстрелили. 

Одно дело — выпустить лис, песцов, ено-
товидных собак. Другое дело — освободить 
медведей, тигров, львов. Если бы у нас был 
какой-нибудь парк медведей в естественных 

условиях... Хотя тоже чревато. К нам попадали 
цирковые медвежата, которые не представляли 
существования других медведей. Они ранее 
не видели себе подобных. При встрече с со-
родичами пугались. Смотрели друг на друга с 
выпученными глазами. Взять взрослого живот-
ного из цирка и посадить его сразу в компанию 
с другими медведями — это убийство. Одни 
не знают, как себя вести. Другие считают, что 
новичок слабый, раз он не может за себя по-
стоять, и нападают на него. Нужны месяцы, 
чтобы познакомить двух медведей одного воз-
раста друг с другом. С годами кто-то сможет 
притереться и жить в одном вольере, но это 
единичные случаи. 

Если медведи в цирке работали в компа-
нии, тогда чуть попроще. Они хотя бы в курсе, 
что есть похожие на них. Но адаптация все 
равно потребуется. 

«Артист держал медвежат 
в гараже»

— Зоозащитники считают, что у цир-
ковых животных из-за стресса наступают 
проблемы с психикой.

— Смотря сколько времени животное 
отработало в цирке и какой был дрессиров-
щик. В любом случае дрессировка хищника 

в большинстве слу-
чаев негуманна, 
животные испыты-
вают стресс. Чтобы 
медведь сделал трюк, 
его могут посадить на 
голодовку. После чего он 
готов за еду выполнить все, 
что ему скажут. Иногда к живот-
ным применяют электрошокеры. Ча-
сто медведям удаляют клыки и когти, чтобы они 
не нанесли травмы человеку. Из Челябинской 
области к нам поступила медведица, которой 
дрессировщик повредил глаз, когда заставлял 
выполнять трюки. Она долго не подпускала к 
себе. Со временем оттаяла.

Вы замечали, когда мишки прямо прыгают 
в вольерах, ходят по кругу от стенки к стенке 
или раскачиваются из стороны в сторону? Такие 
действия свидетельствуют о нарушении пси-
хики: они нервничают, стрессуют. Со временем 
может пройти, а может и нет. 

— Бывшие хозяева цирковых животных 
интересуются судьбой питомцев после 
расставания?

— Цирковые не интересуются. Например, 
про медведицу с проблемным глазом никто не 
вспоминает. Хозяин избавился от медвежонка, 
и слава богу. Артистов, которые не прижились, 
быстро заменяют другими. Цирковые относятся 

к животным как к рабочему материалу.
Звонят нам те, кто сам находил в лесу 

медвежат, выхаживал, потом устраивал в реа-
билитационный центр. Они вкладывали душу, 
чтобы медвежонок выжил. 

— Много писали о том, что животные в 
передвижных цирках содержатся в жутких 
условиях. 

— В Петербурге один цирковой артист 
держал медвежат в гараже, больше негде было. 
Случается, что животные несколько недель 
сидят в вагончиках, если нет выступлений. Их 
запирают в передвижных махоньких клетках и 
оставляют где-то на окраине города. Хищники 
испытывают стресс при частых переездах. 
Кошки-собаки дорогу в машине переносят 
с трудом, а представляете, медведь едет с 
шапито на большие расстояния. Как правило, 
животным дают седативные препараты, что с 
течением времени вредит здоровью. Не самая 
лучшая судьба у таких зверушек. 

«Кинут три батона, 
и сойдет»

— Я читала, что вам при-
ходилось выкупать медве-

дей. Это как?
— Бывали случаи. Но 

мы принимаем такое ре-
шение, только если видим, 
что это животное обрече-
но или его могут отдать на 
притравочную станцию. И 
если у нас есть, куда его 

разместить. Были у нас 
львицы с проблемными ла-

пами, которых мы выкупали, 
лишь бы оказать ветеринарную 

помощь. 
— Дорого стоит содержать 

медведей?
— Содержание среднего взрослого мед-

ведя обходится порядка 50–80 тысяч в месяц. 
Они много едят. Один взрослый медведь съе-
дает в день ведро фруктов, три килограмма 
крупы, целиковую рыбину или курицу. Если 
медведь уходит в спячку, то можно немного 
сэкономить, раздать долги за это время. Но 
цирковых не готовят к спячке, они ведь кру-
глогодично выступают. С такими питомцами 
потом работают специалисты, чтобы обеспе-
чить им режим зимнего сна. Вне дикой при-
роды это некритично для медведя, если он не 
спит зиму, но все же полезнее для животных 
уходить в спячку и за этот период сбрасывать 
всё, что наели за лето. Долгое время у нас 
жила пара медведей, которые отказывались 
уходить в спячку. Они выглядели как колобки. 
После долгой и кропотливой работы с ними мы 
смогли наконец привить им здоровую привычку 
залегать в спячку.

— В передвижных цирках вряд ли тра-
тят большие суммы на корм животным?

— Там, безусловно, более скудный рацион. 
Кинут им три батона, килограмм морковки 
или яблок — сойдет на какое-то время. Если 
голодные, все съедят. Медведи всеядные, на 
80 процентов растительноядные. Грубо гово-
ря, летом им травы нарвешь, они ее пожуют. 
Но если месяц, а то и постоянно их кормить 
булками со сгущенкой, такой рацион до добра 
не доведет.

— В передвижных зоопарках животные 
тоже не очень хорошо себя чувствуют? 

— У нас есть питомцы из таких зоопарков. 
Они содержались в тесных вольерах, кормили 
их с перебоями, постоянно перевозили с места 
на место. При поступлении в центр они были 
апатичные, подавленные, играть не хотели, 
ничего им не нужно. Два года назад правила со-
держания животных в таких зоопарках ужесто-
чили: должны быть вольеры соответствующего 
размера, уединенные места, где животное 
может спрятаться от посторонних глаз, нужно 
получать лицензию от Росприроднадзора на 
осуществление такой деятельности.

— Хозяева придорожных кафе иногда 
держат хищников в клетках, на радость 
посетителям. Чем заканчивается для жи-
вотного такое заключение?

— В 2020 году вышел закон, который за-
прещает физическим лицам держать крупных 
хищников. Хотя у нас до сих пор полно придо-
рожных кафе, при которых содержатся в том 
числе и медведи. За рационом животных там 
никто не смотрит. Их подкармливают посетите-
ли, кидают объедки. В пандемию многие такие 
кафе позакрывались. Тогда мы столкнулись с 
огромным количеством брошенных животных, 
которых оставили в вольерах. Хорошо если 
найдется новое место для такого медведя под 
присмотром специалистов или неравнодушные 
люди будут присматривать за ним, смогут улуч-
шить его условия. А так, судьба незавидная.

«Без помощи простых 
людей не выживем»

— Почему хищники, которых приручи-
ли, часто набрасываются на хозяев?

— Инстинкты хищника никуда не денут-
ся, как бы их ни подавляли и ни купировали. 
Если животное чувствует опасность для себя, 
условно, какой-то чужой запах, или испыты-
вает по каким-то причинам сильный стресс, 
например, его не кормили несколько дней, то 
в этом случае оно может попытаться напасть 
на своего «обидчика». После нападения таких 
животных, как правило, усыпляют, чтобы не ри-
сковать. Потому что невозможно разобраться, 
что его именно спровоцировало, его ведь не 
допросишь. Нет гарантии, что подобное не 
повторится. 

— У нас много реабилитационных цен-
тров, которые принимают крупных цирко-
вых хищников?

— Немного. Все они содержатся исключи-
тельно за счет пожертвований или на личные 
средства руководителей приютов. 

Недавно в Ленобласти открылся приют 
«Дом тигра». Львы, тигры из цирков и зоопарков 
поступают из разных регионов. Ребята сами 
купили участок в кредит, строят вольеры. Без 
помощи неравнодушных людей тоже, конечно, 
не обойтись в таком большом деле.

Медведей принимают два центра в Пе-
тербурге и Ленинградской области, один 
в Москве... В общем, единицы. В Тверской 
области в приюте содержат тоже медвежат, 
но они берут только тех, которых можно вы-
пустить в природу. Наш центр сегодня уже 
переполнен. Часто предлагают взять мед-
вежонка из кафе или еще откуда-то, но на 
все обращения ответить положительно уже 
невозможно.

— Если не будет пожертвований, вы не 
сможете существовать? 

— Трудно ответить на этот вопрос. Мы в 
ответе за тех, кого приручили. Но пожертвова-
ния — это действительно наш единственный 
источник для поддержания жизнедеятельности 
центра. Есть грантовые программы, в част-
ности, президентские гранты. Мы несколько 
раз выигрывали. Но эти средства не пред-
назначены для содержания животных. Грант 
дается на развитие чего-то нового. Например, 
на образовательные проекты для детей. Можно 
открыть на базе реабилитационного центра 
биологический кружок, проводить какие-то 
обучающие ветеринарные курсы. Но мы не 
можем использовать эти деньги, чтобы на-
кормить 30 медведей. 

Есть программы субсидий в регионах, 
которые внедряют для поддержки живот-
ных. Но там много условий. Программа под-
ходит для приютов собак и кошек, к нам она 
неприменима. 

По факту мы сами по себе. Я уж молчу о 
том, что наш руководитель продавал часть 
своего имущества, чтобы в голодные годы 
поддержать центр. Да, есть люди, которые 
нам помогают со строительными материала-
ми, ремонтом, продуктами. Если прекратится 
эта помощь, наше существование будет под 
большим вопросом.

Сейчас закрывается много мелких прию-
тов, где содержатся ежи, зайцы, белки, лисы. 
Возможности нет тянуть. 

Мы когда начинали свою деятельность, 
думали, станем помогать животным, лечить и 
выпускать на волю. Будет круговорот. Приняли 
десять животных, выпустили, но уже спустя 
несколько лет стало понятно, что далеко не 
все способны потом жить в дикой природе. 
Так вот потихоньку и обросли.

Ирина БОБРОВА.

ОТЪЕЗДИЛИ МЕДВЕДИ 
НА ВЕЛОСИПЕДЕ
Сотрудники реабилитационного 
центра рассказали о судьбе 
цирковых животных
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Много болтающий 
антипод скромника. 4. Неожиданный подарок 
в обычный будний день. 10. «Регулировщик» 
перед кучкой музыкантов. 11. Ряд труб органа 
одинакового тембра. 13. Балбес, бросивший 
школу. 14. Лечебный гриб на стволе березы. 
15. Международный документ ООН о правах 
ребенка. 16. Регалия на макушке наследного 
правителя. 18. Обозначение области на но-
мере машины. 20. Любитель, вырастивший 
вишневые кущи. 22. Дрянной мальчишка, 
которому светит порка. 23. Цирковой жанр, 
в котором блистал Никулин. 24. Мужской ва-
риант женской сумочки. 27. Съестные при-
пасы, гремящие в рюкзаке. 30. Лжеученый, 
грезивший о философском камне. 32. Орудие 
труда в правой руке скрипача. 34. Зачехленная 
часть коньков фигуристов. 35. Сигнальный 
пистолет заблудившихся в тайге людей. 36. 
Игровая зона для юных жителей многоэтажки. 
38. Первый глоток кислорода после нырка. 
39. Наваристый бульон из перепелок. 40. 
Патетическое название для родной страны. 41. 
Мальчик-слуга в черкеске из челяди барина. 
42. Автор основного закона гидростатики.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колонка событий не-
дели в газете. 2. Краткая приветственная 
речь за столом. 3. «Катушка», прилипшая к 
стенке аквариума. 5. Именинник, отмечающий 
круглую дату. 6. Неудачная попытка смены 
власти в стране. 7. Намеренно созданные 
обстоятельства, ставящие кого-нибудь в тя-
желое, невыгодное положение. 8. «Зоркий» 
предсказатель. 9. Трибуна на колесах для 
выступления Ленина. 10. Лес с урожаем же-
лудей. 12. Сладкие кубики рядом с чашкой 
кофе. 17. Свежая струя в потоке традиций. 19. 
Раннехристианское сочинение о жизни Иисуса 
Христа. 20. Финальный поединок героя и анти-
героя. 21. Клон вождя, боящегося покушения. 
25. Яблочные «мощи» в мусорном ведре. 26. 
Высший чин православного духовенства. 27. 
Венгерская овчарка, которую не расчесать. 
28. Роль Пуговкина в киносказке про Финиста. 
29. Безголовый персонаж романа Майн Рида. 
31. «Шелуха» на плечах после расчесывания. 
33. Качалка престарелого джентльмена. 34. 
Снежная глыба, несущаяся с гор. 37. «Короле-
ва» цветника с острыми шипами. 38. Подарок 
в синем конверте от снохи.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шествие. 4. Москвич. 10. Дневник. 11. Отрезок. 13. Опыт. 14. 
Поэт. 15. Рубильник. 16. Аналог. 18. Армеец. 20. Пантера. 22. Легионер. 23. Трещотка. 
24. Карантин. 27. Бодрость. 30. Инфаркт. 32. Корвет. 34. Уценка. 35. Аспарагус. 36. Лязг. 
38. Гнев. 39. Мурашки. 40. Керлинг. 41. Алфавит. 42. Цейтнот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпионаж. 2. Тент. 3. Изверг. 5. Осечка. 6. Клоп. 7. Частица. 8. Акционер. 
9. Мольберт. 10. Дыхание. 12. Котенок. 17. Обливание. 19. Рогоносец. 20. Пинетки. 21. 
Анекдот. 25. Афоризм. 26. Нафталин. 27. Берданка. 28. Тренинг. 29. Околица. 31. Разврат. 
33. Татами. 34. Усилие. 37. Гуща. 38. Гнет.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

❑ приложение к диплому, выданное 
УГНТУ в 2000 году, на имя Султанова 
Нура Радисовича, считать 
недействительным.

23 ДЕКАБРЯ — ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

23, 24 и 25 декабря с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же 
зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая Та-
расова о смене имени, звездной маме и жизни 
на Патриках

★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» 
– Александр Петров рассказал, как его изменила 
женитьба

★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, 
вызываю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья 
Молоков отметили годовщину свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ!

Поленов, Ко-
ровин и Го-
ловин собра-
лись в гостях 
у старика Ста-
ниславского в 
Леонтьевском 
переулке. И все 
бы ничего, если 
бы их «тусовку» не на-
звали импрессионистской. Если с 
Коровиным все понятно, то к такому 
определению Поленова и Головина 
есть вопросы. С новоиспеченными 
импрессионистами русской сцены 
разбирался корреспондент «МК». 

Музей МХАТ дерзнул назвать выставку 
«Импрессионисты» русской сцены». Сразу 
возникает вопрос: ну какой Поленов импрес-
сионист? Объясняет Марфа Бубнова, автор 
идеи выставки: «Если мы поищем в Интер-
нете, что такое импрессионизм в театре, то 
найдем следующее определение: это то, что 
ты видишь за окном и привносишь на сцену. 
Этим любил заниматься Станиславский, а 
еще он же любил повторять, что настоящий 
театр — за окном. Поленов, безусловно, не 
импрессионист, с одной стороны, но с дру-
гой, и его творчество посвящено тому, что 
за окном».

Коровин и Головин были учениками Поле-
нова, поэтому они логично соединяются друг 
с другом в одном выставочном пространстве. 

А название ««Импрессионисты» русской 
сцены» обусловлено тем, что художники-
импрессионисты в свое время были рево-
люционерами в живописи, а Поленов и Головин 
— в театре. Кстати, как и Станиславский, в чьем 
доме и расположилась экспозиция. Василию 
Поленову принадлежит новаторская идея за-
менить громоздкие декорационные конструк-
ции на фоны-задники (которые сейчас широко 
используются в театрах) — принцип единой 
картины. А еще именно Поленов рекомендовал 
своего ученика Александра Головина в каче-
стве художника в Императорские театры, где 
37-летний уже состоявшийся живописец тоже 
проявился, следуя примеру своего учителя, как 
невероятный новатор: «Как Станиславский, 
только художник», — комментирует Бубнова.

Головину принадлежат революционные 
сценографические идеи (но в те времена сло-
ва «сценография» еще не было) — в частно-
сти, принцип управления светом на сцене из 
зрительного зала. Он отмечал важность цвета 
во всем — и в своих эскизах, и в макетах, и в 
костюмах, и в декорациях, но также понимал, 
что краски заиграют только при правильно 
выставленном электрическом свете. 

Из серой московской погоды вдруг ока-
заться в празднике цветов и ярких головин-
ских красок — наслаждение. Экспозиция 
показывает, как новаторские идеи великих 
театральных творцов воплотились на сцене 
МХТ в двух постановках Станиславского — 
«Безумный день, или Женитьба Фигаро» и 
«Отелло». Настоящий праздник жизни ца-
рит в зале, посвященном пьесе Бомарше. В 

нем осознаешь, зачем театру нужен музей в 
принципе. Спектакль — искусство, которое 
разворачивается во времени и существу-
ет в то время, пока исполняется. И все. Но 
именно музей позволяет продлить им жизнь, 
рассказать и даже показать, как это было. 
Более того, новаторство, которое так важ-
но в театре, возможно, если хорошо знать, 
что было прежде, и вдохновляться опытом 
предшественников. 

Цветастые эскизы декораций и костюмов 
переносят нас, гостей выставки, на театраль-
ную сцену, словно вы — один из актеров 
труппы. Закружившись в кружевах знаме-
нитой комедии Бомарше, едва успеваешь 
заметить, как попадаешь в совсем другой 
спектакль — «Отелло», где праздник сменя-
ется ощущением надвигающейся трагедии, 
несмотря на цветовую насыщенность и в 
этих эскизах. 

По одной стороне зала — работы худож-
ника, а по другой на нас с фотографий 
смотрят актеры, исполнители ролей в спек-
таклях. Вот Отелло, вот Яго, а вот Марсе-
лина и Графиня показывают нам, как были 
воплощены новаторские идеи Головина в 
жизни, продлевая жизнь постановкам Ста-
ниславского. Закрываешь глаза и отчетливо 
видишь перед собой сцены из спектаклей. 

Наконец, Поленов. В отличие от учени-
ка творчество учителя здесь представлено 
скромно, но даже это небольшое количество 
пейзажей подсвечивает поленовскую школу 
в работах Головина. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В Малом театре возродили старинный 
русский водевиль «Лев Гурыч Синич-
кин, или Провинциальная дебютант-
ка», который здесь был поставлен в 
1839 году. Сочинение актера Дмитрия 
Ленского, который в водевиле сам же 
тогда и сыграл господина драматурга. 
Современную версию «Льва Гурыча» 
написал Сергей Плотов, а музыку — 
Александр Чайковский. Режиссер — 
Алексей Дубровский. С премьерного 
показа — обозреватель «МК». 

Этот водевиль имеет большую историю. 
Основой для авторизованного перевода стал 
французский 5-актный водевиль Le Père de la 
debutante («Отец дебютантки») драматургов 
Теолона и Бояра. Его премьера состоялась 
в парижском театре Варьете в октябре 1837 
года. Уже через два года водевиль о причудах 
закулисной жизни прописался на русской 
сцене: сначала в Петербургской император-
ской труппе, но постановка успеха не имела и 
быстро сошла на нет. Зато в Москве водевиль, 
поставленный в том же году в помещении 
Большого театра для бенефиса танцовщицы 
А.И.Ворониной-Ивановой, имел громадный 
успех. С этим водевилем в Малом театре свя-
заны такие громкие имена, как Живокини, Ре-
пина, Щепкин, Ленский, Садовский-старший, 
Степанов.

Сергей Плотов оставил от сочинения Лен-
ского сюжетную канву, персонажей, во многом 
изменив им текст и наполнив его узнаваемыми 
реалиями. А также заново написал куплеты. 
И как бывший актер (много лет проработал в 
театре кукол) продемонстрировал глубокие 
знания о закулисной жизни, в шутливой фор-
ме представив ее публике. Впрочем, как это 
сделал его предшественник без малого два 
века назад — Дмитрий Ленский.

В самом начале на сцену выходят пять ка-
пельдинеров, как положено, в ливреях, белых 
париках, с колокольчиками в руках: «Господа, 
третий звонок, третий звонок…» Стиль ста-
ринного театра, взятый режиссером Алек-
сеем Дубровским и художником Максимом 
Обрезковым, будет выдержан от начала до 
финала. Да, очень старинный театр, который 
принято называть нафталином, но в данном 
случае «нафталин» — знак качества, высокая 
оценка исполнительского искусства.

В таком театре всё с избытком — парики, 
гримы, эмоции, страсти, которые герои рвут 
в клочья. Театр в театре — что может быть 
желаннее и слаще для публики. Изнанка кулис, 
невидимая зрителю театральная кухня явлены 
здесь широко и щедро на простом сюжете. 
Провинциальный трагик Лев Гурыч Синичкин 

устраивает сце-
ническую судьбу 
своей дарови-
той дочери Ли-
зоньки и ради 
нее идет на под-
лог. Так закручи-
вается интрига. В 
нее оказываются 
вовлечены гусар-
повеса, директор теа-
тра, сочинитель пьес, дрях-
леющий меценат и, конечно же, 
примадонна, которая держит оборону, чтобы 
не пустить юное дарование на сцену.

Сюжет летит легко, разыгрывается ярко, 
монологи-диалоги тут же переходят в куплеты, 
поддержанные танцами. Куплеты, что немало-
важно, так ироничны, что похожи на авторские 
комментарии. В сценической версии Плотова 

много узнаваемых реалий, связан-
ных с внутренней жизнью театра, но 

они понятны публике. Постановка 
большая, и кажется, что в ней участву-

ют абсолютно все цеха, что подтвердит 
финал.
Но знатокам известно, что нет тяжелее 

жанра, чем водевиль. Здесь не проходит при-
творство или, наоборот, погружение в образ. 
Стопроцентная вера в предлагаемые обстоя-
тельства на уровне «детей находят в капусте 
и нигде иначе» — это надо уметь сыграть. 
У Малого театра в прошлом большой опыт 
работы с этим «легким» жанром. И верно, что 
молодой главный режиссер Малого Алексей 

Дубровский вернул водевиль на исторические 
подмостки.

Кастинг у Алексея почти в десятку. Льва 
Гурыча играет Виктор Низовой, рисуя образ 
провинциального трагика сочными красками, 
не боясь перебрать в тоне. Потому что ис-
кренность его чувств не вызывает сомнения 
ни на минуту. Как и наивность его Лизоньки 
(Екатерина Гревцева), положившейся на па-
пеньку и судьбу. То же самое можно сказать 
и об Александре Клюквине в роли директора 
театра Пустославского, Валерии Афанасьеве 
(Зефиров), Александре Вершинине (Напойкин), 
Андрее Чернышове (Ветринский), Михаиле 
Фоменко (Налимове-Сомове).

Но яркое открытие спектакля — Анастасия 
Дубровская в роли примадонны Сурмиловой. 
Молодая для столь возрастного персонажа 
актриса взяла зал с первого выхода: и ин-
тонация, и жесты, и манера подавать текст 
— все выдавало в ней настоящую провинци-
альную примадонну, знающую цену и успеху, 
и интриге, и вообще театру. Словом, огонь, 
жрица любви… 

Можно сказать, что Дубровская продол-
жает традиции комедийной и острохарактер-
ной игры, какой владели и владеют актрисы 
старшего поколения Малого театра — Ирина 
Муравьева, Людмила Титова, Людмила По-
лякова. Замечательно проявил себя и Михаил 
Мартьянов в роли авторы пьесы Борзикова 
— этот подвижный, нервический тип тонко 
сыгран артистом. Ну а капельдинеры в ливреях 
— маленькая, но весьма элегантная ремарка, 
с помощью которой режиссер отбивает одну 
сцену от другой. Но именно за капельдинерами 
останется последнее слово.

«Лев Гурыч» примечателен еще и тем, 
что для него специально написана музыка 
(никакого подбора): испанская хабанера (ведь 
репетируется пьеса об Испании), шутливые 
куплеты, в них так много иронии. Массовка из 
молодых актеров и студентов поет, танцует. А 
все это ради одной любви. И не только любви 
героев водевиля, но и любви к театру. Театру, 
который стоит в центре Москвы вот уже 200 
лет. И театру вообще, который может и на-
граждать, и мучить. 

Это подтверждает и финал, когда сцену 
заполнят, кажется, все, кто причастен к пре-
мьерному спектаклю — от народных артистов 
до бойцов невидимого фронта — монтиров-
щиков. И каждый будет подан публике как 
самый главный человек в театре. В Малом 
театре, который получил подарок к своему 
200-летию — старинный водевиль «Лев Гурыч 
Синичкин».

Марина РАЙКИНА.

Старинный 
водевиль 
поставили 
в честь 
его юбилея 
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Лев Гурыч — Виктор Низовой, 
Лиза — Екатерина Гревцева, 
Борзиков — Михаил Мартьянов.

В конюшне Центра национальных 
конных традиций можно увидеть ло-
шадей всех пород, которые есть в 
России, и посмотреть спектакль с 
участием этих грациозных живот-
ных. 21 декабря Кремлевская школа 
верховой езды открыла зимний се-
зон новой постановкой своего Конно-
го театра «Мир на двоих». Накануне 
корреспондент «МК» вместе с други-
ми гостями познакомился с новыми 
обитателями Центра и увидел гене-
ральный прогон этого спектакля.

Центр национальных конных традиций 
на ВДНХ ― площадка для демонстрации 
конного достояния России. Она соединила 
в себе множество направлений, в которых 
могут быть задействованы эти прекрасные 
животные: и спорт, и культуру, и коневодство 
как науку и бизнес, и туризм. Это, пожалуй, 
один из самых грандиозных комплексов в 
нашей стране, где есть и суперсовременные 
конюшни с лошадьми всех национальных 
пород, и выводной круг, и первый в России 
Музей лошади, и Конный театр Кремлев-
ской школы верховой езды. Сегодня здесь 
проводятся различные программы для де-
тей и молодежи, международные турниры, 
фестивали и мероприятия, прославляющие 
российское конное наследие.

Напомним, что этот исторический ком-
плекс, построенный в 1954 году в стиле нео-
классицизма, прошел большой путь вместе 
со страной, находился долгое время в запу-
стении — в 90-х годах… С 2017 года Крем-
левская школа верховой езды совместно с 
правительством Москвы начали возрождать 
41-й, 42-й и 43-й павильоны. Так этот центр 
обрел свою вторую жизнь и сегодня являет-
ся местом притяжения москвичей и гостей 
столицы; и в первую очередь он привлекает, 
конечно же, детей. Представитель школы 
Елена Максимова рассказала, что скоро к 
объектам комплекса добавится новый конный 
манеж, который как раз сейчас строится. 
Это будет самый большой конный манеж в 
Европе. 

Демонстрационная конюшня Центра, в 
которой мы побывали, просторная, совре-
менная. Что важно, при реставрации был 
сохранен ее исторический облик, бережно 
восстановлены барельефы, украшавшие ее 
стены изначально. 

Для лошадок созданы все условия для 

комфортной, счастливой жизни. Для них тут 
обустроены не только мойки с щеточками, 
шампунями и другими моющими средства-
ми, но есть также и солярий: как и люди, эти 
животные нуждаются зимой в витамине D, да 
и вообще им нужно иногда погреться, чтобы 
не простудиться после прогулки.

Сейчас здесь собраны лучшие предста-
вители всех пород, которые есть в России: 
орловский рысак, жеребцы чистокровной 
ахалтекинской и арабской пород, терской, 
донской, буденновской, башкирской пород, 
русская верховая… А еще здесь можно уви-
деть необычную коняшку ― кудрявого белого 
в черных пятнышках жеребца забайкальской 
кучерявой породы. 

Мы были первыми, кто познакомился с 
новыми обитателями конюшни ― русским и 
советским тяжеловозами Ледником и Ричар-
дом. «Тяжеловозы ― это порода лошадей, 
выведенная для работы, которая требует 
огромной силы и выносливости, ― расска-
зывает Елена Максимова. ― Их использовали 
в сельском хозяйстве, на лесозаготовках и 

для перевозки тяжелых грузов. Эти лошади 
— символ трудолюбия и надежности, они 
издавна ценятся в России. Но се-
годня они еще и выступают в 
качестве артистов в зим-
нем спектакле «Мир на 
двоих» нашего Кон-
ного театра». 

В спектакле 
есть и сюжет при-
ручения чело-
веком лошади, 
и прекрасная 
Всадница, со-
шедшая с кар-
тины Брюллова, 
легко управляю-
щая двумя тан-
цующими лошад-
ками, и джигитки, 
исполняющие трюки 
верхом на лошадях, и 
казачки с красным раз-
вевающимся знаменем на 

несущемся скакуне, и нежная скрипачка в 
белых одеждах, прекрасно гармонирую-
щая со своим четвероногим партнером по 
сцене ― вороным конем русской верховой 
породы… 

«В спектакле заложена глубокая мысль о 
том, как человек взаимодействует с лошадью 
на протяжении всего времени, ― говорит 
Елена Максимова. ― Это летопись о дружбе 
человека и лошади… И в конце, когда идет 
поклон лошади, она предстает как животное, 
которое прошло с человеком сквозь века и 
сегодня остается нашим преданным другом 
и помощником». 

Конечно, добиться такого от лошадей ― 
результат огромного и невероятно сложного 
труда артистов театра. Об этом рассказал 
режиссер театра Денис Стеценко. К каж-
дой лошади, задействованной в спектакле, 
дрессировщики используют индивидуальный 
подход. Каждый номер готовится полгода. 
«Кони ― это не люди, и они не сразу понима-
ют, что от них хотят, а иногда не хотят работать 
или просто играются, ― говорит режиссер. 
― Поэтому, главная сложность даже не дрес-
сировка, а найти общий язык с лошадью, 
чтобы она показывала то, что она может. 
Очень многое зависит от характера каждой 
конкретной лошади». Про тяжеловозов, кото-
рые, в общем-то, никогда ранее не выступа-
ли на публике, режиссер добавил: «Обычно 
для того чтобы ввести коня в программу, 

требуется до полугода. Но с тяже-
ловозом было все по-другому. 

Этот артист пришел и со 
второго-третьего раза 

успокоился. Не было 
каких-то сложностей, 

чтобы ввести ло-
шадь этой породы 
в программу».

Остается до-
бавить, что спек-
такль «Мир на 
двоих» будет идти 
на историческом 

манеже ЦНКТ в 
период новогодних 

праздников, когда 
возможны разные 

чудеса, к которым как 
раз вполне можно отне-

сти новое конное шоу…
Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ИРИНА БРИЧКАЛЕВИЧ
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В Омске прошел феноменальный чемпио-
нат России по фигурному катанию. Ни один 
вид не посрамил лед «G-Drive Арены», ко-
торая, похоже, станет любимым местом 
сильнейших фигуристов. А в этом сезоне 
быстро разлеталась шутка про ее переи-
менование в соцсетях в «Дикиджи-Drive 
Арену» в честь «золота» одиночников. ISU 
же, допустив Россию до отбора к Олим-
пийским играм, пока вызывает множество 
вопросов.

ISU с ведром

…Анонс события быстро разлетелся одной 
бьющей строкой: ISU допустил Россию к квали-
фикационному отбору на Олимпийские игры. 
Многие тут же буквально задохнулись от вос-
торга: есть! пробит запрет на выступление 
фигуристов и конькобежцев! ликуй, страна! Но 
за строкой гнездились там и сям, в какой пункт 
ни окунись, пояснения, от которых ликовали, 
по всей видимости, чиновники ISU, набравшие 
самые шокирующие пункты из всей летней 
олимпийской истории допуска для нейтраль-
ных атлетов.

На данный момент критерии выглядят так, 
словно взяли одно ведро и вывалили туда сразу 
всё, что наработано непосильным трудом и 
фантазией предыдущих комиссий в летних 
видах спорта. Да, мы знаем: ничто не вечно и 
критерии еще могут измениться; только время 
может быть упущено.

Главное на сегодня: допуск к самому сезо-
ну наши спортсмены не получили, разрешение 
на выступление относится только к квалифи-
кационным турнирам. В заявлении совета 
ISU сказано, что организация санкционирует 
допуск наших спортсменов на Игры-2026 «в 
качестве исключения». Нейтральный статус — 
само собой. Отсутствие отечественного флага 
и гимна не обсуждается. Командный турнир 
фигуристов, командные гонки в конькобеж-
ном спорте и эстафеты в шорт-треке — не для 
нейтральных спортсменов.

Допуск получат в каждом виде только по 
одному представителю. У них есть право вы-
ступить, поклониться и уйти немым — во время 
соревнований будет запрещено участвовать 
в пресс-конференциях, давать интервью не 
только в микст-зоне, но и вообще. Нет права 
быть ассоциированным с персоной, отбываю-
щей наказание, это касается спортсменов и 
тренеров. (И группы, и тренеров, которые сразу 
приходят в голову в связи с допинговыми со-
бытиями на Играх в Пекине, даже называть не 
надо — у всех на слуху.)

Каждый потенциальный участник заполня-
ет анкету о себе, данные биографии, указание 
на все социальные сети, ссылки даже на уда-
ленную информацию, участие в официальных 
мероприятиях по известному поводу… Анкета 
из серии «помоги комиссии сам». Никаких вре-
менных рамок для вынесения решения нет. Да, 
можно подавать жалобы на отказы в допуске 
в Спортивный арбитражный суд. Но это, если 
что, слабая надежда и слабое утешение.

Вновь в соответствии с рекомендациями 
МОК для проверки нейтральных спортсменов 
— соответствует или нет критериям — зарабо-
тают комиссии. Необходимы тесты из антидо-
пинговой лаборатории за пределами страны. 
Спортсмены, которые работают по контракту 
с военными или силовыми структурами стран, 
а также поддерживающие СВО на Украине, до-
пуск получить не смогут. Посты спортсменов 
в соцсетях, участие в мероприятиях, любые 
формы одобрения СВО — все будет исследова-
но. И не только публичные заявления — любой 
символ в поддержку СВО, любое фото… Как 
понимаете, при большом желании, тем более 
не имея обязанности сообщать, за что отстра-
нение, вычеркнуть из списков можно любого.

Квоты, которые будут получены спор-
тсменами, окажутся именными. Если что-то 
происходит — травма или болезнь, — замена 
невозможна. «Перераспределения квот для 
нейтральных атлетов производиться не будет», 
— говорится в релизе на сайте ISU. Ну и самое 
прекрасное: кандидатов на 
эти именные квоты надо 
назвать до конца февраля, 
то есть за полгода до ква-
лификационного турнира у 
тех же фигуристов и за год 
до Олимпийских игр.

Сами в шоке

Чемпионат России в 
Омске выдался потрясаю-
щим. Не было здесь ни одного 
провального вида, на котором 
можно было бы восстановить 
нервную систему. Завершали 
турнир одиночники, и они раз-
дербанили свои и чужие эмо-
ции так, что бросало то в жар, 
то в холод. Чемпионом России 

стал Владислав Дикиджи, выступивший раньше 
основных конкурентов и успевший изрядно 
помутузить себя во время краха основных 
конкурентов.

Дикиджи, раздав обязательные интервью 
во время чемпионата сразу после объявления 
результатов, пришел на пресс-конференцию 
первым из призеров. И вдруг спросил: «Можно я 
маме пойду позвоню, пока ребята не пришли?» 
Было трогательно.

Нет, во время короткой программы никто 
еще не знал о потенциальном допуске наших 
фигуристов к потенциальным Олимпийским 
играм через потенциальный квалификацион-
ный турнир. Дикиджи, как и все ребята, узнал 
об этом в день отдыха мужчин и сказал потом, 
что сначала новость его шокировала, но он 
«через десять минут забыл о ней и больше 
не вспоминал». Что же, неплохой ход для со-
хранения нервной системы, если это, конечно, 
правда. Не каждый из фигуристов, по всей 
видимости, так смог.

А вообще турнир одиночников можно 
охарактеризовать словами «сам в шоке!». 
Чемпион России и, похоже, главный претен-
дент на квалификационный турнир и далее 
Владислав Дикиджи назвал свои впечатления 
«невероятными» от начала турнира и до конца. 
Сначала не ожидал, что допустит ошибки в 
короткой программе: «Вроде не особенно кри-
тичные, но мне казалось, что всё, нет шансов, 
всё рухнуло».

Казалось ему и другое: метался между 
двумя крайностями: бороться или… «Или» это 
представить сложно, но мысли такие у Влада 
были, потому что короткая программа «чуть-
чуть подбила меня, потому что я не привык до-
пускать ошибки». Потом была ночь перед про-
извольной, и вот тут-то с виду невозмутимый 
фигурист оказался вполне себе земным: «ноги 
потеют, спать не хочется — адреналин; да еще 
другие виды закончили, все радостные, а нам 
еще катать — тяжеловато, понятное дело».

В шоке от себя и случившегося оказался 
и Глеб Лутфуллин. «Предполагал, что в призы 
попаду, но представить себе это не мог». И 
перед турниром он настраивал себя главным 
образом не на призовое место. Прилетев в 
Омск, повторял: «Не смей упасть в короткой 
программе с первого элемента!». Не упал потом 
и в произвольной, в которой так выложился, 
что на последних элементах уже даже не на 
характере катал — явно автопилот работал.

Потом, вернувшись в реальность, которая 
оказалась «серебром», Глеб скажет, что понял: 
«Надо идти и делать, не думая о местах. Я все 
знаю, все умею, почему бы это не воплотить в 
программе?»

Евгений Семененко в короткой програм-
ме решил улететь даже 

дальше Дикиджи — на девятое место. Потому 
на произвольную двукратный чемпион России 
выходил после преследующих его мыслей в 
день перерыва: такого еще в карьере не было, 
«зачем дальше катать — 15 баллов до первого 
места?». Эти мысли «в голове крутились; я рад, 
что они уходили, и в день произвольной выхо-
дил уже бороться». Борьба принесла «бронзу», 
которой Семененко — и это было видно и по 
его настроению, и по улыбкам, и по реакции 
на вопросы — был реально доволен. Выра-
жаясь грубовато, чемпион избежал крупного 
провала. 

А вот Петр Гуменник и Марк Кондратюк 
в этот провал буквально ухнули. Вряд ли они 
сами могут объяснить, что именно случилось. В 
короткой программе оба выглядели не просто 
убедительно, а ярко и мощно. Марк Кондратюк, 
конечно, выступал под последним номером в 
произвольной, ну так и опыта у него более чем 
достаточно. Начитался вволю предположений, 
что ни одна комиссия не допустит до Игр по 
целому ряду пунктов? Можно гадать и так, и 
эдак, но лед устроил ему буквально публичную 
казнь. Пять четверных прыжков в произвольной, 
которые он показывал в сезоне, остались где-то 
там, в прошлом; а в Омске Марк сделал чисто 
только один. Так Кондратюк шоково слетел с 
первого места на пятое.

Петр Гуменник не очень ровно шел по се-
зону. Но казалось, к чемпионату подошел во 
всей своей стати. Возможно, он как раз думал 
не о комиссиях, а о самой возможности по-
пасть на Олимпийские игры. Возможно, были 
другие причины, о которых расскажет позже. 
Но за блистательной короткой программой 
последовала разрушительная произвольная: 
и падение, и сорванные прыжки… Смотреть 
на такое трудно.

Аделия юбилейная

Женское одиночное катание явило трех 
призеров, каждая оказалась с исполнением 
элементов ультра-си. И это тоже прорыв по-
следних лет, итог нынешнего года.

А чемпионка Аделия Петросян, похоже, 
задалась целью не только вывернуть себя 
наизнанку на льду, чтобы показать все, на что 
способна, но и сделать то же со всеми вокруг. 
Этери Тутберидзе плачет?! Это оценка оценок! 
Да, потом Аделия даже попыталась как-то при-
крыть тренера, предположив: «Может быть, ей 
что-то в глаз попало?» Но тут же и извинилась 
перед наставницей, что заставила ее достать 
белый, даже издалека заметный носовой пла-
точек. Кстати, в Омске была десятая победа 
тренерского штаба Тутберидзе на чемпионатах 
России в женском одиночном катании.

Петросян призналась, что лично напом-
нила об этом Этери Тутберидзе. И сказала, 
что ей очень важны взаимоотношения с тре-
нерами. «Мы держимся друг за друга; каждое 
слово, каждая эмоция мне помогает либо 

опомниться, либо порадоваться, 
двигает меня вперед».

Аделия своим красным пла-
тьем в танго, усиленным и двумя 
четверными прыжками, и аксе-
лем в три с половиной оборота, 
и волшебными руками, и яркими 
акцентами, подчеркивающими 
музыку, и эмоциями — от стра-
сти до слез, — была столь хоро-
ша, что огромный зал в Омске 
долго стоял, захлебываясь в 
криках и овациях. Фигуристка 
скажет, что не хотела плакать 
на льду, но на последнем эле-
менте подумала: «Плачь, не 
стесняйся, все поймут! Слезы 
потекли сами; надеялась, что 
не упаду на поклоне — это 
было бы смешно».

На пресс-конференции 
потом Аделия вроде как все 

время тоже шутила. Но за шутками, которыми, 
как известно, всегда проще прикрыть истинное 
состояние, внезапно проскакивали подробно-
сти того, что происходило перед произвольной 
программой. Оказалось, что лучше вообще не 
вспоминать то состояние, в котором она вы-
ходила на лед. «Думала, что умру где-нибудь, 
просто было безумно страшно… Ноги тряс-
лись, всё тряслось… Земля уже и лед уходили 
из-под ног. Хотелось просто где-нибудь лечь. 
Морально тяжело было собраться».

В Омске Аделия впервые исполнила обе 
программы без ошибок и с полным на сегодня 
набором элементов ультра-си. После корот-
кой программы у нее был вполне достойный 
запас в баллах, чтобы не нервничать. После 
произвольной итоговые оценки по сумме двух 
программ выглядели так: Петросян набрала 
262,92 балла, Дарья Садкова получила 234,69 
балла, Алина Горбачева — 223,92 балла.

И Даша Садкова, и Алина Горбачева впер-
вые стали призерами чемпионата России. 
Они обе и верили, и не верили в случившееся. 
Даша осуществила мечту, показав два чет-
верных прыжка, Алина была близка к тому же, 
пока не без ошибок. И обе фигуристки были 
счастливы, говорили о том, что день произ-
вольной программы — их лучший день в году. 
Они толком не знали, как и многие фигуристы, 
что думать о допуске ISU, пытались сказать, что 
это, наверное, хорошо, но не пытались что-то 
прогнозировать.

А не только прогнозировать, но и попы-
таться предусмотреть все козни критериев 
теперь должны будут руководители ФФККР, 
выбирая фигуристку для олимпийской ква-
лификации и запасную. Гадать бессмысленно, 
хотя мы все еще не раз будем это делать, рас-
сматривая все критерии. А уж «не мы» будут 
делать это с еще большей дотошностью. Но, 
отталкиваясь от сегодняшних результатов, 
спортивный принцип определил и основную, 
и запасную фигуристок.

Танцы в будущее

Александра Степанова и Иван Букин стали 
четырехкратными чемпионами России в танцах 
на льду. И не дали в этом усомниться, вновь 
показав в заключительном танце высочайший 
уровень. Елизавета Худайбердиева и Егор 
Базин в произвольном танце сумасшедшим 
прокатом все же захватили серебряные на-
грады, опередив Ирину Хавронину и Дэвида 
Нарижного на 0,45 балла. Но эта битва вовсе 
не окончена.

Наши танцы становится реально инте-
ресно смотреть! Весь сезон прогнозы могли 
не срабатывать, нервы не выдерживать, но 
вот красота и неожиданности танцевальных 
турниров покоряли. И на чемпионате России 
за пределами тройки успели запомниться 
многие.

Хороши, но пока не безупречны Василиса 
Кагановская и Максим Некрасов, Елизавета 
Пасечник и Дарио Чиризано, Софья Леон-
тьева и Даниил Горелкин, Анна Щербакова и 
Егор Гончаров, Екатерина Миронова и Евгений 
Устенко, Софья Шевченко и Андрей Ежлов… 
Уже то, что можно назвать столько фамилий, 
говорит о конкуренции, которая с каждым 
стартом набирает обороты.

«Мишки» без соперников

В парах выступило только восемь пар, но 
и их хватило и для триумфа, и для буквально 
трагедии. Не вышло у Александры Бойковой 
и Дмитрия Козловского навязать борьбу Ана-
стасии Мишиной и Александру Галлямову. Для 
Саши с Димой чемпионат в Омске просто опро-
кинул все ожидания и надежды. Да, остались 
вроде на втором месте, но показанный уровень 
исполнения элементов совсем не их.

Да и второе место удержано скорее боль-
ше поддержкой, чем реальностью. Об этом 
сказал даже сам Дмитрий, отметив, что, как 
ему кажется, было бы достойно, окажись На-
талья Хабибуллина и Илья Княжук на втором 
месте. Такие слова делают честь Козловскому, 
но все же хотелось бы увидеть возвращение 
Саши и Димы в полной боевой готовности.

Кстати, ведь Наталья Хабибуллина и Илья 
Княжук, занявшие третье место, к чемпионату 
России восстановили себя после серьезной 
травмы и пропусков стартов. И явно не захотят 
впредь радоваться «бронзе».

Анастасия Мишина и Александр Галлямов 
— это песня безукоризненности и напора по 
всем фронтам. «Мишки», как зовут пару фа-
наты, выходили на произвольную программу 
победителями. И ушли со льда, сделав все, 
чтобы каждый из присутствующих качал голо-
вой: вот это дали! Их произвольная программа 
— это набор темпа до самых последних минут, 
мощь, сложность и красота — все то, что мы 
так любим в парном фигурном катании.

Что любит ISU, это вопрос вопросов.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Карл Брюллов (1799–1852) — художник, 
один из главных художников позднего русско-
го классицизма первой половины XIX века
Дмитрий Козловский (1999) — фигурист 
(парное катание), чемпион Европы
Вячеслав Куприянов (1939) — писатель, 
поэт, переводчик
Петр Марченко (1969) — тележурналист, 
радио- и телеведущий
Наталья Фатеева (1934) — актриса театра, 
кино и телевидения, ведущая, народная ар-
тистка РСФСР
Юлия Чепалова (1976) — лыжница, трех-
кратная олимпийская чемпионка, двукратная 
чемпионка мира

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День дальней авиации ВКС России
Дeнь Ρocтexнaдзopa 
1914 г. — Император Николай II утвердил 
решение о создании эскадры воздушных 
кораблей «Илья Муромец» — первого в мире 

соединения тяжелых четырехмоторных 
бомбардировщиков
1954 г. — принято решение о создании в 
Москве спорткомплекса «Лужники» 
2009 г.— произошел взрыв на шахте «Естю-
нинская» (ОАО «Высокогорский горно-
обогатительный комбинат») в Нижнем Тагиле, 
погибли девять человек
2014 г. — c кocмoдpoмa «Плeceцк» впepвыe 
cтapтoвaлa paкeтa-нocитeль тяжелoгo клacca 
«Aнгapa-A5» 
2019 г. — зaпущeнo движeниe пo 
жeлeзнoдopoжнoй чacти Кpымcкoгo мocтa

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -6...-4°, 
днем -1…1°. Облачно. Небольшие осадки. 
Гололедица. Ветер юго-восточный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 8.58, заход Солнца — 
15.58, долгота дня — 7.00. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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Два актера подрабатывают Дедами Мо-
розами. Один просит другого:
— Слушай, зайди к моей семье, поздравь 
их с праздником.
— А почему ты сам не можешь?
— Да я слишком дорого беру.

— Я просил купить специальный ма-
лярный скотч!
— Ой, как будто малярам не все равно, 
что пить...

На трассе из грузовика высыпались сот-
ни экземпляров «Словаря синонимов 

русского языка». Водители проезжающих 
мимо авто были удивлены, озадачены, обе-
скуражены, изумлены, поражены, потрясе-
ны, ошарашены, ошеломлены, шокированы, 
дезориентированы и сбиты с толку.

Поздний вечер. Девушка в гостях у 
парня.
— Я хочу есть, а у тебя пустой 
холодильник...
— Ну потерпи до утра.
— А утром что будет?
— А утром ты уйдешь.

Мужчинам на заметку. Девушки, которые 
не едят после шести, пьянеют в два раза 
быстрее.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
Доцент кафедры статистики 
Российского экономического 
университета им. Г.В.Плеханова 
Ольга Лебединская привела 

такие цифры: капремонт стандартной «од-
нушки» площадью 35 кв. м в будущем году 
обойдется гражданам в 1,6 млн руб., а это 
почти на 10% дороже, чем в нынешнем году. 
Обновление «двушки» потребует еще 2,2 
млн руб. к цене покупки квартиры без от-
делки. Цифры усредненные, поскольку, 
ясное дело, итоговая сумма зависит от вы-
бора отделки и материалов, от объемов, 
срочности и сложности работ. 

Жительница Подмосковья Светлана по-
делилась с корреспондентом «МК» своим 
опытом. Она делала ремонт в «однушке» 
(40 кв. м) в новостройке с бетона (это голые 
стены без какой-либо отделки и коммуни-
каций) три года назад, а сейчас занимается 
таким же ремонтом аналогичной «однушки» 
в другом районе. По ее словам, по цене 
все реально подорожало в два раза (она 
сравнила сметы). 

— Я заказывала механизированную 
штукатурку в одной и той же фирме и три 
года назад, и на прошлой неделе, — расска-
зывает наша собеседница. — Три года назад 
заплатила за штукатурку квартиры 78 000 ру-
блей. В этом году от фирмы приехали с аппа-
ратурой и бригадой и насчитали мне 197 000 
рублей! Та же фирма, та же площадь, те же 
материалы. Я позвонила руководителю и 
сказала, что такие условия мне не подходят. 
Это уже был реально перебор! В итоге мне 
мгновенно сделали скидку 19 000 рублей. Я 
согласилась, потому что уже знаю, как они 
работают. Так что мой совет: торгуйтесь как 
на рынке! При этом я никогда не хватаюсь за 
первого попавшегося подрядчика и всегда 
считаю смету у нескольких бригад и выбираю 
оптимальный вариант.

Резюмируя, если три года назад бюджет 
черновой отделки «однушки» составил почти 
400 000 рублей, то в этом году такие же ра-
боты с теми же материалами обошлись уже 
в 800 000 рублей. И это только черновая… 

— Сейчас сложно найти товарную ка-
тегорию, которую бы не затронул рост цен, 
— комментирует ситуацию доцент базо-
вой кафедры торговой политики РЭУ им. 
Г.В.Плеханова Светлана Ильяшенко. — Цены 
производителей строительных материалов, 
используемых для ремонта и отделки по-
мещений, выросли в среднем на 10–12%. В 
лидерах роста — плиты ДСП: товары этой 
группы за 2024 год подорожали на 21%, ке-
рамическая плитка для пола — в среднем 
кв. метр с октября 2023 года прибавил 17%, 
строительные смеси подорожали на 5–7%, 
обои на 8%. 

— С чем связан этот рост, можете 
обобщить? 

— Рост отпускных цен производителей 
связан в первую очередь с увеличением цен 
на сырье и логистические расходы. В III–IV 
квартале 2024 года негативное влияние на 
всю товаропроводящую цепочку (начиная от 
импортеров и производителей и заканчивая 
розничным торговым предприятием) допол-
нительно оказывает нестабильность курса 
рубля. Не стоит забывать, что большинство 
строительных материалов, даже если они 
фактически производятся в России, содер-
жат импортные компоненты и выпускаются 
на иностранном оборудовании. 

Но при этом отмечу, что рост цен произ-
водителей не особо влияет на темпы роста 

розничных продаж таких товаров, хотя по-
купатели, конечно же, стараются экономить 
и предпочитают более дешевые материалы. 
Так, например, за первые десять месяцев 
2024 года в России было продано строитель-
ных материалов на сумму 789 млрд рублей, 
что на 2% превышает такой же период 2023 
года. А вот в Москве, например, рост продаж 
в сопоставимых ценах вообще составил 22% 
по сравнению с 2023 годом.

Учитывая объемы уже возведенного 
жилья (даже с учетом сокращения продаж 
новостроек после отмены льготной ипотеки), 
спрос на отделочные материалы останется 
стабильным минимум два года, так как по-
купатели стремятся как можно быстрее за-
вершить ремонтные работы. Средний рост 
цен на строительные материалы в будущем 
году прогнозируется около 10–12%.

Юрист Ольга Абрикосова, в свою оче-
редь дала нам рекомендации, как обезопа-
сить себя, когда приступаете к ремонту, тем 
более что он все дорожает и дорожает…

Первое. Выбирайте бригаду, которая 
работает по постоплате (с поэтапной по-
стоплатой). «Ко мне постоянно обращаются 
люди, у которых взяли деньги за работы 
по ремонту, а потом рабочие исчезли или 
выполнили работу так, что переделывать 
за ними выйдет дороже (особенно учиты-
вая стоимость материалов)», — говорит 
эксперт. 

Второе. Обязательно заключайте дого-
вор. В договоре следует сделать смету с раз-
бивкой по стоимости за каждый вид работ: 
(например, укладка плитки — 2500 рублей 
за кв. м или хотя бы укладка крупноформат-
ной плитки в ванной — 50 000 рублей). Чем 
детальнее вы пропишете в договоре этапы, 
тем проще вам будет разобраться в случае 
конфликта. В договоре пропишите неустойку 
за срыв сроков со стороны бригады.

Третье. По закупке материала есть два 
варианта. Если хотите сэкономить, вы мо-
жете закупать весь материал сами по смете 
ремонтников. Либо ваша бригада закупит 
все сама, но в таком случае вам всегда нужно 
держать в голове, что при закупке материала 
за ваш счет прорабу выплатят какую-то ко-
миссию. Второй вариант обойдется дороже 
для хозяина. Но зато вы сэкономите время 
на закупку и поиск материала. Обязательно 
сохраняйте все чеки.

Четвертое. Если вы работаете с част-
ной бригадой, обязательно возьмите копию 
паспорта прораба. Перед заключением до-
говора проверьте его на сайте банкротств 
и на наличие судов и исполнительных про-
изводств. Не заключайте ремонт с брига-
дами, против которых идут множественные 
суды.

Шестое правило. Оплату лучше пере-
водить банковскими переводами. Если рас-
плачиваетесь наличкой, берите расписку на 
каждую сумму. 

От любой сметы закладывайте +15–20% 
на непредвиденные расходы. Ряд фирм 
предоставляет возможность сделать бес-
платные проекты кухонь, санузлов и так 
далее. Обязательно воспользуйтесь этими 
услугами до начала ремонта. 

Как подсчитала юрист (так как у нее есть 
опыт в этой сфере), стоимость бюджетного, 
но довольно качественного полного ремонта 
в «однушке» в новостройке с бетона обойдет-
ся сейчас в среднем от 1,5 до 2,2 миллиона 
рублей с материалом.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Предновогоднее настроение не обязатель-
но должно выражаться в сиянии елочных 
огней, хороводах и упаковке подарков. 
Много лет подряд предновогоднее на-
строение в редакции «Московского ком-
сомольца» создает традиционная встреча 
с читателями. Каждый год в конце декабря 
мы собираемся, чтобы обменяться впечат-
лениями, эмоциями и мнениями, подвести 
итоги уходящего года и, конечно, увидеть 
тех, для кого мы ежедневно создаем газе-
ту. Ну а читатели получают возможность 
встретиться с любимыми авторами и ве-
дущими постоянных рубрик, чтобы лично 
задать им все волнующие вопросы. «Мо-
сковскому комсомольцу» 105 лет, и многие 
из собравшихся в воскресенье, 22 декабря, 
в нашем зале читают его всю свою жизнь. 
Подписка на «МК» и ежеутренняя покупка 
газеты в киоске — это традиция, которая 
передается в нашем городе из поколения 
в поколение.

«Когда так долго читаешь газету, кажется, 
что уже лично знаком со всеми авторами», — 
признаются некоторые из тех, кто пришел на 
встречу. И с этим нельзя поспорить: хоть мы и 
находимся по разные стороны газетных полос, 
долгие годы плотного взаимодействия не про-
ходят бесследно. Фирменный стиль «МК» — это 
преемственность, стабильность и многолетние 

традиции, которые сейчас только дополняют-
ся современными технологиями. Неважно, 
где именно постоянные читатели знакомятся 
с новостями, обзорами, колонками авторов 
«Злобы дня» или «Свободной темы» — в бумаж-
ном издании, на сайте или в телеграм-канале, 
— главное, что с ними оттуда разговаривают 
хорошо знакомые журналисты. 

Ну а читатели платят нам теплотой и лю-
бовью. Их письма — как послания от родных, 
которые бережно хранятся и предаются из 
поколения в поколение. Эмоций так много, что 
очень часто «Московскому комсомольцу» по-
свящают стихи. Причем самых разных жанров, 
даже лимерики. Вот такой, например:

Живописец с фамилией Меринов
За сюжеты берется уверенно.
Хоть майдан, хоть дефолт, 

Хоть интим, хоть футбол —
У творца вариантов немерено.
У автора, Ивана Калугина, тоже немере-

но таких посвящений разным журналистам 
«МК».

А вот другой автор, с другим настроени-
ем. «Моя девичья фамилия (наша семейная 
фамилия) — Московская (мы в Москве уже 
четвертую сотню лет), — пишет читательница 
по имени Вероника. — И комсомолкой я была, 
конечно. Т.е. я московский комсомолец. Правда, 
женского рода)))».

Ее стихи — о Москве:
Тебя никогда не покину...
С щеки побежала слеза:

Мне прошлое смотрит не в спину —
Мне прошлое
смотрит 
в глаза.
К сожалению, мы не можем процитировать 

все письма наших дорогих читателей. Но нельзя 
не упомянуть стихи 92-летнего Александра 
Петровича Борисова:

«Московский комсомолец» — 
 народная газета,
Идет обычно утром нарасхват.
Хорош обзор, да и кроссворд при этом, 
И потому ее боготворят!
Нет нужды говорить, что встреча в редак-

ции прошла на подъеме. Перед читателями 
выступили «золотые перья» газеты Ева Мер-
качева, Дмитрий Попов, Марина Райкина. А 
за праздничную атмосферу отвечали большой 
друг «МК» заслуженный артист России, певец 
и композитор, экс-вокалист знаменитых ВИА 
«Лейся, песня», «Акварели» и рок-группы «Ки-
нематограф» Владимир МИХАЙЛОВ, автор 
и исполнитель, обладатель премии «Шлягер 
года-2022», эстрадная певица Светлана ФЕД, 
обладательница гранта мэра Москвы в обла-
сти культуры, финалистка проекта «Народный 
артист номер 1» Анастасия КАРАСЕВА, за-
меститель руководителя союза десантников 
России Михаил КАЛИНКИН. За что им огром-
ное спасибо.

КАПИТАЛ ДЛЯ КАПИТАЛЬНОГО

В «МК» ВСЕГДА 
ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ
В редакции газеты 
прошла традиционная 
встреча с читателями 
и подписчиками

АГ
Н 

«М
О
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ВА

» Чемпионат России 
по фигурному катанию 

в Омске подвел 
итоги года

ВСЕ ПОиМУТ!
ПЛАЧЬ,ПЛАЧЬ,

Аделия Петросян.

Владислав Дикиджи.

СОБЫТИЕ

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

FS
RU

SS
IA

.R
U

FS
RU

SS
IA

.R
U


